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В книге приводятся наиболее важные цитаты и высказывания Президента 
Ильхама Алиева, отражающие его взгляды на актуальные проблемы, которые 
неизбежно возникают в ходе строительства в Азербайджане независимого, де
мократического государства. Книга позволяет узнать, что думает первое лицо 
ключевого государства на Южном Кавказе о внешней политике, о конфликтах, 
об экономике, об интеграции в мировое сообщество, о региональных проек
тах, о проблемах безопасности, борьбы с терроризмом, о религии, о спорте и 
т.д. Этот информационный продукт претендует стать для аналитиков, полито
логов, политиков, дипломатов и просто студентов, причем как азербайджан
ских, так и зарубежных, полезным источником для исследований об Азербай
джане, о его роли в регионе и о политике, о взглядах и принципах президента 
этого государства.



ВМЕСТО ПРЕДИСЛОВИЯ

Сегодня можно уверенно констатировать, что Азербайджан стал лиди
рующим государством на Южном Кавказе. Региональное первенство Стра
ны огней привлекает внимание всего мирового сообщества, расширяет 
перспективы конструктивного сотрудничества с ведущими европейскими 
государствами. Ресурсы и возможности современного суверенного Азер
байджана, геополитические процессы, грандиозные экономические проек
ты совпадают с державными интересами мирового сообщества по вопро
сам энергетической и транспортной безопасности. Все это укрепляет роль 
страны в глобальных процессах, приковывает к ней интерес видных поли
тологов и экспертов. С развитием Азербайджана все более востребована 
обширная информация о нем. Вот почему с каждым днем в Интернете и пе
чатных СМИ мира растет количество аналитических материалов, статей и 
комментариев о геополитическом статусе Азербайджана, избранных стра
ной политических и экономических векторах развития. Однако нередко по
добные исследования грешат определенной субъективностью, страдают 
искажениями и перекосами в суждениях. Безусловно, лучшим подспорьем 
для аналитиков может быть позиция первого лица государства, озвученные 
самим президентом Азербайджана аргументы, планы, перспективы.

Таким образом, жизнь подсказала необходимость появления книги 
"Ильхам Алиев: из первых уст. Президент Азербайджана об основных воп
росах государственного строительства", в которой собраны важные выска
зывания и знаковые цитаты без комментариев и политического редактиро
вания. В ней - весь диапазон суждений главы государства о проблемах, вол
нующих Азербайджан в контексте общемировых интересов. Читатель уз
нает о внешнеполитических и экономических приоритетах президента 
Азербайджана, о геополитических и геоэкономических проектах, принци
пах урегулирования конфликтов, о взглядах на развитие демократии и прав 
человека, интеграции в мировое сообщество, программе перехода страны 
от стабильности к развитию и о многих других актуальных вопросах.

Сборник станет ценным первоисточником и настольной книгой для тех, 
кто намерен заниматься фундаментальными исследованиями Азербайджа
на в контексте глобальных мировых процессов. В ней содержится ценный 
и многогранный информационный материал, востребованный иностран
ными дипломатами, политологами, учеными, студентами, желающими из
учать факты о региональном значении республики, правдивые материалы о 
темпах развития, экономических и социальных подвижках.

Книга наделена функциями учебного пособия, потому что речи прези
дента И.Алиева представлены в тематических блоках, что облегчает их по
иск, способствует быстрому изучению и сравнительному анализу, позволя
ет последовательно отследить развитие той или иной темы.

Это издание, в котором достоверно освещены все важные этапы разви
тия Азербайджана, внесет свой вклад в историографию суверенного Азер
байджана.
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ОБ ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНОМ ЛИДЕРЕ

Г *  ейдар Алиев - основатель современного Азербайджана.

Из выступления на встрече в муниципалитете Аммана (Иордания)
29.07.07

Гейдар Алиев был одним из руководителей Советского Союза. Впервые 
в Советском Союзе азербайджанец был избран в состав Политбюро 

партии. За время работы в Москве на протяжении пяти лет он делал все 
возможное для еще большего развития Азербайджана, используя свои 
возможности, оказывал помощь в укреплении промышленного и 
экономического потенциала Азербайджана.

Из выступления на церемонии 
открытия в Баку памятника Гейдару Алиеву

10.05.05

***

Гейдар Алиев был для Азербайджана 
не только президентом. Гейдар Алиев 

- действительно общенациональный ли
дер азербайджанского народа. Его заслу
ги перед азербайджанским народом не 
ограничиваются лишь последней десяти
летней президентской деятельностью.
Гейдар Алиев руководил Азербайджаном 
с короткими перерывами 35 лет. Поэтому 
азербайджанский народ относится к нему 
не только как к президенту, но и как к 
личности, оказавшей мощное влияние на 
современное развитие Азербайджана, че
ловеку, вся жизнь которого была посвя
щена счастью и благополучию страны и 
народа.

Из интервью информационному 
агентству Reuters

01.10.04

Баку, 1999 год.
Гейдар Алиев и Ильхам Алиев 
возвращаются из Турции
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Об общенациональном лидере

***

В 1969 году Азербайджан находился в самом наихудшем, по сравнению с 
другими союзными республиками, положении. Экономика страны бы

ла слабой, промышленного потенциала, можно сказать, не было, страна все 
больше превращалась в сырьевую базу. Именно благодаря целенаправлен
ной деятельности Гейдара Алиева в 1970-е - начале 1980-х годов в Азер
байджане был создан мощный промышленный потенциал.

Из выступления на 
церемонии открытия ООО "Азбентонит"

15.07.04

Ив годы, когда он руководил советским Азербайджаном, и в годы, когда 
возглавлял независимый Азербайджан, Гейдар Алиев всегда служил 

своему народу, национальным интересам Азербайджана. И неслучайно, 
что именно в период его правления в 70-80-е годы за 13 лет в Азербайджа
не был создан такой мощный экономический и промышленный потенциал, 
который и сегодня обеспечивает в большом объеме экономическую 
безопасность нашей страны.

Из выступления на церемонии открытия в Киеве 
памятника Гейдару Алиеву

04.06.04

***

Во все периоды правления Гейдар Алиев думал о народе, о нации. Он 
будто предвидел будущее Азербайджана. Будто знал, что Азербайджан 

будет независимым, а наш народ - свободным, что Азербайджан станет 
полноправным членом мирового сообщества.

Из выступления на церемонии 
открытия в Баку памятника Гейдару Алиеву

10.05.05

***

После кровавых январских событий 1990 года, в трудный, сложный для 
нашего народа период он возвысил свой правый голос, решительно 

осудил проводимую Коммунистической партией Советского Союза и его 
руководством политику. Он был вместе с народом. На него сразу же 
начали оказывать давление, его преследовали. Однако он вынес все это, 
не был сломлен, до конца сказал свое слово и в знак протеста отказался 
от Коммунистической партии, которой верно служил на протяжении 
многих лет.

Из выступления на церемонии открытия в Баку 
памятника Гейдару Алиеву

10.05.05
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Об общенациональном лидере

Гейдар Алиев был рядом со своим народом в самые сложные для него 
моменты. В самые тяжелые для Нахчывана времена он жил и работал 

здесь вместе с нахчыванцами. Вместе с народом он защитил Нахчыван и 
добился развития этого древнего края.

Из выступления на церемонии открытия 
в Нахчыване средней школы имени Гейдара Алиева

02.09.04

***

Сегодня некоторые бьют себя в грудь, мол, мы добились независимости. 
Лица, которые называли себя борцами за независимость в то время 

сидели в Азербайджане, в Баку, в Милли меджлисе под памятником 
Ленину и флагом Советского Азербайджана. А тем временем в Нахчыване 
после избрания Гейдара Алиева председателем Верховного меджлиса, был 
поднят трехцветный флаг. Это - история.

Из выступления на совещании 
в Верховном меджлисе Нахчывана

22.12.06

Нахчыван, 1991 год.
Заседание Верховного меджлиса 
Нахчыванской АР.
Над президиумом трехцветный флаг 
Азербайджана

Баку, 1991 год.
Заседание Милли меджлиса Азербайджана. 
Над президиумом бюст Ленина, на трибуне 
герб Азербайджанской ССР
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Об общенациональном лидере

***

Когда Азербайджан стал независимым государством и столкнулся с чрез
вычайными сложностями как внутри страны, так и в результате внеш

ней агрессии, народ вновь призвал своего лидера возглавить страну. В Азер
байджане все глубоко убеждены и знают, что если бы в те тяжелые дни 
Гейдар Алиев не вернулся в Баку и не возглавил Азербайджан, стране угро
жал бы хаос, расчленение с очень тяжелыми последствиями.

Из выступления на церемонии 
открытия в Киеве памятника Гейдару Алиеву

04.06.04

***

Пришел один человек - без армии, без отряда, без оружия. Он обладал 
лишь авторитетом, огромным политическим опытом и знаниями, поль

зовался безграничной любовью и доверием народа. Был смелым, предан
ным своему народу, страстно желал независимости для своей Родины. И 
один человек при поддержке народа избавил Азербайджан от страданий. 
Сегодня наша республика является наиболее интенсивно развивающейся с 
экономической точки зрения страной мира.

Из выступления на встрече с жителями Ярдымлинского района
09.09.05

***

Гейдар Алиев был победителем. Временное поражение в 1987, 1990, 
1991 годах на самом деле не было поражением. Он, по существу, с 

новой силой, с новой энергией включился в политическую борьбу, вновь 
одержал победу и остался в истории победителем. Никто и ничто не смогло 
победить его. Ни внешние враги, ни те, кто пытался представить себя в 
Азербайджане его соперником, некоторые неудачные политики. Даже 
время оказалось бессильно перед ним.

Из выступления на вечере памяти, посвященном 85-летию Гейдара Алиева
10.05.2008

***

Путь развития, созидания, пройденный Азербайджаном на протяжении 
десяти лет, начиная с 1993 по 2003 год, показал, что очень многое за

висит от лидера, от проводимой им политики. Под руководством Гейдара 
Алиева Азербайджан достойно преодолел сложившееся трудное положе
ние.

Из выступления на церемонии открытия в Баку памятника Гейдару Алиеву
10.05.05
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Об общенациональном лидере

***

Давайте сравним Азербайджан до 1993 года и нынешний Азербайджан.
В то время в Азербайджане царил хаос, а сегодня в Азербайджане ста

бильность. В то время в Азербайджане была анархия, а сегодня в Азербай
джане мир и спокойствие. В то время экономика Азербайджана пережива
ла спад, а сегодня Азербайджан - одна из самых динамично развивающих
ся стран мира. В то время Азербайджан находился лицом к лицу с угрозой 
гражданской войны, а сегодня в Азербайджане - национальное единство и 
национальная солидарность. В то время в республике царил тотальный 
кризис, а сегодня ведущие круги мира признают, что Азербайджан превра
щается в самую могущественную страну. Все это сделано, все это создано 
лидером нашего народа Гейдаром Алиевым, опиравшимся на поддержку 
нации.

Из выступления на митинге партии 
"Ени Азербайджан "

16.06.05
***

Заявляя о том, что Гейдар Алиев является созидателем независимого 
Азербайджана, мы говорим абсолютную правду. Формально независи

мость была провозглашена в 1991 году, но она была неполной. Будущее 
Азербайджана находилось под вопросом. Азербайджан не мог существо
вать как независимая страна, подвергался различным давлениям, которые 
не выдерживал. Страна утрачивала свою независимость. Государственное 
строительство в Азербайджане началось именно с 1993 года - после возвра
щения Гейдара Алиева к политическому руководству в Азербайджане. И за 
десять лет Азербайджан вновь превратился из самой отсталой и проблем
ной страны на постсоветском пространстве в самую передовую.

Из выступления на церемонии, посвященной 86-й годовщине 
со дня рождения Гейдара Алиева и 5-летию начала деятельности

Фонда Гейдара Алиева
10.05.2009

***

Именно Гейдар Алиев вывел страну из тяжелейшего положения. В 
период его руководства Азербайджан постоянно развивался, а в период 

его отсутствия страна сталкивалась с бедствиями.

Из выступления на церемонии открытия памятника 
Гейдару Алиеву в городе Гёйгёле

03.03.2008

***

Возвратившись в 1993 году по требованию азербайджанского народа к 
политической власти, Гейдар Алиев сказал: "Я и оставшуюся часть сво- 
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Об общенациональном лидере

ей жизни посвящаю азербайджанскому народу!". Действительно, в 1993
2003 годах Гейдар Алиев сыграл исключительную роль в укреплении неза
висимости Азербайджана, всестороннем развитии нашей страны, спасении 
Азербайджана от той тяжелой, сложной ситуации.

Из выступления на вечере памяти, посвященном 85-летию Гейдара Алиева
10.05.2008

***

Азербайджан невозможно представить без Гейдара Алиева, равно как и 
Гейдара Алиева без Азербайджана.

Из выступления на встрече с жителями города Сиязани
25.12.04

***

Общенациональный лидер нашего народа Гейдар Алиев обладал также 
очень высокими человеческими качествами. Он олицетворял все каче

ства азербайджанского народа. Мудрость, мужество, крепкая воля, бесстра
шие - все эти качества, свойственные азербайджанскому народу, были при
сущи и Гейдару Алиеву.

Из выступления на церемонии открытия в Баку памятника Гейдару Алиеву
10.05.05

***

Во все времена Гейдар Алиев с честью выходил из всех испытаний. В 
своей борьбе - как на внутренней, так и на международной арене, во все 

периоды он защищал родное Отечество и побеждал.

Из выступления на церемонии, посвященной 86-й годовщине 
со дня рождения Гейдара Алиева и 5-летию начала деятельности

Фонда Гейдара Алиева
10.05.2009

***

Человек остается в истории благодаря своим делам. Гейдар Алиев - 
большая часть истории. Все его дела, инициативы преследовали одну 

цель - служение азербайджанскому народу, укрепление нашей страны, на
шей независимости, построение в нашей стране демократического обще
ства.

Из выступления на Бакинском нефтеперерабатывающем заводе
имени Гейдара Алиева

06.05.04
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Об общенациональном лидере

***

В своих предвыборных выступлениях я неоднократно говорил, что 
останусь верен этой политике. И не только потому, что Гейдар Алиев - 

председатель нашей партии, президент страны или мой отец. А потому, что 
я, как гражданин, как политик, ясно вижу, что альтернативы этой политике 
в Азербайджане нет. Если мы хотим спокойствия и счастья для 
азербайджанского народа, то непременно должны продолжать эту 
политику. Эта политика необходима Азербайджану сегодня и будет нужна 
и завтра.

Из выступления на заседании партии "Ени Азербайджан"
11.03.04

***

Гейдар Алиев очень хотел, чтобы азербайджанский народ жил счастливо, 
чтобы на нашей земле воцарились мир и спокойствие. Он опирался 

лишь на собственный потенциал, рассчитывал на собственные силы и на 
поддержку народа.

Из выступления на приеме в честь десятой годовщины "Контракта века"
20.09.04

***

Заслуги Гейдара Алиева, как во внешней, так и во внутренней политике, 
в проведении экономических реформ, в сохранении стабильности в 

Азербайджане, в обеспечении для наших граждан безопасных условий 
жизни неоценимы. Наш долг заключается в том, чтобы продолжить эту 
политику, усилить позитивные тенденции и превратить Азербайджан в 
могущественное государство.

Из выступления на церемонии вручения 
президенту Ильхаму Алиеву ордена "Гейдар Алиев"

29.04.05

***

Гейдар Алиев - яркая, независимая личность. Некоторые не желали 
принимать эту независимость, иные относились к ней ревниво. Но он, 

как человек, был независим. Он был свободным человеком. Он никогда не 
предпринимал никаких шагов против своей воли. Если он был не согласен 
с тем или иным решением, то никогда не поддерживал его.

Из выступления на вечере памяти, 
посвященном 85-летию Гейдара Алиева

10.05.2008
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Об общенациональном лидере

***

Гейдар Алиев мог достичь больших высот в любой сфере. Если бы он 
занимался не политикой, а какой-либо другой сферой, то и здесь мог бы 

покорить самые высокие вершины.

Из выступления на вечере памяти, 
посвященном 85-летию Гейдара Алиева

10.05.2008

***

апреля 2003 года, когда во время выступления во дворце перед буду
щими офицерами его самочувствие ухудшилось, он нашел в себе си

лы и дважды вернулся на трибуну. В тот день на сцене он не упал, он воз
высился. Он стал примером лидерства. Олицетворением железной воли. 
Гейдар Алиев покинул эту сцену победителем, героем.

Из выступления на церемонии 
открытия в Баку памятника Гейдару Алиеву

10.05.05

Он всегда побеждал. Никто не мог, и ничто не могло нанести ему пора
жения. Жил, как победитель, служил своему народу и ушел из жизни, 

как победитель.

Из выступления на церемонии открытия в Баку 
памятника Гейдару Алиеву

10.05.05

***

Сегодня Гейдара Алиева нет с нами. Но живет его политика, живут его 
идеи, его философия, живет и всегда будет жить созданный им совре

менный, независимый Азербайджан. Светлая память общенационального 
лидера нашего народа Гейдара Алиева будет вечно жить в сердце азербай
джанского народа.

Из выступления на церемонии открытия в Баку 
памятника Гейдару Алиеву

10.05.05
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Об общенациональном лидере

***

Если бы нам не удалось после Гейдара Алиева сохранить и укрепить все 
то, что им было основано, сегодня Азербайджан ждали бы очень 

тяжелые времена.
Из интервью программе "Формула власти" 

телеканала "Россия"
14.02.2009

***

Я считаю большим счастьем то, что я сын Гейдара Алиева. Большое 
счастье быть сыном великого человека, а также быть рядом в те 

моменты, когда принимались важные решения. Сегодня его дело живет, его 
политика живет, и Азербайджан развивается так, я уверен, как он бы этого 
хотел. И, конечно же, я стремился всегда быть похожим на него.

Из интервью программе "Формула власти" телеканала "Россия"
14.02.2009
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О ГОСУДАРСТВЕННОСТИ

Баку, 2007 год.
Ильхам Алиев выступает перед курсантами и преподавателями полицейской академии

Все мы обязаны защищать, оберегать, укреплять установленную в Азер
байджане стабильность. Мы никому не позволим нарушить ее, обеспе

чим азербайджанскому народу жизнь в условиях спокойствия и безопасно
сти.

Из выступления на своей инаугурации
31.10.03

Мы никогда не позволим, чтобы в Азербайджане вновь воцарились ха
ос и анархия, чтобы жизни наших граждан вновь угрожала опасность. 

Азербайджанское правительство и глава государства всеми средствами 
пресекут любые такие попытки.

Из выступления на совещании в исполнительной 
власти города Мингячевира

08.06.04
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О государственности

***

Никаких революций в Азербайджане не предвидится. Там, где народ 
поддерживает правительство, революция невозможна. Никакие - ни ад

министративные, ни финансовые ресурсы не смогут помочь власти удер
жаться без поддержки людей. И до тех пор, пока власть в Азербайджане бу
дет пользоваться доверием народа, никаких революций быть не может. Я 
же, со своей стороны, буду делать все от меня зависящее, чтобы это дове
рие росло и укреплялось.

Из интервью "Независимой газете ”
08.02.05

***

Революции происходят там, где между народом и властью существует 
пропасть недоверия, когда власть не пользуется поддержкой. В Азер

байджане же совершенно иная ситуация. Обратите внимание на опросы, 
проведенные оппозицией или любыми независимыми, если так можно ска
зать, зарубежными фондами. Посмотрите на рейтинг власти, в том числе 
президента. Он находится на самом высоком уровне.

Из интервью азербайджанским журналистам
12.03.05

***

Азербайджан - это пространство стабильности и спокойствия. Мы защи
щаем и будем защищать это. Как президент Азербайджанской Респуб

лики я являюсь гарантом стабильности в Азербайджане и никому не позво
лю нарушить ее. Азербайджанский народ поддерживает власть и верит в 
нее. Я ощущаю эту веру и всегда опираюсь на нее.

Из выступления на встрече с жителями Губинского района
26.07.05

***

Мы проводим реформы не просто ради реформ или для того, чтобы по
нравиться кому-то. Все наши реформы имеют конкретный смысл и 

преследуют цель улучшить благосостояние азербайджанского народа, ук
репить экономический потенциал Азербайджана, повысить роль Азербай
джана в регионе и мире. И мы достигаем всех этих целей.

Из выступления на церемонии открытия Лянкяранского
международного аэропорта

08.10.2008
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О государственности

***

Я являюсь гарантом спокойной жизни азербайджанского народа. Гаран
том царящих в Азербайджане стабильности, спокойствия и порядка, и 

я не могу позволить кому-либо нарушить эту стабильность и спокойствие. 
Я, как президент, принял всю ответственность на себя. Я не сверну с этого 
пути.

Из выступления на встрече с представителями 
азербайджанской диаспоры в Санкт-Петербурге

15.06.05

***

Мы стараемся применить в Азербайджане весь позитивный опыт, при
емлемый для нас, нашей истории, менталитета, нации, как в экономи

ческой, политической, так и социальной сферах. Мы строим наше будущее 
на глубоких и богатых исторических корнях. Главную роль для нас играют 
наши национально-духовные ценности, наши традиции. На этой прочной 
духовной основе Азербайджан модернизируется, обновляется, проводи
мые в стране политические и экономические реформы наращивают мощь 
нашей страны.

Из выступления на Великом национальном собрании Турции
06.11.2008

***

Если емко сформулировать нашу концепцию развития, то это курс на мо
дернизацию, приведение критериев жизни в Азербайджане в соответ

ствие с самыми высокими стандартами, существующими в мире. И как ос
нова для достижения этих целей - прочные корни азербайджанской исто
рии, азербайджанских традиций. Иными словами, на базе национальных 
ценностей мы строим современное государство.

Из интервью программе "Формула власти " 
телеканала "Россия”

14.02.2009

***

О какой независимости может идти речь, если твои границы охраняют 
военные другой страны? Независимость не является атрибутом, как 

флаг, гимн или что-то другое. Независимость означает проведение отвеча
ющей интересам твоего народа самостоятельной политики без всякой опа
ски и оглядки. Политики, направленной на укрепление собственной
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безопасности. В Азербайджане это есть и мы никому не позволим вмеши
ваться в нашу независимую политику. Наши границы, нашу землю защи
щают и будут защищать граждане Азербайджана.

Из выступления на совещании 
с участием руководящего состава Государственной пограничной службы

16.08.05

***

Мы неоднократно и четко заявляли о нашей позиции по поводу иност
ранных баз на территории Азербайджана: Азербайджан считает неце

лесообразным размещение чьих бы то ни было вооруженных сил на своей 
территории.

Из интервью "Независимой газете "
08.02.05

***

Никто не вправе вмешиваться во внутренние дела Азербайджана, 
советовать нам, читать лекции. Вступая в международные 

организации, мы взяли обязательства и выполняем их... Кто помог нам, 
когда Азербайджан находился в тяжелейшем положении, в 1993 году, когда 
Гейдар Алиев пришел к власти? Кто-нибудь давал нам советы, когда у нас 
не было денег, когда наша экономика развалилась - промышленное 
производство переживало спад, господствовали хаос, кризис, гражданская 
война и экономика была парализована? Когда в казне не было ни единого 
маната, кто-нибудь помог нам, чтобы сейчас контролировать наши 
возможности? Это - наше дело.

Из выступления на совещании руководителей 
дипломатической службы Азербайджана

07.07.2008

***

Оказывать на нас давление невозможно. Заставить нас сделать что-то 
помимо нашей воли, принудить к чему-то невозможно. Мы - сильное, 

независимое государство. Азербайджанское государство опирается на 
волю народа, действует по воле народа, и никто не в силах принудить нас 
к чему-либо. Вижу, что многие это уже поняли. Надеюсь, что силы, 
которые не поняли, тоже поймут.

Из выступления на заседании Кабинета министров
14.04.2008
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***

Сейчас в регионе идет борьба за влияние. Но мы не попадем под какое- 
либо влияние. Мы сами знаем, как нам жить, как строить нашу страну. 

Нам не нужны чьи-либо советы. Азербайджанский народ знает, как он 
будет жить в будущем, какую политику будет проводить и какие цели 
ставить.

Из выступления на открытии здания средней школы
в Физулинском районе

18.04.2008

***

Экономически мы ни от кого не зависим. Мы также способны проводить 
самостоятельную линию и в политике. Это большое счастье, огромное 

достояние. Могу сказать, что многие страны мира не могут похвастать та
кой возможностью.

Из выступления на церемонии закладки фундамента 
Сумгайытской парогазовой установки

12.08.05

***

Информационная безопасность, энергетическая безопасность, транс
портная безопасность, продовольственная безопасность - мы должны 

уделять особое внимание этим сферам.

Из выступления на совещании в Кабинете министров
05.08.2008

***

Только сильное государство может проводить независимую политику. 
Лишь в сильном государстве люди могут чувствовать себя спокойно. 

Моя цель заключается именно в этом.
Из выступления на конференции, 

посвященной реализации Государственной программы 
социально-экономического развития регионов

12.02.05

***

Самое большое счастье азербайджанского народа заключается в том, что 
сегодня мы независимы. А наше самое большое счастье в том, что мы 

увидели эту независимость. Приходили и уходили поколения, которые 
жаждали независимости, но так и не смогли ее увидеть. Наше поколение
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видит ее, и мы своими практическими делами укрепляем и впредь будем 
укреплять эту независимость.

Из выступления на церемонии вручения премии 
"Человек 2007 года”, учрежденной группой компаний ANS

05.02.2008

***

Азербайджанский народ веками мечтал о независимости. В различные 
периоды мы жили в составе разных государств, но не утратили своих 

национальных особенностей. Благодаря чему? Благодаря тому, что мы 
смогли сохранить родной язык, культуру. Наша литература развивалась, 
были сохранены национальные традиции. Вот основные вопросы, 
обусловливающие национальную идентификацию каждого народа.

Из выступления в Милли меджлисе, посвященного 90-летнему
юбилею парламента Азербайджана

19.06.2008
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ОБ АРМЯНО-АЗЕРБАЙДЖАНСКОМ, 
НАГОРНО-КАРАБАХСКОМ КОНФЛИКТЕ

Самой тяжелой для нашей страны проблемой остается армяно-азербай
джанский, нагорно-карабахский конфликт. Вот уже долгие годы мы жи

вем в условиях режима прекращения огня. К сожалению, деятельность 
Минской группы ОБСЕ, непосредственно занимающейся данным вопро
сом, пока остается безрезультатной. Мы все еще не теряем надежды. Мы 
надеемся, что сопредседатели более серьезно, с большей ответственностью 
займутся этим вопросом.

Из выступления на своей инаугурации
31.10.03

***

Нагорный Карабах - это наша земля, где жили еще наши прадеды. Армя
не пришли в Нагорный Карабах как гости. Их туда переселила царская 

Россия в первой половине XIX века. В 1978 году в Нагорном Карабахе был 
воздвигнут памятник в честь 150-летия переселения армян в Нагорный Ка
рабах. После этого, то есть когда началась война, армяне разрушили его, 
чтобы не оставлять следов. Но это не меняет историю: азербайджанцы при
няли их как гостей. А после того, как армяне составили большинство, на
кануне распада Советского Союза они начали свои сепаратистские дей
ствия.

Из интервью турецкому телеканалу NTV
24.02.06

Памятник, воздвигнутый в 1978 году После начала конфликта армяне стерли
в Нагорном Карабахе в честь 150-летия надпись "Марага 150" на памятнике,
переселения армян в эти края из персидской свидетельствующую об их пришлости,
области Марага (надпись на армянском а затем и разрушили его 
языке "Марага 150")
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Об армяно-азербайджанском, нагорно-карабахском конфликте

***

Эта оккупация началась с кампании клеветы, которую армянский агрес
сивный сепаратизм проводил в отношении Азербайджана. Такая поли

тика привела к оккупации Арменией бывшей Нагорно-Карабахской авто
номной области Азербайджана и еще 7 районов, расположенных за преде
лами ее административных границ, в которых армян почти не было и про
живало только азербайджанское население.

Из выступления на заседании сессии ПАСЕ
29.04.04

Нынешнее армянское государство сформировалось на исторической 
азербайджанской земле. В 1918 году руководство Азербайджанской 

Демократической Республики подарило город Иреван Армении. Это, мяг
ко говоря, была большая ошибка. Иреванское ханство является исконной 
азербайджанской землей.

Из выступления на открытии Агдамского олимпийского
спортивного комплекса

17.01.08

***

Мы не хотим нарушать территориальную целостность других стран. 
Всем прекрасно известно, что нынешняя Армения создана на 

исконных азербайджанских землях. Иреванское ханство, Зангезурский 
махал - это азербайджанские земли. В 1918 году Иреван был подарен 
Армении. С того времени не прошло и 100 лет, а против нас выдвигаются 
новые притязания. На азербайджанских землях было создано одно 
армянское государство. А теперь хотят создать второе. Это не поддается 
никакой логике, азербайджанский народ, азербайджанское государство 
никогда не согласятся на это.

Из речи на встрече с представителями общественности
Кяльбаджарского района

20.11.2009

***

Армения является моноэтнической страной. Вы, может быть, не встре
тите другой такой страны, в которой 99% населения принадлежали бы 

к одной-единственной этнической группе. Ответьте на мой вопрос: почему 
так случилось? В начале минувшего столетия азербайджанцы составляли
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большинство населения нынешней столицы Армении, подаренной ей 
Азербайджаном в 1918 году. Но об этом армяне стараются не вспоминать.

Из выступления в Королевском
институте международных связей (Брюссель)

07.11.06

Сейчас Армения, с легкой руки некоторых государственных деятелей, по
лучила высокий статус форпоста России на Кавказе. Только непонятно, 

против кого этот форпост. Против нас? Против кого? Это, я считаю, вообще 
вредный подход.

Из интервью радиостанции "Эхо М осквы”
23.12.06

***

Наличие у Армении статуса "форпоста России на Южном Кавказе" меша
ет процессу урегулирования нагорно-карабахского конфликта. Мы всег

да считали, что Армения - это государство. Оказывается, она является фор
постом. В таком случае возникает естественный вопрос: с кем Азербайджа
ну вести переговоры - с форпостом или с его хозяином? Если в этот вопрос 
будет внесена ясность, то переговорный процесс пройдет в более благопри
ятных условиях.

Из интервью азербайджанским журналистам
17.12.04

***

Иной раз я слышу, что единственный союзник России на Кавказе - 
Армения. Почему? Поставьте на чашу весов Азербайджан и Армению. 

Азербайджан - это сосед России, а Армения - нет. Азербайджан - страна, 
которая имеет глубокие исторические, культурные связи с российским 
Кавказом, Армения не имеет. Азербайджан - страна - производитель нефти и 
газа и в данном случае союзник уже как производитель. Почему 
Азербайджан менее важная страна? Мне не понятно. Что это - стереотип или 
опять же влияние армянского лобби, или есть другие причины?

Из интервью радиостанции "Эхо Москвы"
23.12.06

***

Наша позиция опирается на историческую правду. Карабах, в том числе 
Нагорный Карабах, является исконной азербайджанской землей, где 

азербайджанцы жили и созидали испокон века. Армяне пришли на наши 
земли как гости, после чего, составив там большинство, стали претендовать
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на эти земли. Поэтому на одной чаше весов находятся все эти факторы - 
справедливость, историческая правда, международное право, экономические 
возможности, военный потенциал, а на другой - неконструктивная, не 
укладывающаяся ни в какие международные нормы политика Армении.

Из выступления на церемонии открытия 
Агдамского олимпийского спортивного комплекса

17.01.2008

***

Д
олгие годы Армения с помощью своей диаспоры в Европе успешно вво
дила в заблуждение общественное мнение. Так было особенно в первые 
годы конфликта, когда у Азербайджана не было дипломатических представи

тельств. Армения же имела диаспору, которая выступала в роли дипломати
ческой миссии. Сейчас делать это крайне сложно, так как со временем уси
ление международных позиций Азербайджана и более четкое доведение до 
мирового сообщества нашего взгляда на проблему значительно затруднили 
задачу армян.

Из выступления в Королевском институте международных связей (Брюссель)
07.11.06

***

Армянская пропаганда направлена на то, чтобы проблема была решена, а 
причина забыта. Не выйдет. Весь мир должен знать, и все уже знают, что 

происходит в Азербайджане. Мы живем в XXI столетии. Армения и Азер
байджан являются членами международных организаций. Международное 
сообщество не должно мириться с фактом оккупации одной страной терри
тории другой страны и отказом освободить оккупированные территории.

Из выступления на международной конференции на тему 
"Евроатлантический союз на перекрестке дорог" (Стамбул)

26.06.04

***

Армянское лобби во всех странах и Армения постоянно пытаются обви
нить Турцию за события 1915 года, добиться признания так называемо

го "геноцида" парламентами всех стран. Это - большая армянская ложь, 
большая армянская провокация. Армяне всегда проводили политику геноци
да против турок и азербайджанцев. Так было и прежде, и в недавней исто
рии. Наглядный тому пример - геноцид в Ходжалы. Если убийство мирных 
людей - невинных младенцев, пожилых женщин и мужчин не геноцид, то что 
же это? Но, к сожалению, мировое сообщество не видит или не желает ви
деть этого.

Из выступления на X I съезде дружбы, братства и сотрудничества
тюркских государств и обществ

17.11.07
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***

Армянская сторона применяет в процессе переговоров тактику 
затягивания времени. В некоторых случаях и мы, и посредники, 

занимающиеся этой проблемой, с большим удивлением воспринимаем то, 
что согласованный год или три года назад вопрос выдвигается вновь как 
новая тема. Это может иметь только одно объяснение - умышленное 
затягивание времени.

Из выступления на заседании Кабинета министров
16.10.2009

***

Каждая страна выбирает для себя свой путь. Мы выбрали для себя путь 
демократии, социальной справедливости, развития, интеграционных 

процессов в регионе и успешно движемся по нему. Армения выбрала путь 
изоляционизма, агрессии, оккупации чужой территории, нарушения 
принципов международного права, политики этнических чисток. К чему 
это привело, вы видите сами. Если в Ходжалы они совершили геноцид 
против азербайджанского народа, то после выборов в Ереване они 
совершили преступление против армянского народа.

Из интервью российскому агентству "Интерфакс"
20.03.2008

***

Армения игнорирует четыре резолюции Совета Безопасности ООН от
носительно вывода войск из Нагорного Карабаха. С того времени про

шло более десяти лет, однако ничего не происходит, не применяется ника
ких санкций, нет не то что давления, даже критики со стороны мирового 
сообщества. В таком случае что толку от этих резолюций? Страны, игнори
рующие резолюции, не выполняющие их, должны быть наказаны. Для на
чала их нужно предупредить, а затем они должны быть выведены из меж
дународных организаций.

Из интервью пакистанскому телевидению
13.04.05

***

Безучастие Совета Безопасности оказывает разрушительное воздействие 
на процесс урегулирования конфликта. Армения, игнорирующая резо

люции и остающаяся безнаказанной за эти действия, стремясь закрепить 
результаты военной агрессии, претворяет в жизнь на оккупированных азер
байджанских территориях коварную политику незаконного массового раз
мещения армянского населения, что является очередным откровенным на
рушением международного права, в частности, положений принятой в
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1949 году 4-й Женевской конвенции по защите гражданских лиц во время 
войны.

Из выступления на 59-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН
24.09.04

***

Мы считаем, что деятельность Минской группы не должна исходить из 
того, что "вы договоритесь, а мы утвердим". Если бы мы могли 

договориться, то уже договорились бы. Минская группа была создана 
именно потому, что стороны не могли прийти к согласию. Поэтому мы 
считаем, что ее деятельность должна быть, в первую очередь, направлена 
на отстаивание принципов и норм международного права, согласно 
которым территориальная целостность любого государства неприкосно
венна.

Из интервью "Независимой газете "
08.02.05

Следует отказаться от применения двойных стандартов в мире. Нужно 
назвать агрессора агрессором и потребовать от него ухода с оккупиро

ванных земель. Международное сообщество должно использовать весь 
свой авторитет и заставить Армению вывести свои войска с оккупирован
ных территорий Азербайджана.

Из выступления на Всемирном саммите 
по информационному обществу (Женева)

11.12.03

***

Еще более обостряют ситуацию использование оккупированных 
азербайджанских территорий в целях незаконного оборота 

наркотических веществ, перевозки оружия, незаконной экономической 
деятельности, контрабанды, превращение данных территорий в логово 
террора.

Из выступления на 59-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН
24.09.04

***

Оккупированные азербайджанские земли являются территорией вне 
контроля правительства Азербайджана и вне международного монито

ринга. Самопровозглашенная и никем не признанная так называемая "На
горно-Карабахская Республика" является постоянным источником угрозы 
для мира и безопасности в регионе.

Из выступления на 59-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН
24.09.04
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***

Армянские агрессоры и сепаратисты Нагорного Карабаха эксплуатиру
ют природные ресурсы на оккупированных азербайджанских террито

риях, пытаясь привлечь к незаконному бизнесу и иностранные компании. 
Я призываю государства, чьи граждане и компании участвуют в этом, за
ставить их с уважением относиться к нормам международного права и 
предотвратить осуществление ими незаконной деятельности на террито
рии нашей страны.

Из выступления на 59-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН
24.09.04

***

Война не закончилась. Закончен первый этап. Но перемирие, в котором 
мы живем с 1994 года, показало, кто сумел реально сохранить 

независимость и встать на путь прогресса и развития, а кто вверг страну в 
хаос, гражданскую войну, кто пролил кровь своего народа. Кто приходит на 
крови, тот, как правило, на крови и уходит. И то, что произошло в Армении 
как на самих выборах, так и по их итогам, - это результат, в том числе, 
агрессивной оккупационной политики Армении по отношению к 
Азербайджану.

Из интервью российскому агентству "Интерфакс"
20.03.2008

***

Министр иностранных дел Армении в одном из своих заявлений ска
зал: "Тот факт, что Армения захватила территории, которые ей не 

принадлежат, не служит доказательством того, что она является агрессо
ром". Я думаю, это важное признание. Но, в принципе, в цивильном обще
стве принято так: что тебе не принадлежит, надо вернуть. И чем раньше, 
тем лучше.

Из выступления на заседании сессии ПАСЕ
29.04.04

***

Что приобрели армяне и Армения от этой оккупации? Возросло ли в ми
ре уважение к их стране? Я не думаю, что это так. Сейчас в мире их 

воспринимают как агрессора, сепаратистов, как народ, проводящий этни
ческие чистки, оккупирующий чужие земли. Стало ли их население жить 
лучше? Опять же нет. На сегодняшний день Армения полностью изолиро
вана от региональных проектов, и если взглянем на экономические показа
тели Армении и Азербайджана, то увидим большую пропасть между ними. 
И эта пропасть будет углубляться все больше и больше.
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***

До тех пор, пока наши земли находятся под оккупацией, будет продолже
на политика тотального наступления против Армении: дипломатичес

кого, политического, экономического, транспортного, военного, пропаган
дистского и т.д. До тех пор, пока вопрос не будет решен, никакое сотрудни
чество с Арменией, а также ее участие в каких бы то ни было региональ
ных проектах невозможны. Пусть они лучше поймут, с чем связано их бу
дущее. Захватническая политика никому не принесет пользы, страна, по
ставившая себя в изолированное положение, уже видит и еще увидит горь
кие результаты этого.

Из выступления на заседании Кабинета министров
13.10.2008

***

Нагорный Карабах никогда не будет независимым. Мы никогда не 
пойдем ни на какие компромиссы, связанные с нашей 

территориальной целостностью и суверенитетом, а международное 
сообщество никогда не признает существующий в Нагорном Карабахе 
военный режим своей частью. Армяне Нагорного Карабаха могут 
продолжать жить в составе Азербайджана как национальное меньшинство 
в рамках автономии.

Из интервью информационному агентству Reuters
01.10.04

Нам необходимо сегодня устранить результаты конфликта, положить 
конец оккупации, обеспечить безопасность граждан всех 

национальностей, открыть после этого все коммуникации, и потом может 
произойти примирение. Ведь жили азербайджанцы и армяне в 
Азербайджане и Армении, и не было никаких серьезных проблем. То есть 
должно произойти примирение.

Из интервью телеканалу "Россия"
30.06.2009

***

Территория с населением всего 60 тысяч человек в пределах суверенного 
азербайджанского государства не может быть независимой. Можно 

добиться мирного сосуществования армянской и азербайджанской общин 
Нагорного Карабаха. Мы не можем изменить географию, поэтому должны 
добиться решения столь важной международной проблемы.

Из выступления на встрече в Королевском институте 
международных отношений (Лондон)

13.07.2009
-------------------------------------------------------------------------------------------------------  29
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***

Успешная экономическая, внешняя политика Азербайджана, его автори
тет и растущая роль в регионе, наш экономический потенциал, стреми

тельное строительство армии позитивно влияют и на процесс переговоров. 
Если несколько лет назад армянская сторона на переговорах требовала 
предоставления Нагорному Карабаху независимости, то сегодня они тоже 
понимают, что Нагорному Карабаху никогда не будет предоставлена незави
симость, никогда Нагорный Карабах не будет присоединен к Армении. Это 
уже не только наша позиция, но и позиция международных посредников, и 
армянская сторона вынуждена считаться с данной реальностью.

Из выступления на открытии Агдамского олимпийского спортивного комплекса
17.01.08

***

С энергетической точки зрения мы превращаемся в незаменимую страну 
для Европы и мира. Что может дать Армения мировому сообществу? 

Ничего! Ни с политической, ни с экономической, ни с транспортной точек 
зрения. Это - моногосударство, которое, изгнав другие нации, живет в 
условиях закрытого военизированного, антидемократического режима.

Из выступления на заседании Кабинета министров
11.01.2008

***

Если раньше армянской стороной выдвигался вопрос возвращения Азер
байджану 4 районов, то сегодня и это уже позади. Сейчас речь идет о 

возвращении Азербайджану 7 районов, всех оккупированных земель. Этого 
требуют от Армении международные посредники, Минская группа ОБСЕ, и 
руководство Армении вынужденно принимает это. Это значительный про
гресс, огромный успех.

Из выступления на открытии Агдамского 
олимпийского спортивного комплекса

17.01.08
***

За счет чего мы добились готовности как международной общественнос
ти, так и руководства Армении пойти на уступки? Только за счет соб

ственных сил. Армения понимает, что Азербайджан уже стал сильным го
сударством. Укрепляются международные позиции Азербайджана. Азер
байджан становится незаменимой страной для безопасности Европы, ее 
энергетической безопасности. Азербайджан добился успешной разработки 
своих богатых нефтегазовых месторождений и сегодня в значительной сте
пени обеспечивает энергоресурсами соседние страны, страны Европы и 
мира.

Из выступления на открытии Агдамского олимпийского спортивного комплекса
17.01.08
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***

Армения, оккупировавшая наши земли, должна понять, что они могут 
выделять средства на военные расходы в рамках своих возможностей, 

а мы - столько, сколько хотим. Пусть никто не забывает это, а заодно и 
поймет, что это - наше суверенное право. Азербайджан находится в 
условиях войны, наши земли оккупированы. Мы будем выделять на 
военные цели столько средств, сколько необходимо.

Из выступления на заседании Кабинета министров
13.10.2008

***

Некоторые не осведомленные в проблеме международные круги тоже 
говорят нам: "Сотрудничайте с Арменией. Почему Азербайджан не 

желает сотрудничать?!" А я отвечаю: "Давайте мы сначала захватим вашу 
землю, а потом будем сотрудничать". Какое может быть сотрудничество?! 
Одна страна захватила земли другой, оставила людей без крова, провела 
политику этнической чистки, а после этого еще и говорит: "Давай 
сотрудничать". Это невозможно. Поэтому мы не будем вести переговоры 
ради имитации.

Из речи на встрече с представителями общественности
Кялъбаджарского района

20.11.2009

***

Армения утверждает, что живущие в Нагорном Карабахе армяне имеют 
право на самоопределение. Но армяне уже самоопределились: у них 

есть государство Армения. Представьте себе, что может произойти, если 
они будут самоопределяться всюду, где живут?! В Грузии проживают сот
ни тысяч армян. В России - миллионы. Армяне живут в Соединенных Шта
тах, Франции, во многих странах мира. Если они потребуют права на само
определение всюду, где живут, то к чему это может привести? Значит ли 
это, что всюду, где живут национальные меньшинства, должен процветать 
сепаратизм? Неужели это означает, что национальные меньшинства могут 
создавать свои независимые государства на всех территориях, где живут? 
Конечно, нет!

Из выступления на встрече в Варшавском университете
31.03.05

***

В ряде случаев армянская сторона пытается представить принцип самоо
пределения народов наравне - на одном уровне с принципом террито

риальной целостности. Но это может быть принято лишь людьми, не зна
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комыми с данным вопросом, не занимающимися политикой. Достаточно 
посмотреть, внимательно прочитать Хельсинкский заключительный акт 
1975 года, там все указано - принципы территориальной целостности явля
ются основными. Вопрос самоопределения народов не должен нарушать 
территориальной целостности, противоречить принципу территориальной 
целостности.

Из выступления на официалъном приеме, посвященном
28 мая - Дню республики

27.05.2009

***

В Грузии проживают 500 тысяч азербайджанцев, но они не требуют для 
себя независимости. В Италии проживает австрийское меньшинство. 

Оно имеет автономию и не намерено делить эту страну, аннексировав ее 
часть. Почему же армяне должны претендовать на это, а их притязания ста
новиться темой обсуждений? Это не соответствует ни логике, ни междуна
родному праву.

Из интервъю телеканалу CNN-тюрк
09.07.05

***

В международном сообществе существуют такие известные институты, 
как автономии, объединения национальных меньшинств. Меньшинства 

живут в каждой стране, включая Азербайджан. Они живут в мире с други
ми народами. Это - самый эффективный путь установления более тесных 
отношений между народами, нациями и цивилизациями.

Из выступления 
на встрече в Колумбийском университете

24.09.04

***

Нормы международного права, конечно же, представляют большое 
значение. Как независимая, суверенная страна Азербайджан хочет, 

чтобы все вопросы решались в рамках закона, на основе принятых в мире 
норм. Если же нормы международного права нарушаются, то тогда можно 
сказать, что механизмы, регулирующие деятельность мирового сообщества 
в рамках международных организаций, не работают. Если принятые в 
связи с армяно-азербайджанским, нагорно-карабахским конфликтом 4 
резолюции Совета Безопасности ООН - важнейшего органа ООН, которая 
является самой крупной и авторитетной организацией в мире, не 
выполняются, то тогда о каких нормах международного права можно 
говорить?!

Из выступления на встрече с вынужденными переселенцами в Габале
27.02.2010
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Мы предлагали разные модели - автономию, самоуправление, высокий 
статус, исследовали схожие случаи в Европе, в других странах мира.

Ведь быть меньшинством не значит отделять территорию. Мы живем в 
XXI веке, а не в средневековье и не с пещерной психологией. Осуществить 
этническую чистку, изгнать всех азербайджанцев, а потом провести рефе
рендум. Это можно было сделать несколько веков назад, но сейчас никто 
этого не воспринимает.

Из интервъю радиостанции "Эхо Москвы ”
23.12.06

***

Мы готовы предоставить живущим в Карабахе армянам статус высокой 
автономии. Готовы обеспечить их безопасность. В том числе совмест

но с международными организациями. Но Нагорный Карабах - это азербай
джанская земля. Суверенитет Азербайджана не должен нарушаться, терри
ториальная целостность должна быть восстановлена.

Из интервъю телеканалу CNN-тюрк
09.07.05

Резолюции Совета Безопасности должны быть основанием 
одновременно для всей ООН. Почему же по прошествии почти 20 лет 

эти решения не выполняются?! Почему государству-оккупанту не делают 
строгого предупреждения?! Почему их не изолируют?! Ведь они 
нарушили все международные нормы, совершили военные преступления.
Но никто не несет ответственности за это.

Из выступления на встрече с вынужденными переселенцами в Габале
27.02.2010

***

Документ, принятый в Афинах на заседании ОБСЕ на уровне министров 
иностранных дел, четко показывает пути урегулирования конфликта. В 

нем указывается, что эта проблема должна быть решена в рамках 
территориальной целостности стран. Считаю, что ключевой момент 
состоит в том, что впервые Армения присоединилась к этому документу, 
подписала его и, таким образом, признала решение проблемы в рамках 
территориальной целостности. Что же касается вопроса самоопределения 
народов, то он может быть решен в рамках территориальной целостности 
стран.

Из выступления на заседании Кабинета министров
18.01.2010
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Конфликт может найти свое урегулирование исключительно в рамках 
территориальной целостности Азербайджана. Никакой другой вариант 

не обсуждается. Конфликт может быть урегулирован не на основе этниче
ской чистки и аннексии де-факто территорий суверенного государства, а на 
основе норм международного права и демократии.

Из выступления на 59-й сессии 
Генералъной Ассамблеи ООН

24.09.04

***

Особенность переговоров состоит в том, что пока все не согласовано - не 
согласовано ничего. Это означает, что мы должны решить все вопросы. 

Лишь в этом случае мы сможем приблизиться к большому мирному 
соглашению.

Из интервъю азербайджанскому телевидению
09.10.2009

Для нормального, цивилизованного решения этого вопроса, для цивиль
ного поведения в мире Армения должна понять, что не может идеоло

гией пещерного времени сегодня решать вопросы XXI века. У этой пози
ции нет будущего.

Из интервъю финской телерадиокомпании "Юлесрадио”
27.09.05

Вопрос решается очень просто - армянскому руководству нужно найти в 
себе силы и, уйдя с оккупированных территорий, создать нормальные 

условия для жизни, в том числе и для своего народа. Только тогда восста
новятся коммуникации, откроются границы, начнется транспортировка 
грузов через территории наших стран.

Из интервъю финской телерадиокомпании
"Юлесрадио ”

27.09.05

Вооруженные силы Армении должны быть выведены с наших оккупиро
ванных территорий. Это единственный путь достижения мира. Армяне 

требуют независимости для Нагорного Карабаха и присоединения этой
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территории к Армении. Это требование зиждется не на международно-пра
вовых нормах, а на необоснованной уверенности армян в том, что они, яко
бы, добьются поставленной цели.

Из интервъю информационному агентству Reuters
01.10.04

***

Если Нагорный Карабах хочет стать стороной конфликта, то сделать это 
очень легко. Во-первых, армянская армия должна быть выведена из 

Нагорного Карабаха. Сегодня абсолютно ясно, что в Нагорном Карабахе 
размещена армия Армении. Армения должна полностью выйти из 
процесса. А потом Нагорный Карабах с его 60-тысячным населением и 
Азербайджан сами решат, что им делать.

Из выступления на встрече в Королевском институте 
международных отношений (Лондон)

13.07.2009

***

Мы не захватывали чужих земель, не проводили этнической чистки, не 
нарушали территориальной целостности другой страны. Мы требуем 

то, что принадлежит нам по праву. Мы не претендуем на земли другой стра
ны. Но и свою землю никому не уступим. Об этом должны знать все. В пер
вую очередь об этом следует знать Армении.

Из выступления на церемонии, 
посвященной 13-й годовщине создания внутренних войск МВД

12.03.05

***

В нынешних условиях, когда растет могущество Азербайджана, когда 
наш военный бюджет достиг рекордного уровня, когда укрепляются на

ши лидирующие позиции в регионе, проведение переговоров в течение бо
лее десяти лет - это и есть большой компромисс со стороны Азербайджа
на.

Из выступления на церемонии, 
посвященной 13-й годовщине создания внутренних войск МВД

12.03.05

***

Пока нагорно-карабахский конфликт не урегулирован, никаких 
позитивных тенденций в регионе не ожидается. Если кто-то полагает, 

что можно легко решить некоторые из существующих в регионе проблем, 
то я отношусь к этому с сомнением. В первую очередь должен быть
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урегулирован конфликт и только после этого могут найти решение и все 
другие вопросы.

Из интервъю азербайджанскому телевидению
09.10.2009

***

Наши земли должны быть освобождены от оккупационных сил. Именно 
после этого может быть установлен мир в регионе. Думаю, что это 

принесет пользу и Армении, так как ее захватническая политика не 
привела ни к какому результату. На оккупированных территориях нет 
жизни. Они старались, но из-за отсутствия людей не сумели добиться 
этого. На оккупированных территориях все разрушено. В результате этой 
захватнической политики Армения изолирована от регионального 
развития, транспортных путей, энергетического сотрудничества.

Из выступления на встрече с аккредитованными в странах СНГ послами Франции
01.07.2009

***

Нормы международного права - на нашей стороне. Экономический по
тенциал - на нашей стороне. Армейский потенциал - на нашей сторо

не. Справедливость - на нашей стороне. Азербайджанский народ никогда 
не смирится с потерей своих земель.

Из выступления на III съезде партии "Ени Азербайджан"
26.03.05

***

Никто и никогда не признает независимость Нагорного Карабаха. Армя
нам следует забыть об этом. Им необходимо подумать о будущем сво

его народа, армянского народа. Пока в предложенном нами варианте их ин
тересы в определенной степени могут быть обеспечены. Пока не поздно, я 
еще раз призываю руководство Армении встать на правильный путь, на 
путь конструктивизма.

Из выступления на совещании в Верховном меджлисе Нахчывана
21.12.06

***

Азербайджан больше всех в регионе хочет изменения статус-кво, так как 
нынешний статус-кво уже около 20 лет держит наши земли под 

оккупацией. Но нынешний статус-кво должен измениться не в негативную,
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а в позитивную сторону. Если статус-кво будет меняться за счет интересов 
Азербайджана, то мы не допустим этого.

Из выступления на заседании Кабинета министров
16.10.2009

***

Проведенные в Нагорном Карабахе так называемые "выборы" никем не 
были признаны. Все международные организации, ведущие 

государства осуждают эти шаги. Все международное сообщество выражает 
свой протест против сепаратистского, незаконного, криминального 
режима.

Из выступления на заседании Кабинета министров
01.08.07

***

Некоторые обвиняют нас в том, что Азербайджан, якобы, занимает агрес
сивную позицию, осуществляет нападки. Но ведь это естественно. Ведь 

мы с Арменией находимся не в одинаковом положении. Именно мы являем
ся пострадавшей страной в конфликте. Но после того, как армяне покинут 
наши земли, положат конец оккупации, уверен, ситуация изменится, сни
зится агрессивность, возрастет доверие.

Из выступления
на расширенном заседании Кабинета министров

07.12.04

***

Нам говорят, что вопрос должен решаться мирным путем. Мы тоже 
являемся сторонниками этого. Но никто не должен забывать, что армяне 

захватили эти земли не мирным путем... Если армяне сделали это 
насильственным путем, то почему нам постоянно рекомендуют решить этот 
вопрос мирным путем. Я еще раз хочу сказать, что никто не хочет войны. Но 
до каких пор мы должны мириться с этим невыносимым положением?!

Из выступления на встрече с вынужденными переселенцами в Габале
27.02.2010

В ряде случаев говорят о необходимости взаимных уступок, компромис
сов. Я спрашиваю, в чем мы должны уступить армянам? Наши земли 

находятся под оккупацией, наши соотечественники живут в положении бе
женцев и переселенцев. Что мы забрали у армян, чтобы вернуть им? Наша
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территориальная целостность не может быть темой уступок. Поэтому, ес
ли речь идет об уступке с нашей стороны, то это может быть только гаран
тия безопасности.

Из выступления на заседании Милли меджлиса
02.12.05

Оккупированные территории Азербайджана полностью разрушены. Ар
мяне сравняли с землей все - наши мечети, могилы, здания. Никто не 

реагирует на это. Никто не наказывает Армению за это. У нас не остается 
выбора. Что нам делать?! Ведя мирные переговоры уже долгие годы, мы 
стараемся восстановить нашу территориальную целостность мирным пу
тем. Но, видя, что этого не происходит, мы вынуждены прибегнуть к дру
гим методам.

Из выступления на X I съезде дружбы, 
братства и сотрудничества тюркских государств и обществ

17.11.07

***

Мы привержены продолжению процесса переговоров. Однако если нет 
темы для переговоров, то мы не намерены создавать видимость их 

ведения. Если Азербайджан уяснит для себя, что необходимость в 
переговорном процессе отпала, то тогда, скорее всего, мы будем вынужде
ны пересмотреть нашу политику.

Из выступления на заседании сессии ПАСЕ
29.04.04

***

Порой мы слышим очень наивные и смешные заявления Армении о том, 
что если предложение Азербайджана будет принято, то в Нагорном 

Карабахе не останется армян. Пусть они не меряют нас своим аршином. 
Азербайджанский народ никогда не проводил дискриминации в отношении 
других наций. В отличие от Армении мы не являемся моногосударством. У 
нас все народы, представители всех религий живут одной семьей. В этом 
наша особенность.

Из выступления на заседании Кабинета министров
14 апреля 2010

Мы не будем вести переговоры ради имитации. Мы будем вести их до 
тех пор, пока у нас есть надежда на то, что они дадут какой-либо
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результат. Если мы увидим, что здесь нет никакой надежды, то тогда 
переговоры должны быть приостановлены, и, конечно же, в этом процессе 
начнется новый этап. В чем он будет заключаться, пока говорить рано. Во 
всяком случае мы готовы к любому сценарию.

Из выступления на заседании Кабинета министров
14 апреля 2010

***

Если путь переговоров окажется неэффективным, Азербайджан освобо
дит свои земли, используя все другие средства. Поэтому мы в любую 

минуту должны быть готовы к освобождению наших земель военным пу
тем.

Из выступления на встрече с главами дипломатических представительств
Азербайджана в зарубежных странах

27.07.04

***

Если Армения полагает, что мы будем постоянно участвовать в этих 
переговорах, то это ошибочное мнение. Мы будем участвовать в 

переговорах до тех пор, пока у нас есть надежда на то, что вопрос будет 
решен. До тех пор, пока наша надежда не иссякнет. Но если мы увидим, 
что армянская сторона попросту затягивает время и хочет путем 
переговоров "увековечить" этот вопрос, то тогда переговорам будет 
положен конец.

Из речь на встрече с представителями общественности
Кяльбаджарского района

20.11.2009
***

Мы во всем должны опираться на собственные силы и восстановить 
свои права. Не сомневаюсь, что Азербайджан восстановит свою тер

риториальную целостность. Все оккупированные регионы Азербайджана 
будут освобождены, и наши соотечественники вернутся к родным очагам. 
Этот день не за горами.

Из выступления на совещании в связи 
с решением проблем беженцев и вынужденных переселенцев

21.06.05

***

Порой нас обвиняют в том, что мы изолируем Армению. Но мы 
вынуждены делать это. Если армяне выведут свои войска с 

оккупированных территорий, по которым проходит железная дорога, мы 
сможем открыть эту железную дорогу. Если они уйдут из пяти районов,
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расположенных на юго-востоке от территории Нагорного Карабаха, то 
сразу же могут быть открыты коммуникации.

Из выступления на встрече в Королевском институте 
международных отношений (Лондон)

13.07.2009

Никогда вопрос, что когда-либо, через 5, 10 или 100 лет, путем будь то 
плебисцита или изъявления какого-то народного голосования, или 

каким-то другим образом Нагорный Карабах будет отделен от 
Азербайджана, не стоял и не будет стоять.

Из интервью российскому агентству "Интерфакс"
20.03.2008

***

Азербайджан никогда не обсуждал и не станет обсуждать свою 
территориальную целостность. Независимость или в какой-либо форме 

будущая независимость Карабаха, даже через 10, 15, 100 лет, не является и 
не была предметом обсуждения.

Из выступления на заседании Кабинета министров
11.01.2008

***

В Нагорном Карабахе криминальная бандитская группа захватила регион, 
там господствует военно-криминальный, незаконный режим. Это - 

регион, где не проводятся никакие международные мониторинги, никто не 
знает, что там происходит, какое оружие хранится, какие террористические 
силы содержатся, как выращиваются наркотики. Никто не знает. Это - 
черное пятно в Европе.

Из выступления на заседании Кабинета министров
11.01.2008

***

Мы видим, как за преступления, совершенные во время войны в 
некоторых других местах, бандиты, преступники предстают перед 

международным судом, они отвечают перед правосудием. Однако у 
армянских бандитов словно есть иммунитет. Это несправедливо, это 
двойные стандарты. Такое положение невыносимо.

Из выступления на встрече с вынужденными переселенцами в Габале
27.02.2010
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Самая сложная для Азербайджана социальная проблема - это тяжелые 
жизненные условия беженцев и переселенцев.

Из выступления
на международной конференции на тему "Гуманитарная 

деятельность в Азербайджане на протяжении 10 лет"
18.02.04

***

Из 8-миллионного населения Азербайджана 1 миллион - беженцы и пе
реселенцы. Это - самый высокий в мире процент беженцев и пересе

ленцев в соотношении с численностью населения и не имеющая аналога 
гуманитарная катастрофа. Они - это люди, живущие сегодня в самых труд
ных условиях. Поэтому я считаю, что приоритетным направлением дея
тельности гуманитарных организаций должна стать помощь беженцам и 
переселенцам. Так было и в прошлом, так обстоит дело и сегодня. Именно 
такова позиция азербайджанского государства.

Из выступления на заседании сессии ПАСЕ
29.04.04

***

Я неоднократно бывал в палаточных городках и своими глазами видел не
выносимые условия в них. Именно поэтому было принято решение о 

ликвидации всех палаточных городков, и этот процесс успешно продолжа
ется.

Из выступления на совещании, посвященном проблемам беженцев
и вынужденных переселенцев

04.09.07

***

Осенью 2003 года, накануне президентских выборов, я обещал, что в 
Азербайджане не останется ни одного палаточного городка. Сегодня я 

могу сказать, что мы достигли этой цели за четыре года. Ликвидированы 
последние палаточные городки.

Из выступления на церемонии открытия Агдамского олимпийского спортивного
комплекса
17.01.2008

41



О проблеме беженцев

***

Некоторые официальные гости, встречаясь с беженцами, приходят в 
ужас. Они говорят: мы не знали, что в Азербайджане столько бежен

цев, что они находятся в столь тяжелом положении. Естественно, за рубе
жом нет достаточной информации по этому вопросу. Об этом знаем мы и 
круги, структуры, находящиеся с нами в тесной связи. А широкая между
народная общественность информирована об этом недостаточно.

Из выступления на встрече с главами дипломатических представительств
Азербайджана в зарубежных странах

27.07.04

***

В 2004 году была принята Государственная программа по улучшению 
уровня жизни и повышению занятости беженцев и вынужденных пере

селенцев. Мы достигли больших успехов в ее выполнении.

Из выступления на совещании, 
посвященном проблемам беженцев и вынужденных переселенцев

04.09.07

***

Наша цель заключается в том, чтобы в Азербайджане не осталось ни од
ного палаточного городка. Чтобы живущие в трудных условиях люди 

были обеспечены нормальными условиями. В этом направлении и ведется 
работа. Несмотря на то, что это меры, требующие очень больших финансо
вых ресурсов, мы ведем работу в этом направлении. Я верен слову, данному 
накануне президентских выборов, и повторяю, что в Азербайджане не оста
нется ни одного палаточного городка.

Из выступления на международной конференции 
на тему "Гуманитарная деятельность в Азербайджане на протяжении 10 лет"

18.02.04

***

Проблема беженцев и вынужденных переселенцев - это проблема номер 
один для государства. Я надеюсь, что все мы - азербайджанское госу

дарство, действующие здесь компании, международные гуманитарные ор
ганизации - и впредь будем сообща продолжать нашу успешную деятель
ность и создадим лучшие условия для наших людей, живущих в тяжелом 
положении.

Из выступления на международной конференции на тему 
"Гуманитарная деятельность в Азербайджане на протяжении 10 лет"

18.02.04
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***

Если мы говорим о правах человека в этом конфликте, то, прежде всего, 
должны говорить о жизни беженцев и вынужденных переселенцев, 

граждан Азербайджана, которые стали жертвой политики этнических 
чисток со стороны Армении. У 700 тысяч человек, живших в районах 
Азербайджана - на территории Нагорного Карабаха и вокруг него, есть 
права. Они потеряли все, что у них было. Они потеряли свои земли, 
разрушены исторические памятники, там все стерто с лица земли. 
Оккупированные земли Азербайджана - это мертвая зона, которая создана 
не нами, а армянской стороной.

Из выступления на встрече в Королевском институте 
международных отношений (Лондон)

13.07.2009

***

Именно вынужденные переселенцы и беженцы увидели первые резуль
таты начатой Гейдаром Алиевым и успешно продолжаемой ныне неф

тяной стратегии. Первые расходы, первые выплаты из созданного в Азер
байджане Государственного нефтяного фонда были направлены на строи
тельство новых поселков и, таким образом, были предприняты очень серь
езные шаги для решения жилищных проблем беженцев и вынужденных пе
реселенцев. В 2001-2007 годах было построено 47 новых поселков, в кото
рых возведены более 100 школ, десятки больниц, учреждений культуры. 
Создание этой инфраструктуры, конечно же, облегчает положение наших 
соотечественников. Однако мы должны понимать, что все это - временные 
меры. После освобождения наших земель от оккупантов мы построим там 
новые города и поселки.

Из выступления на совещании, посвященном проблемам 
беженцев и вынужденных переселенцев

04.09.07
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Все мы хорошо помним, как 11 сентября в Соединенных Штатах Амери
ки произошел чудовищный террористический акт. Погибли невинные 

люди. Исламский мир осудил этот ужасный террористический акт и сегод
ня наши совместные усилия служат ведущейся в мире борьбе с террориз
мом. Все страны должны консолидировать свои силы в борьбе с террором. 
Бороться с этой угрозой в одиночку невозможно. Азербайджан вносит и 
впредь готов вносить посильный вклад в это дело.

Из выступления на Vконференции 
министров туризма стран - членов Организации Исламской конференции

11.09.06

***

Террористы не знают границ. Терроризм - это зло, бороться с которым 
крайне сложно. Ты не видишь врага, который наносит коварные удары. 

Поэтому для успешной борьбы с международным терроризмом должны 
объединиться все страны мира. Дифференцированное отношение к терро
ристам недопустимо.

Из выступления на торжественной церемонии вручения
воинским частям боевых знамен

16.08.05

***

Агрессивный сепаратизм, попирание норм международного права, 
нарушение территориальной целостности - это действия, которые 

должны быть осуждены и прокляты международной общественностью. 
Причем одного лишь осуждения недостаточно. Необходимо применить 
санкции, предпринять практические шаги для того, чтобы положить конец 
агрессии.

Из выступления на международной конференции 
на тему "Евроатлантический союз на перекрестке дорог" (Стамбул)

26.06.04
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***

Как страна, подвергшаяся армянскому террору, мы хорошо понимаем, 
что эффективную борьбу с этим злом можно вести лишь общими уси

лиями международной общественности.

Из выступления на Стамбульском саммите НАТО
29.06.04

***

Сначала 1990-х годов армянские террористические организации совер
шили в Азербайджане более 30 террористических актов, которые при

вели к гибели свыше 2 тысяч невинных людей. Но в те годы мы не увиде
ли серьезной реакции мирового сообщества по этому поводу. Азербайджан 
остался наедине со своими проблемами, трудностями. Ни международное 
сообщество, ни международные организации не оказали нам никакой по
мощи. Сегодня, когда терроризм стал еще больше угрожать миру, внимание 
к этому вопросу возросло. То есть хочу сказать, что террористы представ
ляют угрозу, являются источником опасности не только для одной конкрет
ной страны. Совершаемые в других странах террористические акты долж
ны заставить задуматься всех нас.

Из выступления на торжественной церемонии 
вручения воинским частям боевых знамен

16.08.05

***

Когда в начале 1990-х годов армянская террористическая организация 
АСАЛА совершала акты терроризма в Азербайджане, еще не было че

ченской войны, не был совершен террористический акт в Нью-Йорке. Од
нако международная общественность не отреагировала на террористичес
кую деятельность армян, хотя своевременный отпор со стороны мирового 
сообщества, ведущих держав мира, возможно, мог содействовать предот
вращению последующих террористических актов.

Из интервью телевидению французского Сената
11.09.04

Нагорный Карабах является серьезной угрозой для региона. Потому что 
там не проводится международный мониторинг, велика вероятность 

нелегальной перевозки наркотиков, оружия. Этому имеются доказательст
ва. Известно также, что там покровительствуют террористам, создают це
лые лагеря подготовки. Неудивительно. Где же еще прятаться террорис
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там? Конечно, в неконтролируемых зонах, одной из которых и является На
горный Карабах, представляющий угрозу не только для Азербайджана, но 
и для всего региона.

Из выступления на международной конференции 
на тему "Евроатлантический союз на перекрестке дорог” (Стамбул)

26.06.04

***

Азербайджан вносит свой вклад в дело укрепления глобальной и регио
нальной безопасности. Являясь одним из активных членов глобальной 

коалиции против международного терроризма, наша страна, как на двусто
ронней, так и на многосторонней основе, осуществляет надежное сотруд
ничество в целях предотвращения продолжающихся бедствий, принося
щих гибель и страдания невинным людям.

Из выступления на 59-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН
24.09.04

***

Нельзя подходить к таким важным вопросам с применением двойных 
стандартов. Это не единственное подобное явление на пространстве 

бывшего СССР. Сепаратистские движения, конфликты имеются на терри
тории Грузии, Молдовы, Азербайджана... Все это - явления, имеющие 
одинаковые предпосылки, одинаковое объяснение. Это - поддерживаемый 
зарубежными кругами агрессивный сепаратизм, который привел к нару
шению территориальной целостности независимых государств. Поэтому 
подход ко всем этим конфликтам должен опираться не на чувства, а на 
право.

Из выступления на встрече в клубе Chatham House (Лондон)
13.12.04

***

Должны существовать единые принципы подхода к сепаратистским ре
жимам в Нагорном Карабахе, Абхазии, Южной Осетии и Приднестро

вье. К армянам не следует подходить с другой позиции в силу того, что у 
них сильное лобби в США, России и других странах. Единственный путь 
обеспечения урегулирования данного конфликта заключается в осознании 
армянами невозможности достижения своих целей.

Из интервью информационному агентству Reuters
01.10.04
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***

Сепаратисты и агрессоры должны понять, что мир движется совсем в 
другом направлении - в направлении интеграции, сотрудничества, ук

репления региональной безопасности, глобализации. В этих условиях пе
щерный подход к решению проблем не имеет никакого будущего. Думаю, 
чем раньше это будет понято, тем легче будет избежать тяжелых послед
ствий таких конфликтов.

Из выступления на саммите глав государств - 
членов ГУАМ  в Кишиневе

22.04.05

***

Мы выражаем решительный протест тем, кто увязывает между
народный терроризм с исламом. Этот тезис совершенно ошибочен, 

необоснован и неприемлем. В результате совершенных армянскими 
террористами актов терроризма в Азербайджане было убито более 2 тысяч 
невинных азербайджанских граждан. Но в отличие от тех, кто в террорис
тических актах ищет связь с религией, мы не подходим к совершенным 
армянами злодеяниям с этой позиции. У терроризма нет религиозных 
корней.

Из выступления на третьем чрезвычайном саммите ОИК (Мекка)
07.12.05

***

Нет хорошего или плохого террориста. Необходимо искать и находить их 
всех независимо от того, где они находятся. Азербайджан принимает 

самое решительное участие в борьбе против терроризма. В борьбе же с тер
роризмом Армении мы были одиноки. А в этом случае бывает очень труд
но!

Из интервью французскому журналу La politique internationale
23.08.04

***

Угроза терроризма, угроза дестабилизации существует и в нашем до
вольно чувствительном регионе. Кавказ, Средняя Азия, Ближний Вос

ток - все это близко и к европейским границам, которые уже сегодня под
ходят к нам. Поэтому совместная борьба против новых угроз, особенно 
терроризма, приобретает огромное значение. Победить терроризм можно 
только совместными усилиями, его нельзя одолеть в одиночку.

Из выступления
на саммите глав государств - членов ГУАМ  в Киеве

23.05.06
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***

Мы знаем, что угроза сепаратизма существует во многих местах мира и 
Европы. Если этот процесс начнется, то конца ему не будет, он 

приведет нас к пропасти, вражде и непредсказуемым последствиям.

Из выступления на церемонии присвоения президенту Азербайджана 
звания почетного доктора Венгерского университета Корвинус

18.02.2008
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Дипломатия Гейдара Алиева, его политика избавили Азербайджан от 
международной изоляции. Азербайджан стал укреплять свои позиции 

на международной арене. Наша страна начала проводить очень успешную 
внешнюю политику как в двустороннем, так и в многостороннем формате. 
Благодаря этой политике сегодня Азербайджан стал одним из самых авто
ритетных членов международного сообщества.

Из выступления на встрече с главами 
дипломатических представительств Азербайджана

в зарубежных странах
27.07.04

***

Наша дипломатия должна быть очень гибкой. Мы обязаны оперативно 
реагировать на процессы, происходящие в регионе и мире.

Из выступления на совещании руководителей органов
дипломатической службы

14.08.06

***

Мы проводим самостоятельную внешнюю политику и в вопросах при
нятия политических решений не зависим ни от какого государства. 

Считаю, что это - один из самых крупных успехов азербайджанского наро
да, политики Гейдара Алиева. В столь сложной ситуации, в условиях окку
пации части территории Азербайджан сохранил свои национальные ценно
сти, независимость, превратившись сегодня в страну, играющую важную 
роль в региональных и международных вопросах.

Из интервью информационному агентству Reuters
01.10.04
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***

Наша политика искренна. Между нашими заявлениями и делами нет 
никаких расхождений, и независимо от аудитории или страны, которую 

я посетил с визитом, позиция Азербайджана во всех вопросах - и 
внутренних, и внешних, связанных и с конфликтами, и с проблемами, 
вызывающими озабоченность в мире, - однозначна... Азербайджан 
поддерживает хорошие отношения даже со странами, не очень близкими 
друг другу.

Из выступления на совещании руководителей 
дипломатической службы Азербайджана

07.07.2008

***

Невмешательство в дела других государств - один из принципов нашей 
внешней политики. Мы считаем, что если страны будут меньше вмеши

ваться в дела соседей, мир будет более безопасным. Поэтому мы никогда не 
пытаемся рассматривать в качестве приоритета конкретную внутриполити
ческую обстановку в других странах и одновременно очень раздражаемся, 
когда кто-то пытается вмешиваться в наши дела.

Из интервью радиостанции "Эхо М осквы”
23.12.06

***

Влияние других государств на Азербайджан крайне незначительно. Если 
обратить внимание на республики бывшего Советского Союза, то мож

но убедиться в том, что Азербайджан в этом смысле находится в самом бла
гоприятном положении. Сегодня крайне мало сил, способных оказывать 
давление на Азербайджан. Кто и какое влияние может на нас оказывать, кто 
и как может проявить это влияние? Это невозможно.

Из интервью телеканалу CNN-тюрк
28.06.05

***

Мы гордимся тем, что являемся независимым государством. Мы прово
дим политику независимого государства в прямом смысле слова. С 

нами соседствуют другие страны. Те, которые только называются независи
мыми, а на самом деле лишены самостоятельности, действуют в соответ
ствии с волей других сил, кругов, стран. Мы обладаем истинной независи
мостью и реализуем нашу политику, опираясь исключительно на волю и же
лание народа.

Из выступления на встрече с жителями Гейчайского района
07.07.05
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***

В отличие от Армении Азербайджан не зависит ни от какой страны ни с 
экономической, ни с политической точек зрения. Это - наше преимуще

ство и фактически неоценимое достояние, завещанное нам президентом 
Гейдаром Алиевым.

Из выступления на встрече в клубе Chatham House (Лондон)
13.12.04

***

Нашу политику одобряют все. Знают, что если Азербайджан выдвинул 
ту или иную инициативу, выступил с тем или иным заявлением, то 

будет стоять за этим. В нашей политике нет никаких конъюнктурных 
моментов. Нет неискренних, недостойных шагов.

Из выступления на совещании руководителей 
дипломатической службы Азербайджана

07.07.2008

***

Для реализации успешной политики, полностью отражающей интересы 
страны и народа, сама политика должна быть верной. Надо быть очень 

искренним, открытым и смелым. Мы остаемся сторонниками еще одного 
важнейшего аспекта, связанного с проведением независимой политики, - 
Азербайджан является независимой страной и не станет ареной какого-ли
бо противостояния мирового или регионального характера.

Из интервью японскому телевидению
09.03.06

***

Мы являемся членом Совета Европы, вошли в Политику нового сосед
ства Европейского союза. Мы очень тесно взаимодействуем с НАТО 

на основе Плана индивидуального партнерства. Вместе с тем у нас хоро
шие отношения с нашими партнерами в Азии. Одно другому не мешает. 
Мы не желаем оказаться перед каким-либо выбором. Мы делаем то, что 
считаем необходимым для развития страны, защиты национальных инте
ресов, решения нагорно-карабахского конфликта, улучшения жизни наших 
граждан.

Из интервью пакистанскому телевидению
13.04.05
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***

У нас прекрасные связи с Соединенными Штатами. В то же время у нас 
замечательные отношения с Россией, с Ираном. Мы высоко ценим эти 

отношения.
Из интервью телеканалу "Скай ньюс"

16.08.05

***

Мы не являемся чьим бы то ни было аванпостом. В отношении соседей 
мы проводим по-настоящему независимую, сбалансированную поли

тику.
Из интервью журналу "Русский ньюсуик"

22.08.05

***

Отношение к Азербайджану в международных структурах, в междуна
родном сообществе очень позитивное. Азербайджан уважают, с Азер

байджаном считаются.
Из выступления на встрече с главами дипломатических 

представительств Азербайджана в зарубежных странах
27.07.04

***

В Азербайджане нет войск или солдат какого-либо иностранного госу
дарства. Мы не планируем это и в будущем.

Из интервью турецким журналистам
31.10.05

***

Мы не испытываем никакого внешнего влияния и давления: Азербай
джану по силам проводить независимую политику, в том числе и в 

плане экономического развития и энергетической безопасности. Практиче
ски ни у кого нет никаких рычагов влияния на Азербайджан. И это хорошо, 
потому что нормальные, доверительные и дружеские отношения можно 
строить только с сильным государством, независимым партнером. Мы не 
приветствуем ситуацию, когда одна страна попадает в зависимость от дру
гой, что имеет место и в нашем регионе.

Из интервью "Независимой газете "
08.02.05
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***

Несмотря на напряженную ситуацию в регионе, совпадение, а иногда и 
столкновение интересов различных политических сил и ряда стран, мы 

сумели удержать Азербайджан в стороне от какого-либо противостояния. 
Чрезвычайно важный и ценный фактор - нам удалось создать атмосферу не 
противостояния, а сотрудничества. Хочу заявить вам, что наши успехи в 
данной области - налицо. Как результат этого - Азербайджан поддержива
ет ровные отношения со странами, которые не ладят между собой, не име
ют хороших отношений друг с другом.

Из выступления на встрече в клубе 
Chatham House (Лондон)

13.12.04

***

Не секрет и то, что Азербайджан в силу своего геополитического 
положения, экономического потенциала, природных ресурсов 

привлекает внимание многих иностранных кругов, которые 
предпринимают попытки направлять нас в некоторых вопросах. Но мы не 
можем позволить это. Азербайджан в прямом смысле слова - независимое 
государство.

Из выступления на церемонии, посвященной годовщине
создания внутренних войск МВД

12.03.05

***

Иметь хорошие отношения с какой-то страной вовсе не значит, что нуж
но быть в плохих отношениях с другими. Успех дипломатии Гейдара 

Алиева был связан именно с тем фактом, что он построил хорошие отно
шения со всеми.

Из интервью газете "Фигаро"
23.01.04

***

Во внешней политике это основывается на установлении хороших отно
шений, в первую очередь, с соседями - Россией, Турцией, Грузией, 

Ираном, а также с являющимися важным фактором мировой политики 
структурами - в частности с Европейским союзом, Европейским сообще
ством. Практика Азербайджана показывает, что одно другому не противо
речит. Мы имеем очень добрые отношения с Соединенными Штатами 
Америки, сотрудничаем по широкому кругу вопросов с Европейским со
юзом, а также с Ираном. То есть одно не должно исключать другое. Мы
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всегда стремились к тому, чтобы наша страна превратилась в ареал со
трудничества, а не соперничества.

Из интервью телевидению Bloomberg
19.03.2004

***

Наша внешняя политика определяется лишь на основе интересов Азер
байджана и его исторических связей. Если кто-то всюду ищет противо

стояние, то пусть ищет его не здесь, а где-нибудь в другом месте. К приме
ру, у нас добрые отношения как с Ираном, так и с Соединенными Штата
ми, давние исторические отношения с Грузией, Россией... Перед нами нет 
альтернативы - с кем сотрудничать. Мы просто защищаем свою позицию, 
вот и все.

Из интервью французскому журналу La politique internationale
23.08.04

Об отношениях с США

Уровень наших отношений с Соединенными Штатами очень высок. Мы 
являемся союзниками и тесно сотрудничаем по различным вопросам. 

У нас очень прочные связи и в энергетическом секторе. Соединенные Шта
ты всегда и всячески поддерживали и поддерживают наше энергетическое 
развитие, в частности строительство трубопровода Баку - Тбилиси - Джей- 
хан.

Из выступления на пресс-конференции 
для зарубежных журналистов

24.05.05

***

У нас очень тесные отношения с Соединенными Штатами в области 
безопасности. Мы ведем совместную борьбу в антитеррористической 

коалиции, вместе осуществляем операции по поддержанию мира в различ
ных уголках планеты.

Из выступления на пресс-конференци и 
для зарубежных журналистов

24.05.05
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***

Америка - наш партнер, к тому же стратегический партнер. А еще Азер
байджан на протяжении долгих лет проводит политику, направленную 

на интеграцию в евроатлантическое пространство.

Из интервью телеканалу SNN-тюрк
28.06.05

***

Мы очень тесно сотрудничаем с Америкой в области развития демокра
тии в нашей стране, и наши связи имеют очень прочную основу. Мы 

являемся союзниками и доказали это не на словах, а на деле.

Из интервью телеканалу SNN-тюрк
28.06.05

Об отношениях с Россией

Моя жизнь была связана с Москвой - 15 лет я там учился, работал. И это 
были не худшие годы. Это были годы молодости, годы становления. 

Поэтому то, что происходит в России, для меня важно, естественно, как для 
президента соседнего государства, а также по личным мотивам. Я радуюсь 
успехам, радуюсь тому, что Россия вновь становится весомой державой в 
мировом масштабе. И, как у нас говорят, благополучие твоего соседа - это 
твое благополучие.

Из интервью радиостанции "Эхо Москвы "
23.12.06

Я неоднократно встречался с президентом Путиным. Нам удалось устра
нить все существовавшие в прошлом и ожидавшие своего решения во

просы. Сегодня между Азербайджаном и Россией нет нерешенных вопро
сов. Мы являемся добрыми соседями.

Из интервью японскому телевидению
09.03.06

***

Участие российских компаний в проекте Баку - Тбилиси - Джейхан за
висит сугубо от их желания. Мы всегда предлагали российским компа

ниям, так же как и всем другим, присоединиться к этому проекту. И когда 
формировался состав "ВТС компани", двери были открыты для всех. Но, к
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сожалению, российские компании не посчитали это предложение привле
кательным и не участвуют в данном проекте.

Из выступления на 
пресс-конференции для зарубежных журналистов

24.05.05

***

У нас с Россией сложились конструктивные отношения, мы радуемся ус
пехам друг друга. Мы - соседи, нас связывает очень многое и вопросы 

энергетики между нашими странами не являются предметом дискуссий. 
Мы - независимые друг от друга страны и этим гордимся. Поэтому выстра
иваем отношения сугубо на основе наших национальных интересов, в ду
хе добрососедства и сотрудничества.

Из интервью литовским журналистам
03.09.07

В Азербайджане с большой любовью и уважением относятся к русской 
культуре, к русскому языку. Образование на русском языке в Азербай

джане осуществляется в том же объеме, как было во времена Советского 
Союза. Здесь не закрылась ни одна школа с преподаванием на русском 
языке. Сегодня таких школ у нас более 400. Практически во всех вузах 
Азербайджана преподавание ведется и на русском языке. Издаются газеты 
на русском языке, которых ныне стало даже больше, чем во времена Совет
ского Союза. Все это - положительный фактор наших двусторонних отно
шений и подспорье для наших бизнес-сообществ для того, чтобы более 
тесно сотрудничать и контактировать.

Из выступления на торжественном 
открытии Года России в Азербайджане

21.02.06

***

Сегодня гуманитарное сотрудничество между Россией и Азербайджаном 
измеряется различными параметрами и формами. Достаточно сказать, 

что в Азербайджане существует более 350 школ с преподаванием на русс
ком языке. В трех государственных университетах Азербайджана имеются 
факультеты русского языка и литературы. Функционирует Государствен
ный славянский университет, который занимается вопросами русского язы
ка, литературы и изучением культуры всех славянских стран. В школах 
Азербайджана на русском языке обучается более ста тысяч человек.

Из выступления на торжественном заседании по случаю присвоения 
президенту Азербайджана звания почетного профессора М ГУ

21.02.2008
56



О внешней политике

***

В Азербайджане сегодня, - может, это кому-то и покажется странным, - 
издается в несколько раз больше газет на русском языке, чем это было 

в советское время. Это показатель того, что эти газеты востребованы, что 
русский язык в Азербайджане живет и продолжает жить.

Из выступления на торжественном заседании по случаю присвоения 
президенту Азербайджана звания почетного профессора М ГУ

21.02.2008

***

Я очень рад тому, что у нас с президентом России отношения очень 
близкие, дружеские. Наверное, потому, что мы представители одного 

поколения, получили примерно одно и то же образование, практически в 
соседних городах, с ранних лет в политике, и до того, как стать 
президентами, занимались активно различными вопросами, которые 
представляли большую важность для наших стран. Конечно же, личная 
симпатия играет не последнюю роль в отношениях между странами, и мне 
очень приятно, что те отношения, которые сложились у меня с 
президентом России, создают очень хорошую основу для наращивания 
полноценных отношений между нашими странами.

Из интервью агентству ИТАР-ТАСС и российскому
каналу "Вести” 18.04.2009

***

В Азербайджане очень бережно относятся к русской культуре, к русскому 
языку. Самая большая русская община на Южном Кавказе проживает в 

Азербайджане. Мы рассматриваем это как фактор исторического развития 
ситуации в регионе, а также как фактор того, что за 17 лет после обретения 
независимости обстановка в нашей стране складывалась таким образом, 
что представители всех национальностей, которые проживают здесь, 
чувствуют себя уютно, комфортно, как одна большая семья.

Из выступления на официальном приеме 
в честь президента РФ Дмитрия Медведева

03.07.2008

***

В этом году мы все будем отмечать 65-летие победы во второй мировой 
войне, и в оценке этой ситуации между Россией и Азербайджаном есть
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полное взаимопонимание. Мы, так же как и в России, очень бережно 
относимся к нашим ветеранам, и считаю, что все должны стремиться к 
тому, чтобы история второй мировой войны не подвергалась ревизиям, 
искажениям. Надо сделать так, чтобы через 20 и через 50 лет не было ни 
малейшей возможности подвергать ревизии наше общее героическое 
прошлое.

Из выступления на встрече с участниками первого 
Азербайджано-российского форума по гуманитарному сотрудничеству

22 января 2010

***

Мы живем в сложное время в непростом регионе, где существуют 
вызовы, риски, и активное сотрудничество России и Азербайджана по 

всему спектру вопросов, связывающих наши страны, - это гарантия мира, 
безопасности и устойчивого развития.

Из выступления на торжественном заседании 
по случаю присвоения президенту Азербайджана 

звания почетного профессора М ГУ
21.02.2008

***

Россия и Азербайджан как две кавказские страны, как страны, которые 
заинтересованы в безопасности в этом регионе, конечно же, в 

дальнейшем должны играть ведущую роль в кавказских делах. Эта роль 
предопределена как историей, так и сегодняшним экономическим 
потенциалом наших стран, их политическим весом, возможностью влиять 
на процессы, и мы очень хорошо можем дополнять друг друга в 
региональных вопросах.

Из интервью агентству ИТАР-ТАСС и российскому
каналу "Вести”

18.04.2009

Об отношениях с Турцией

Нас объединяют наша история, этнические корни, религия, язык, культу
ра. Азербайджанский и турецкий народы на протяжении веков сумели 

защитить и сохранить свое национальное достоинство и сегодня как 
независимые государства заняли достойное место в мировом сообществе. 
Наша сила - в нашем единстве.

Из выступления на официальном 
приеме в честь премьер-министра Турецкой Республики

30.06.05
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***

В самые трудные для Азербайджана моменты Турция всегда была с нами, 
поддерживала нас. Турецкое государство и правительство сыграли ис

ключительную роль в защите правого дела Азербайджана на мировой аре
не. Мы постоянно ощущаем, чувствуем эту поддержку, помощь Турции в 
решении армяно-азербайджанского, нагорно-карабахского конфликта, яв
ляющегося самой актуальной для Азербайджана проблемой.

Из выступления на официальном приеме 
в честь премьер-министра Турецкой Республики

30.06.05

***

Я  с полной уверенностью могу сказать, что в мире, возможно, нет вторых 
таких искренних и добрых отношений, какими являются турецко

азербайджанские отношения. Это большая ценность, большое достояние.

И з выступления на официальном приеме от имени 
президента Турции в честь главы азербайджанского государства

05.11.2008

***

Я вспоминаю слова выдающегося лидера Мустафы Кемаля Ататюрка: 
"Радость Азербайджана - наша радость, горе его - наше горе". Вспоми

нается и известное высказывание общенационального лидера азербай
джанского народа Гейдара Алиева: "Азербайджан - Турция - одна нация, 
два государства". Это, действительно, факторы, определяющие наше буду
щее.

Из выступления на официальном приеме в честь 
премьер-министра Турецкой Республики

30.06.05

***

Совместная деятельность Турции и Азербайджана стала стабилизирую
щим фактором в регионе. Без нашего участия, согласия в регионе не 

может быть осуществлен ни один проект - ни политический, ни экономи
ческий, ни другие проекты.

Из выступления на официальном приеме от имени президента Турции
в честь главы азербайджанского государства

05.11.2008
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***

Мы решительно осуждаем несправедливое решение о признании т.н. 
"армянского геноцида", вынесенное в Комитете внешних связей Кон

гресса США. Мы открыто заявили об этом и я вновь хочу повторить, что в 
результате провокационной деятельности армянского лобби, Армении про
тив Азербайджана и Турции проводится большая кампания, преследующая 
цель запятнать нас, исказить историческую правду и ввести в заблуждение 
международное общественное мнение.

Из выступления на официальном приеме в честь 
президента Турецкой Республики

06.11.07

Об отношениях с Грузией

Грузия и Азербайджан - новые независимые страны. Первые годы неза
висимости для обоих государств были крайне сложными и тяжелыми. 

Могу сказать, что наша независимость находилась под угрозой, и мы до
стигли нынешнего уровня в напряженной борьбе. Сейчас наступил период 
развития.

Из выступления на открытии Тбилисского международного аэропорта
07.02.2007

Сегодня наши страны определяют новую стратегию развития. Наше 
единство, совместные проекты, сотрудничество в энергетическом сек

торе, начавшееся со строительства нефтепровода Баку - Тбилиси - Джей- 
хан, оказали влияние и на другие сферы.

Из выступления на открытии Тбилисского международного аэропорта
07.02.2007

***

Сегодня, когда Грузия переживает период подъема, я бы сказал, расцвета, 
когда успешно осуществляются крупные преобразования, 

политические и экономические реформы, и люди это видят, мы от этого 
становимся сильнее. Чем больше окрепнете вы, тем больше окрепнем и 
мы.

Из выступления на открытии бюста Гейдара Алиева в Тбилиси
12.05.2007
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***

Наша общая история, прошлое наших братских связей, их сегодняшнее 
состояние и наши национальные интересы диктуют, чтобы мы были 

вместе. Вместе мы - большая сила.

Из выступления на открытии бюста Гейдара Алиева в Тбилиси
12.05.2007

***

Об отношениях с Германией

Германия считает территориальную целостность Азербайджана очень 
важным фактором в урегулировании нагорно-карабахского конфликта. 

Это крайне важно для нас, так как Германия является одной из ведущих 
стран не только в Европе, но и во всем мире, и позиция этой страны имеет 
большое значение для дальнейшего развития всего Кавказа.

Из выступления в ходе официального визита в Германию
27.08.2004

***

Германия обладает высокой современной технологией. Азербайджан же 
является страной, переживающей процесс модернизации. Мы постави

ли перед собой цель создать эту инфраструктуру на возможно более высо
ком уровне. Поэтому немецкая технология, немецкий опыт очень нужны 
нам. Считаю, что это принесет пользу обеим странам.

Из выступления в ходе официального визита в Германию
27.08.2004

***

Германия для нас - это очень значимая страна, очень важный партнер. 
Наше сотрудничество имеет большое значение как в двустороннем 

формате, так и в рамках отношений Европейский союз - Азербайджан.

Из выступления на встрече с действующими в Германии
азербайджанскими обществами

15.02.2007
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***

Об отношениях с Францией

У наших отношений короткая, но очень богатая история. После восста
новления Азербайджаном своей независимости в 1991 году Франция 

стала одной из первых стран, признавших ее. Но наше стратегическое со
трудничество началось в конце 1993 года. Спустя два месяца после избра
ния на пост президента Гейдар Алиев совершил свой первый официальный 
визит во Францию и с того дня наши отношения интенсивно развиваются.

Из выступления во время приема от имени французского Сената
30.01.07

***

В Азербайджане люди очень верны традициям и мы продолжаем этот 
курс. Через три месяца после избрания президентом в октябре 2003 го

да я тоже совершил свой первый официальный визит во Францию. Это яв
ляется как свидетельством нашей верности традициям, так и аспектом 
внешней политики государства.

Из выступления во время приема от имени 
французского Сената

30.01.07

***

Франция является одной из ведущих европейских стран и признана сим
волом Европы. Азербайджан также является частью Европы. Тесная 

интеграция в европейские институты является для нас одним из важней
ших приоритетов.

Из выступления на встрече с членами Организации
предпринимателей Франции

22.01.2004

***

Сотрудничество между деловыми людьми Азербайджана и Франции 
может развиваться по двум направлениям - прямые зарубежные 

инвестиции и подрядные работы. Мы стремимся к расширению 
сотрудничества в обоих вариантах, так как Франция - дружественная нам 
страна.

Из выступления на встрече с деловыми людьми Франции
29.05.06
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***

Франция входит в первую пятерку экономических партнеров Азербай
джана. Объем товарооборота между нашими странами за последние 

годы увеличился почти втрое. Французские компании непосредственно 
участвуют в экономическом развитии Азербайджана, французские пред
приниматели осуществляют активную деятельность в энергетическом и 
инфраструктурном секторах, в области авиации, гражданской безопаснос
ти, финансов, производства, сфере услуг и др.

Из выступления во время государственного 
приема в честь президента Азербайджана и его супруги во Франции

29.01.2007

***

Отрадно, что Франция придает особое значение вкладу Азербайджана в 
энергетическую безопасность в международном масштабе и на евро

пейском континенте. Позиция Франции в наших успехах в области добы
чи и транспортировки на мировые рынки богатых углеводородных ресур
сов Каспия имеет для нас огромное значение. Мы также считаем важной 
поддержку, оказываемую Францией демократическому развитию Азер
байджана.

Из выступления во время государственного 
приема в честь президента Азербайджана и его супруги во Франции

29.01.2007

***

Одновременно наши страны успешно сотрудничают в области борьбы с 
международным терроризмом, распространением ядерного оружия, 

незаконным оборотом наркотических веществ и другими современными 
вызовами и угрозами мировому сообществу.

Из выступления во время государственного 
приема в честь президента Азербайджана и его супруги во Франции

29.01.2007

***

Франция, как страна, признающая территориальную целостность Азер
байджана, вносит ценный вклад в урегулирование карабахского кон

фликта.
Из выступления на приеме от имени французского Сената

30.01.07
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***

Об отношениях с Польшей

В различные времена представители Польши работали, созидали в 
Азербайджане, внесли большой вклад в его развитие. В 1918 году, 

когда образовалась Азербайджанская Демократическая Республика, 
начальником штаба Азербайджанской национальной армии являлся поляк. 
Польские инженеры-нефтяники, архитекторы внесли ценный вклад в 
развитие Азербайджана. В то же время и представители Азербайджана 
трудились во имя развития Польши.

Из выступления на приеме в честь главы азербайджанского
государства в Варшаве

26.02.2008
***

Польша и Азербайджан - дружественные страны. В прошлом они пере
жили ряд общих исторических моментов. Обе страны в прошлом бы

ли лишены свободы, страдали из-за отсутствия самостоятельности. Одна
ко на нынешнем этапе развития наших стран Польша и Азербайджан пре
вратились в полномочных членов международной общественности, оба на
рода самостоятельно определяют свой образ жизни, планы дальнейшего 
развития. Уверен, что наши страны используют все возможности нынеш
ней ситуации.

Из выступления на встрече в Варшавском университете
31.03.05

***

Наши народы объединяет также общая история. Победа во второй миро
вой войне принесла свободу и независимость многим народам мира. 

Однако наша независимость, наша подлинная свобода были обретены 
лишь в 1990-х годах. За этот период Польша и Азербайджан как независи
мые государства добились больших успехов и побед. Я уверен, что Польша 
и Азербайджан будут и впредь укреплять теплые дружеские отношения, 
наладят еще более тесное сотрудничество.

Из выступления на открытии во дворе Музея 
Варшавского восстания мемориальной доски в память об азербайджанских офицерах

30.03.05
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***

Польша - это основная страна региона, пережившего за последние пят
надцать лет фундаментальные демократические преобразования, и се

годня она превратилась в неотъемлемую часть общей Европы.

Из выступления на саммите глав 
государств и правительств стран - членов Совета Европы

16.05.05
***

Успешно осуществляется наш стратегический курс, направленный на ев
роатлантическую интеграцию. Польша уже прошла данный сложный 

этап, а Азербайджан находится в начале этого пути. Поэтому постоянная 
помощь, которую эта страна оказывает нам в рамках международных орга
низаций, несомненно, очень важна для нас. Мы ощущаем эту поддержку.

Из выступления на встрече в Варшавском университете
31.03.05

***

На выставке, организованной в здании польского парламента, я смог уви
деть фотоснимки красивых зданий, построенных в Баку польскими ар

хитекторами. Могу сказать, что большинство прекрасных зданий, построен
ных в Баку в конце XIX - начале XX века, были спроектированы польскими 
архитекторами.

Из выступления на встрече в Варшавском университете
31.03.05

***

Об отношениях с Пакистаном

Пакистан является одной из первых стран, признавших независимость 
Азербайджана. Обе страны оказывают друг другу политическую и мо

ральную поддержку в рамках Организации Объединенных Наций, Органи
зации Исламской конференции и других организаций. Мы гордимся отно
шениями между нашими странами, достигшими уровня стратегического 
партнерства.

Из выступления на официальном приеме в честь президента Азербайджана
12.04.05

***

Я высоко оцениваю поддержку, которую Пакистан оказывает усилиям, 
прилагаемым азербайджанской стороной на международном уровне в 

области мирного урегулирования армяно-азербайджанского, нагорно-кара- 
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бахского конфликта, ликвидации негативных последствий агрессии, развя
занной Республикой Армения против Азербайджанской Республики и осво
бождения оккупированных азербайджанских территорий.

Из выступления на официальном приеме в честь президента Азербайджана
12.04.05

Культурные и религиозные связи между нашими народами еще больше 
сближают нас. В период правления Газневидов, Сельджуков, 

Хулакидов, Теймура, Сефевидов, Надир шаха проявилась наша 
историческая идентичность. Обогатившись историческим наследием, мы 
успешно продолжаем сотрудничество и намерены расширять его в 
дальнейшем.

Из выступления на официальном приеме в честь президента Азербайджана
12.04.05

***

В Азербайджане хорошо знакомы с наследием Мухаммеда Али Джинны, 
считающегося основателем Пакистана, и произведениями поэта Алла- 

мы Игбала, воспевающего в своих стихах свободу. Идеи и цели Гейди Азе- 
ма в Пакистане и Гейдара Алиева в Азербайджане схожи в том, что они 
вечны. Гейди Азем в своих произведениях пишет: "Наша цель в том, чтобы 
добиться мира как внутри, так и за рубежом. Мы хотим жить в условиях 
мира и должны поддерживать с близкими соседями и народами всего мира 
искренние и дружеские отношения". Эти слова близки сердцу каждого 
азербайджанца. В целях увековечения памяти Гейди Азема мы решили 
присвоить его имя одной из центральных улиц Баку и очень скоро осущес
твим это.

Из выступления на официальном приеме в честь президента Азербайджана
12.04.05

***

Пакистан и Азербайджан являются активными участниками проектов 
регионального сотрудничества. Мы очень рады, что Пакистан 

присоединяется в качестве наблюдателя к программе ТРАСЕКА, 
считающейся коридором Восток - Запад. В целях его более активного 
подключения к операциям по региональным перевозкам Азербайджан 
создаст для братской страны возможность пользоваться всей нашей 
инфраструктурой.

Из выступления на совместной пресс-конференции президента
Азербайджана и премьер-министра Пакистана

13.04.05
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Отношения между Турцией и Арменией - это отношения между этими 
странами. В политическом аспекте это не наше дело. Но в то же время 

Турция и Азербайджан - очень близкие друг другу страны. С самого начала 
нашей независимости мы были вместе. После оккупации Кяльбаджара 
Арменией граница между этой страной и Турцией была закрыта. Тем 
самым Турция демонстрирует свою солидарность с Азербайджаном, и это 
должно учитываться.

Из выступления на встрече в Королевском институте 
международных отношений (Лондон)

13.07.2009

***

Азербайджан никогда не вмешивался, не вмешивается и не станет 
вмешиваться в отношения между другими странами. То есть связи 

между Турцией и Арменией касаются двух стран... Но в то же время ни для 
кого не секрет, что Армения около 20 лет держит под оккупацией 
азербайджанские земли и в результате этой оккупации более одного 
миллиона азербайджанских граждан оказались в положении беженцев. 
Поэтому, естественно, азербайджанская общественность очень 
чувствительна к отношениям с Арменией.

Из выступления на приеме членов комиссии по внешним
связям парламента Турции

28.10.2009

***

Армянская сторона искусственно затягивает вопрос, еще более 
ужесточает свою позицию, что может быть вызвано различными 

причинами. Одна из них может заключаться в том, что, по мнению 
армянской стороны, турецко-армянские границы откроются и Армения 
выйдет из тяжелого, критического экономического положения, а нагорно
карабахский вопрос, таким образом, останется пока неразрешенным.

Из выступления на приеме членов комиссии по внешним
связям парламента Турции

28.10.2009
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***

После заявлений, сделанных премьер-министром Турции Реджепом 
Тайибом Эрдоганом во время его визита в Баку, общественность 

Азербайджана и азербайджанский народ узнали о том, что до разрешения 
нагорно-карабахской проблемы турецко-армянская граница не откроется.

Из выступления на приеме членов комиссии по внешним
связям парламента Турции

28.10.2009

***

Я абсолютно убежден в том, что эти два процесса - урегулирование 
нагорно-карабахского конфликта и открытие турецко-армянской 

границы - должны идти параллельно. Между этими процессами пусть нет 
официальной связи, но неофициальная связь существует. Эта связь должна 
быть сохранена, и два вопроса должны быть решены параллельно и 
одновременно.

Из интервью азербайджанскому телевидению
09.10.2009

***

Экономика Армении еще до кризиса находилась в трудном положении. 
Открытие турецко-армянской границы может носить скорее 

моральный характер. В то же время это, в определенной степени, конечно 
же, может привести к оживлению экономики. Но я сказал бы так: это что- 
то вроде кислородной маски. Кислородная маска может помочь, можно 
дышать через кислородную маску, но жить нормально нельзя.

Из интервью азербайджанскому телевидению
09.10.2009

***

Порой звучат мнения о том, что нормализация турецко-армянских 
отношений, открытие границ в будущем могут способствовать 

урегулированию нагорно-карабахского конфликта. Я не разделяю этих 
мнених, так как считаю, что если турецко-армянские отношения 
нормализуются до урегулирования нагорно-карабахской проблемы, то 
тогда позиция Армении в переговорном процессе может ужесточиться. 
Армения попытается преподнести это как свой политический и 
дипломатический успех и, скорее всего, займет на переговорах еще более 
жесткую и неприемлемую позицию.

Из интервью азербайджанскому телевидению
09.10.2009
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Произошедшие на Южном Кавказе напряженные события еще раз 
показали, что мир в этом регионе - очень чувствительный вопрос. По 

сути мир в регионе не установлен. Действует режим прекращения огня, 
который не позволяет с полной уверенностью сказать, что ситуация уже 
стабилизировалась.

Из выступления на Великом национальном собрании Турции
06.11.2008

***

Страны, непосредственно вовлеченные в переговорный процесс, 
сопредседатели Минской группы - Соединенные Штаты Америки,

Россия и Франция после конфликта в Грузии открыто заявили, что 
признание Нагорного Карабаха не является темой обсуждения. Эти 
события не создадут подобный прецедент. Но с геополитической точки 
зрения, конечно, если ваш сосед или соседи находятся в состоянии войны 
друг с другом, то это не хорошо для вас самих.

Из интервью газете Wall Street Journal
28.01.2009

***

Во время войны в Грузии нам было нелегко, так как наши основные 
энергоносители транспортируются через территорию Грузии, а война 

была большим препятствием для этого. Нам пришлось искать другие пути 
для транспортировки нефти. Но в настоящее время положение в Грузии 
стабилизировалось, проблем, связанных с транспортировкой через 
территорию этой страны, нет.

Из интервью газете Wall Street Journal
28.01.2009

***

Возникшие в прошлом году на Южном Кавказе политический и военный 
кризисы не оказали негативного влияния на Азербайджан. Правда, на 

определенный короткий период наши энергетические и транспортные 
возможности были ограничены, но мы, проводя гибкую политику, очень 
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быстро смогли задействовать новые транспортные направления. Таким 
образом, понеся минимальные потери, мы с честью вышли из этого 
положения и защитили экономические интересы.

Из выступления на заседании Совета безопасности АР
06.04.2009
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ОБ ИНТЕГРАЦИИ В ЕВРОПУ

Мы полностью привержены европейским ценностям, разделяем эти 
ценности.

Из выступления на заседании сессии ПАСЕ
29.04.04

***

Наш стратегический выбор - это интеграция в Европу, европейскую се
мью, европейские структуры. Мы верны этому курсу и приложим все 

усилия к тому, чтобы Азербайджан отвечал всем европейским стандартам 
и параметрам. Такова наша политика, которую мы осуществляем уже дол
гое время. Все, что происходит сегодня в Азербайджане, - это результат 
продолжения данной политики.

Из выступления на заседании сессии ПАСЕ
29.04.04

***

Мы считаем себя частью Европы и готовы к интеграции в евросообще
ство. Мы не собираемся опережать события, но и не хотим опоздать. 

Мы хотим оказаться в нужное время в нужном месте.
Из интервью телевидению Bloomberg

19.03.2004
***

Мы стремимся стать страной, имеющей важное значение и в регионе, и 
в мире. Поэтому будем делать все возможное, чтобы довести стандар

ты Азербайджана до мировых. Чтобы добиться развития во всех областях 
- экономической, социальной и демократической.

Из выступления на встрече 
в клубе Chatham House (Лондон)

13.12.04

***

У нас прекрасные отношения с Европейским союзом. Эта организация 
включила Азербайджан в Политику нового соседства, что свидетельст

вует о неуклонном, растущем изо дня в день интересе Европы к Азербай-
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джану. Геополитическое расположение, природные ресурсы и политика на
шей страны важны для Европейского союза. С одной стороны, мы расши
ряем связи с Францией, Германией, другими европейскими странами в дву
стороннем формате, а с другой - эти отношения развиваются и в рамках Ев
ропейского союза.

Из интервью телевидению французского Сената
11.09.04

***

Азербайджан добился ощутимого продвижения в деле интеграции в 
евроатлантические структуры. Сделанный в 1993 году президентом 

Гейдаром Алиевым выбор и сегодня остается неизменным.
Из выступления на международной конференции 

на тему "Евроатлантический союз на перекрестке дорог” (Стамбул)
26.06.04

***

Включение в Политику нового соседства Европейского союза открывает 
перед нашей страной новые возможности, новые горизонты. Мы хотим 

превратить Азербайджан в современное, демократическое, могуществен
ное государство. Для этого имеются все предпосылки и в первую очередь - 
поддержка народа. А это - главное условие для проведения любой рефор
мы, любой политики.

Из выступления на церемонии вручения наград сотрудникам 
Министерства национальной безопасности

16.03.05

***

Азербайджан вступил в Совет Европы и в настоящее время успешно со
трудничает с этой организацией. Мы выполняем все принятые во вре

мя официального вступления обязательства и у нас прекрасные отношения 
с ЕС. Вот уже 10 лет Азербайджан является активным участником про
граммы НАТО "Партнерство во имя мира" и сегодня мы уже находимся на 
втором этапе сотрудничества с НАТО.

Из выступления на международной 
конференции на тему "Евроатлантический союз на перекрестке дорог" (Стамбул)

26.06.04

***

Самое главное состоит в том, чтобы протекающие в мире новые процес
сы, внедряемые в мире технологии пришли и в Азербайджан. Для это

го мы должны быстрее и интенсивнее интегрироваться в мировое сообще
ство, применять в Азербайджане все положительные процессы. Чтобы 

72 -------------------------------------------------------------------------------------------------------



Об интеграции в Европу

Азербайджан, всесторонне развиваясь, модернизируясь, смог укрепить 
свои позиции как в регионе, так и в мире.

Из выступления на открытии 
Шамахинского олимпийского комплекса

26.04.05

***

Нам, конечно, еще многому следует научиться. Но и наша страна обла
дает древними историческими традициями и богатым историческим 

наследием. Мы тоже можем многое дать Европе и поделиться общими цен
ностями.

Из выступления на международной конференции на тему 
"Красширенной Европе " (Братислава)

19.03.04

***

Мы реалистично рассматриваем все аспекты нашего сотрудничества с 
Европейским союзом. Сегодня мы не говорим о членстве 

Азербайджана в Европейском союзе. Ни Азербайджан, ни ЕС не готовы к 
этому. Однако мы работаем над этим, предпринимаем шаги в направлении 
интеграции.

Из выступления в Королевском институте 
международных связей (Брюссель)

07.11.06

***

Сегодня границы Европейского союза все более приближаются к наше
му региону. Азербайджан включен в Политику нового соседства ЕС. 

Поэтому критерии, которые будут взяты за основу в нашем регионе, ста
нут очень похожи на те, которые действуют в ЕС. Между Азербайджаном 
и ЕС ведется весьма активный энергетический диалог. Наши транспорт
ные возможности, сданные в эксплуатацию трубопроводы создают совер
шенно новую ситуацию в регионе. Постепенно роль, которую Каспий
ский регион играет в вопросе энергоснабжения мира, будет все больше 
возрастать.

Из выступления на форуме Caspian Outlook-2008 (Словения)
27.08.06
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Азербайджан осуществляет успешную деятельность в рамках СНГ. Ук
репляются наши позиции в Организации Исламской конференции, в 

ГУАМ и других международных организациях. Мы видим свою дальней
шую политику в интеграции в международные структуры.

Из выступления на встрече с главами дипломатических 
представительств Азербайджана в зарубежных странах

27.07.04

***

Мы никогда не стремимся к непродуманному членству в какой бы то ни 
было организации. Это - наша политика. Сначала изучаем ситуацию, 

ведем переговоры и только потом принимаем окончательное решение.

Из интервью азербайджанским журналистам
19.08.05

***

Азербайджан исходит из того, что членство в какой-либо организации 
должно осуществляться по взаимному согласию. В плане 

евроинтеграции, если инициатива будет исходить от организации, то мы, 
конечно же, рассмотрим вопрос. Если нет, то мы навязывать себя никому не 
хотим.

Из интервью российскому агентству "Интерфакс"
20.03.2008

***

Совет Европы - это организация, принявшая резолюцию об армяно-азер
байджанском, нагорно-карабахском конфликте. В этой резолюции Арме

ния разоблачена как государство-агрессор. Впервые было написано - Арме
ния! А не какие-то армянские силы или армяне. Было записано, что одна 
страна Совета Европы развязала агрессию против другой страны Совета Ев
ропы. В результате этой агрессии оккупировано 20% земель, появилось бо
лее одного миллиона беженцев и переселенцев. Поэтому нам необходимо 
продвигаться и дальше в этом направлении и добиться дальнейшего укреп
ления сотрудничества с Советом Европы.
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***

Если Европейский союз желает видеть нашу страну интегрированной в 
его структуры или связанной с ними, или же в качестве соседа, то 

любой выбор удовлетворит нас. Мы не можем требовать чего-то от 
Европейского союза, не можем громко стучать в дверь и требовать, чтобы 
нас впустили вовнутрь. Европейский союз - это семья, у которой есть свои 
законы и правила. И у этой семьи есть право приглашать или не 
приглашать в нее кого-то.

Из интервью итальянскому телеканалу Rai International
25.11.2008

***

Мы прекрасно сотрудничаем с Организацией Исламской конференции. 
Организация Исламской конференции - это организация, которая неод

нократно заявляла о своей однозначной поддержке Азербайджана в данном 
конфликте. В целом необходимо добиться дальнейшей активизации наших 
отношений с исламским миром. Следует шире применять принципы ислам
ской солидарности. Наше сотрудничество с этой организацией, несомнен
но, носит приоритетный характер.

Из выступления на заседании Милли меджлиса
02.12.05

***

Мы выступаем за установление хороших отношений со всеми странами 
и международными организациями. Считаем, что и к нам будет 

адекватное отношение. Если же адекватного отношения не будет, то пусть 
никто не обижается на нас. Наше отношение будет таким же.

Из выступления на совещании руководителей 
дипломатической службы Азербайджана

07.07.2008

***

Принятие Азербайджана во Всемирную торговую организацию для нас 
очень важный вопрос. Но есть условия, которые надо рассмотреть с 

предельной точностью. Нам известно, что некоторые страны допустили 
поспешность при вступлении в эту организацию и попали в крайне слож
ное положение - местное производство оказалось в парализованном состо
янии, местные производители столкнулись с трудностями, снизился экс
портный потенциал страны. Поэтому необходимо учитывать все эти фак
торы.

Из интервью азербайджанским журналистам
19.08.05
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***

Хотелось бы, чтобы эта лицемерная политика в некоторых организациях 
осталась в прошлом. Это бессмысленно и не действует как механизм 

давления на нас. Оказывать давление на нас невозможно. Попытки 
давления просто приводят к обострению отношений, и если несколько лет 
назад мы просто не реагировали на это или молчали, то сегодня не молчим. 
Сегодня мы говорим свое слово, и если кто-то пытается запятнать 
прекрасный имидж Азербайджана, то мы будем вести с ним борьбу. У нас 
есть и силы, и возможности!

Из выступления на совещании руководителей 
дипломатической службы Азербайджана

07.07.2008

***

Азербайджан осуществляет деятельность в рамках СНГ и будет 
продолжать ее. Я принимаю участие в саммитах СНГ. Эти встречи 

позволяют проводить обсуждения с главами стран СНГ в двустороннем 
формате.

Из выступления на заседании Милли меджлиса
02.12.05

Факт существования СНГ помог странам-участницам решить свои во
просы, активно сотрудничать, не терять связи. Поэтому считаю, что 

это полезный инструмент и надо работать над тем, чтобы сделать его более 
эффективным. Если мы хотим, чтобы эта организация стала реально дей
ствующей, конечно, должны быть очень четкими и критерии, и обязатель
ства, которых необходимо придерживаться. Пока СНГ эти функции не вы
полняет.

Из интервью телеканалу "Россия"
21.07.06

***

Необходимо определиться - чего мы хотим, каким мы хотим видеть СНГ. 
Если мы хотим видеть его как полноценную организацию со всеми 

функциями, с обязательным выполнением принимаемых решений, с 
механизмом контроля над исполнением этих решений - это одно. Если мы 
хотим оставить СНГ как организацию, которая является удобной формой 
для обсуждения время от времени каких-то проблем или беспокоящих то 
или иное государство неотложных вопросов, или же просто оставить его 
как формат для общения между главами государств, то это - другое дело. 
Здесь необходим консенсус между всеми странами-участницами.

Из интервью телеканалу "Россия"
21.07.06
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***

С практической точки зрения СНГ нам ничего не дает. Мы строим свои 
отношения с членами СНГ на двусторонней основе. Но то, что он су

ществует, я думаю, это больше позитив, чем негатив. От того, что его не 
станет, лучше не будет. А так хотя бы есть возможность увидеться, погово
рить.

Из интервью радиостанции "Эхо Москвы "
23.12.06

***

Мы до сегодняшнего времени не участвовали и, в общем-то, не имеем 
намерения участвовать в органах, которые имеют наднациональный 

характер. Даже в рамках нашего участия в СНГ, которое достаточно 
эффективно и активно, мы не принимаем участия в наднациональных 
структурах. Сегодняшний уровень развития нашей страны позволяет нам 
успешно развиваться и без серьезных объединительных процессов.

Из интервью российскому телеканалу "Вести"
21.12.2009

***

Вопрос вступления Азербайджана в Организацию Договора о коллектив
ной безопасности не рассматривается. Азербайджан подвергся агрес

сии со стороны Армении и часть наших территорий - 20% - оккупирована 
армянскими вооруженными формированиями. Естественно, Азербайджан 
не может состоять в одном оборонительном соглашении с Арменией. До 
тех пор, пока этот конфликт не будет урегулирован и армянские оккупаци
онные войска не покинут наши территории, наше совместное участие в об
щем оборонительном соглашении недопустимо.

Из интервью информационному агентству Казахстана "Хабар"
01.03.04

***

Азербайджан играет активную роль в организации ГУАМ, авторитет ко
торой неуклонно растет. Хорошо известно, что огромную роль в созда

нии ГУАМ сыграли Азербайджан и его лидер Гейдар Алиев. Сегодня эта 
организация вступает, как говорится, в стадию, перед нею открываются но
вые перспективы и участие Азербайджана в ней, несомненно, служит ее 
дальнейшему укреплению.

Из выступления на заседании Милли меджлиса
02.12.05
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***

Страны ГУАМ являются партнерами, и в рамках этой организации мы 
видим возможность еще большего развития регионального сотрудниче

ства. Необходимо добиться ускорения проектов Великого Шелкового пути, 
ТРАСЕКА, коридора Восток - Запад. Геополитическое расположение Азер
байджана таково, что мы находимся на пересечении коридоров Восток - За
пад и Север - Юг. Это - наше преимущество и нам хотелось бы воспользо
ваться этим в интересах страны и для ее развития и в данном плане ГУАМ 
может сыграть важную роль.

Из интервью телевидению Bloomberg
19.03.2004

***

Разговоры о том, что эта организация направлена против кого-либо, не 
имеют под собой никакой почвы. Азербайджан никогда не участвовал 

ни в каких организациях, направленных против кого-либо. Мы не 
намерены делать это и в будущем.

Из интервью телеканалу "Евроньюс"
29.05.06

***

Мы основали ГУАМ в 1997 году и не считали ее организацией, 
функционирующей против кого-либо. Мы не ведем политику 

обострения отношений с нашими соседями. Для нас наиболее важным 
является участие в этой организации в качестве единственного члена 
ГУАМ, обладающего природными богатствами. Ввиду того, что наша 
страна расположена на стыке Европы и Азии, без участия Азербайджана 
невозможно осуществление какого-либо транспортного проекта в этом 
регионе.

Из интервью газете "Фигаро"
30.05.06

Необходимо наделить ГУАМ способностью решать конкретные 
вопросы, способствовать процессам интеграции, сотрудничеству на 

двусторонней и многосторонней основе с тем, чтобы он превратился в 
серьезную региональную организацию. Думаю, наше искреннее желание 
превратить ГУАМ в такую солидную региональную организацию вполне 
естественно.

Из выступления на саммите глав государств - членов ГУАМ в Кишиневе
22.04.05
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***

К сожалению, факторы, которые нас объединяют, - это не только те, кото
рые доставляют нам приятные моменты, воодушевляют нас и укрепля

ют нашу независимость. Увы, нас объединяет и наша боль. Так получи
лось, что все конфликты на постсоветском пространстве происходят на 
территории стран ГУАМ. Все они имеют схожие корни - они порождены аг
рессивным сепаратизмом, нарушением территориальной целостности на
ших стран, политикой этнических чисток, принесших страдания и горе 
миллионам беженцев, ставших жертвами агрессивных сепаратистских тен
денций. Нас объединяет и это.

Из выступления на саммите глав государств - 
членов ГУАМ в Кишиневе

22.04.05

***

В рамках ГУАМ нам впервые удалось объединить все сепаратистские 
конфликты в один формат. Ведь раньше этого не было. Раньше почему- 

то всегда, особенно на Западе, считалось, что в Абхазии, в Осетии и в При
днестровье - это сепаратизм, а в Нагорном Карабахе - какое-то там освобо
дительное движение. ГУАМ все это систематизировал и в ООН прошла 
именно представленная этой организацией резолюция о внесении пункта о 
замороженных конфликтах.

Из интервью радиостанции "Эхо Москвы "
23.12.06

***

Страны ГУАМ объединяют процессы евроатлантической интеграции, ко
торым наши страны следуют на протяжении многих лет, и они успешно 

продвигаются к этому. Но, конечно же, ни для кого не секрет, что интегри
роваться будет намного удобнее, легче и быстрее, если делать это совмест
ными усилиями. Поскольку в этом вопросе между нами не существует ни
каких разногласий, а есть общность подхода, я думаю, можно было бы по
работать над тем, как объединить наши усилия в вопросе интеграции в ев
ропейские и евроатлантические структуры.

Из выступления на саммите глав 
государств - членов ГУАМ в Кишиневе

22.04.05
***

Все наши страны - активные участники процессов по интеграции с 
НАТО, ЕС, все наши страны являются членами антитеррористической 

коалиции и поэтому есть много факторов, объединяющих нас, которыми 
мы, конечно же, должны очень эффективно воспользоваться.

Из выступления на саммите глав государств - членов ГУАМ в Кишиневе
22.04.05
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***

Трансформация ГУАМ в организацию "За демократию и экономическое 
развитие" - логичный процесс, он предопределен сегодняшней логикой 

развития региональных процессов. Его основные приоритеты заложены в 
самом названии организации. Это - укрепление демократических институ
тов и одновременно укрепление экономического потенциала. Только по
средством синтеза этих двух важнейших направлений и может быть заложе
на крепкая основа успеха.

Из выступления на саммите глав 
государств - членов ГУАМ в Киеве

23.05.06
***

Речь идет о сотрудничестве регионов Каспийского, Черного и Балтийско
го морей. Наши экономические связи, политические намерения, актив

ный политический диалог, а также наличие реальных, конкретных про
грамм, проектов, конечно же, еще больше объединяют нас. Организация 
ГУАМ, которой принадлежит важная роль в рамках регионального сотруд
ничества на евразийском континенте, и внимание дружественных стран к 
этой организации создают прекрасные условия для решения стоящих перед 
нами задач.

Из выступления на саммите глав государств - членов ГУАМ в Баку
19.06.07

***

Сейчас начинается новый этап в жизни ГУАМ. Название организации "За 
демократию и экономическое развитие" свидетельствует о ее сути. 

Вопросы демократии, прав человека, создания открытого общества, 
обеспечения верховенства закона, интеграции в международные и европей
ские структуры, а также экономические реформы, укрепление экономичес
кого потенциала и повышение уровня жизни людей - в Азербайджане ведет
ся интенсивная работа по всем этим направлениям. Таким образом, наша 
страна модернизируется, проводит политику интенсивной экономической и 
политической интеграции в Европу и благодаря этому расширяет свои воз
можности.

Из выступления на саммите глав государств - членов ГУАМ в Баку
19.06.07

***

Объединившись в организацию ГУАМ, мы играем и, я уверен, будем и 
дальше играть очень важную роль в деле сотрудничества, развития де

мократических процессов на евразийском континенте, совершенствования 
политической системы и нашей интеграции в европейские структуры.

Из выступления на саммите глав государств - членов ГУАМ в Баку
19.06.07
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***

Мы разделяем общие взгляды и ценности. Это - интеграция в евроатлан
тические структуры, развитие демократии в наших странах, экономи

ческое развитие и сотрудничество. Уверен, что благодаря последователь
ным усилиям стран - членов ГУАМ и мощной поддержке наших друзей и 
партнеров мы достигнем всех поставленных целей.

Из выступления на саммите глав государств - членов ГУАМ в Баку
19.06.07

Отрадно, что формат сотрудничества ГУАМ расширяется. Традиционно 
на протяжении многих лет это был формат ГУАМ - США. Сегодня мы 

расширяем географию. Уже состоялся новый формат организации ГУАМ - 
Польша, ГУАМ - Япония. Для организации, которая лишь недавно сформи
ровала свои структуры и аппарат, это очень весомый успех и мощная под
держка в ее дальнейшей деятельности.

Из выступления на саммите 
глав государств - членов ГУАМ в Баку

19.06.07
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Кавказ - это целый организм. К сожалению, в этом небольшом уголке 
мира постоянно происходили войны, наблюдались конфликты. Как 

на севере, так и на юге. Ведь нарушение в той или иной форме 
стабильности на Южном или Северном Кавказе негативно отражается на 
всем Кавказе.

Из выступления в ходе обсуждений на тему "Азербайджан в XXI веке - 
развитие и перспективы", организованных Германским фондом Конрада Аденауэра

15.02.07

***

Региону необходима безопасность. К сожалению, протекающие на Юж
ном Кавказе процессы, в частности агрессивный сепаратизм, события, 

происходящие в наших странах - Грузии и Азербайджане, угрожают всему 
региональному сотрудничеству и безопасности.

Из выступления на международной 
конференции на тему "Евроатлантический союз на перекрестке дорог" (Стамбул)

26.06.04

***

Одним из важнейших факторов решения проблем в регионе является по
литика демилитаризации Южного Кавказа. На нашей территории нет 

ни одной иностранной военной базы. Если добиться того же самого и в 
других странах Южного Кавказа, то, уверен, в регионе в скором времени 
воцарятся мир и безопасность.

Из выступления на международной 
конференции на тему "Красширенной Европе" (Братислава)

19.03.04

***

Яне считаю, что размещение в стране той или иной иностранной воен
ной базы внесет вклад в нашу безопасность.

Из интервью телеканалу "Скай нъюс"
16.08.05
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***

Сегодня на Южном Кавказе существуют незаконные территории. Одна из 
них - Нагорный Карабах. На территории Грузии также существуют не

законные территории. Здесь нет международного контроля, международно
го мониторинга, в данных зонах не превалирует верховенство закона. Как 
можно жить по соседству с такой угрозой? Всем известен потенциал опас
ности, который содержат в себе неконтролируемые территории. Это - удоб
ная территория для всех криминальных элементов и, думаю, что в услови
ях, когда международная общественность объединилась в борьбе с терро
ром, необходимо повышенное внимание к подобным территориям.

Из выступления на международной конференции на тему 
"Евроатлантический союз на перекрестке дорог" (Стамбул)

26.06.04

***

Не только нам, но и всему региону нужен лишь мир. Азербайджан внес 
свой вклад в утверждение мира во всем мире. Мы приложили все уси

лия к тому, чтобы принести в регион мир, и наша политика остается неиз
менной.

Из выступления на международной конференции на тему 
"Евроатлантический союз на перекрестке дорог" (Стамбул)

26.06.04

***

Успехи в деле прокладки нефте- и газопроводов означают не только хоро
шо налаженную транспортировку природных ресурсов на международ

ные рынки. Уверен, они являются также и вкладом в укрепление региональ
ной безопасности и стабильности, практически предопределяют дальней
шее развитие региона.

Из выступления на встрече в Колумбийском университете
24.09.04

Наш регион требует особого внимания. Это - довольно хрупкий регион, 
географическая территория с множеством народов. На небольшом по 

территории Кавказе живут носители многих языков - представители различ
ных культур. И для всех, кто проживает на нем, чрезвычайно важны мир и 
спокойствие. Мы в Азербайджане делаем все возможное для защиты мира. 
Мы защищаем стабильность нашей страны. Это - единственный путь, сле
дуя по которому мы можем развиваться и добиться поставленных целей.

Из выступления на встрече в Колумбийском университете
24.09.04
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***

Мы играем весьма важную роль в сохранении стабильности в этом 
регионе. Азербайджан является как южнокавказской, так и 

прикаспийской страной. Наши усилия направлены на дальнейшее 
укрепление сотрудничества и на Южном Кавказе, и в Каспийском, и 
Черноморском бассейне, за исключением Армении.

Из выступления на церемонии вручения премии 
"Человек 2007 года", учрежденной группой компаний ANS

05.02.2008

***

Мы хотим, чтобы в регионе царили мир, спокойствие и сотрудничество. 
От этого выиграют все народы, проживающие в регионе, все располо

женные здесь государства. Именно в этом заключается суть политики 
Азербайджана.

Из выступления на празднестве, 
посвященном Новруз байрамы

22.03.05

***

Значение региона растет и будет расти в будущем. И это не только из-за 
природных богатств Каспийского бассейна, энергетических проектов, 

проходящих здесь коммуникаций. В геополитическом пространстве, где 
расположен регион, пересекаются ряд транспортных маршрутов, и в даль
нейшем многие усилия и будущее развитие будут зависеть от того, на
сколько успешно осуществляются проекты, над которыми мы сейчас рабо
таем.

Из выступления на встрече в клубе 
Chatham House (Лондон)

13.12.04

***

У нас много планов и проектов. Мы намерены ускорить процесс регио
нального сотрудничества на Южном Кавказе и за его пределами. Без 

участия Азербайджана невозможно осуществление ни одного региональ
ного проекта. Тем самым все более укрепляется позиция нашей страны в 
региональном аспекте.

Из выступления на встрече в 
Варшавском университете

31.03.05
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***

Сегодня Азербайджан является одной из приоритетных стран во многих 
международных проектах и отличается своей инициативностью. Мы 

очень рады, что региональное сотрудничество открывает новые возможно
сти для интеграции нашей страны в международное сообщество, евроат
лантические структуры. Все это, естественно, принесет пользу азербай
джанскому народу, так как новые возможности и проекты будут способ
ствовать дальнейшему улучшению социально-экономического положения 
населения.

Из выступления на встрече в Варшавском университете
31.03.05

***

Мы живем в крайне сложном и нестабильном регионе. В местах, распо
ложенных не так уж далеко от Азербайджана, чуть ли не ежедневно 

совершаются акты террора и насилия, которые потрясают своей чудовищ
ностью. Азербайджан же является в этом регионе островком стабильности 
и безопасности. Нам необходимо беречь это.

Из выступления на совещании 
с участием руководящего состава Государственной пограничной службы

16.08.05

***

Кавказ должен быть свободным от всех иностранных военных баз. В 
этом плане Азербайджан может служить примером.

Из интервью газете "Фигаро"
23.01.04
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Наше географическое расположение таково, что все транспортные пути 
из Азии в Европу, а также с Севера на Юг проходят через Азербай

джан. Ни энергетические, ни транспортные коридоры, связанные с Каспий
ским и Черным морями, не могут обойти Азербайджан. Роль нашей стра
ны в этом плане все более возрастает.

Из выступления на встрече с группой 
американских конгрессменов

26.04.06

***

Мы активно работаем и в области транспортных коридоров, так как бла
годаря своему геополитическому расположению Азербайджан являет

ся чрезвычайно важным транспортным узлом, играя роль моста между 
Азией и Европой. Вдобавок через территорию нашей страны проходит зна
менитый Великий Шелковый путь.

Из выступления на 
Азербайджано-латвийском бизнес-форуме

04.10.05

***

У нас нет нереальных планов, притязаний, и мы прекрасно понимаем 
сегодняшние реалии в мире. Мы хорошо понимаем нашу роль в мире, 

не преувеличиваем и не принижаем ее. Сегодня наша позиция позволяет 
обеспечивать всестороннее развитие Азербайджана, его безопасность, 
хорошую жизнь азербайджанского народа. Эта роль будет постепенно 
возрастать.

Из выступления на церемонии вручения премии 
"Человек 2007 года", учрежденной группой компаний ANS

05.02.2008

***

Геополитическое расположение Азербайджана превращает нашу страну 
в транспортный коридор в региональных транспортных проектах. 

Транспортным и энергетическим потокам, пересекающим страну, сопут
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ствуют мощные информационные потоки. Необходимость их обработки, 
конвертации в готовую продукцию - реальная задача, стоящая перед нами 
в сфере информационно-коммуникационных технологий.

Из выступления на Всемирном 
саммите по информационному обществу в Женеве

11.12.03

***

У нас очень выгодное географическое положение. Мы являемся 
естественным "мостом". Но создавая современную транспортную и 

иную инфраструктуру, мы еще более расширяем свои возможности. 
Азербайджан - незаменимая страна для транспортного и энергетического 
коридора.

Из выступления на церемонии открытия 
Лянкяранского международного аэропорта

08.10.2008

***

Значение нашей страны возрастает благодаря географическому 
расположению, геополитической обстановке, проходящим через 

Азербайджан гигантским трубопроводам. Особенно в последнее время, 
когда в мире все чаще возникают определенные разногласия и 
противоречия, связанные с природными ресурсами и, в первую очередь, с 
энергоносителями. Мы должны быть готовы к этому. Мы живем в этом 
регионе и процессы, протекающие здесь, разумеется, в определенной 
степени, оказывают воздействие и на нас.

Из интервью турецкому телеканалу NTV
24.02.06

В сложных, тяжелых геополитических условиях мы построили 
нефтепроводы, соединили Каспийское море с Черным морем. Впервые 

соединили Каспийское море со Средиземным морем. Сделать это было 
нелегко. Это не просто технические или коммерческие вопросы. Они 
требовали большой политической мудрости, политической деятельности, 
дипломатических усилий, и мы смогли добиться их решения. Не 
сомневаюсь, что отныне у нас не останется нерешенных проблем.

Из выступления на церемонии открытия памятника 
Гейдару Алиеву в городе Гёйгёле

03.03.2008
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***

Сегодня невозможно осуществление того или иного важного 
энергетического, транспортного или любого другого регионального 

проекта без участия Азербайджана. Наша страна играет роль 
естественного моста между Азией и Европой. Мы являемся не только 
безопасной для транзита энергоносителей страной, но и сами добываем 
их.

Из интервью американскому телеканалу Эн-би-си
06.06.06

***

Мы не ограничиваемся преимуществами выгодного географического 
расположения, стараясь решать также и вопросы инфраструктуры. 

Железные дороги, аэропорты, морские танкеры, автомобильные дороги не
обходимы для того, чтобы Азербайджан еще более утвердился в качестве 
лидера региона.

Из выступления на встрече с молодежными организациями
02.02.07
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Азербайджан является самой интенсивно развивающейся страной мира. 
В нашу страну вкладываются крупные инвестиции. Строятся новые 

дороги, электростанции, прокладываются нефте- и газопроводы, укрепля
ется военный потенциал Азербайджана. Все это и есть развитие.

Из выступления на церемонии 
закладки фундамента электростанции модульного типа в Астаре

08.09.05

***

Растут наши валютные резервы. По расчетам Всемирного банка, в пред
стоящие 20 лет доходы Азербайджана от нефти, в зависимости от цен на 

нее, составят $150-200 миллиардов. В результате мы легко реализуем все 
наши экономические проекты и азербайджанское государство станет еще 
сильнее.

Из выступления на международной выставке "Нефть, газ, 
нефтепереработка и нефтехимия Каспия-2007"

05.06.07

***

Порой высказываются мысли, что у нас крупные нефтегазовые 
месторождения, все трубопроводы уже функционируют, мы ожидаем 

большой приток валюты, в нашу страну будут поступать миллиарды 
долларов, и мы можем жить спокойно. Я не разделяю эти мысли. Уверен, 
что успешное развитие страны связано с диверсификацией экономики, 
укреплением всех принципов либеральной экономики в стране, 
политическими реформами, процессами демократизации, так как без этого 
наши успехи будут половинчатыми.

Из выступления на заседании Кабинета министров
14.04.2008

***

В течение последних трех лет наша экономика возросла в два раза, что 
является показателем, не имеющим аналогов в мире. Вряд ли найдется
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второе такое государство, бюджет которого за 4 года увеличился почти в 
10 раз. Некоторым странам для этого потребуется 20-30 лет.

Из выступления на встрече с деловыми людьми Франции
29.05.06

***

В2003-2008 годах экономика Азербайджана, внутренний валовой 
продукт возросли в 2,7 раза. Считаю это историческим достижением в 

мире. Я не знаю в недавнем прошлом вторую такую страну, где бы 
экономика возросла за пять лет в 3 раза.

Из выступления на заседании Кабинета министров
13.10.2008

***

Азербайджан является очень привлекательной с экономической точки 
зрения страной. Наша экономика развивается темпами, не имеющими 

аналогов в мире. Именно поэтому растет и интерес к нашей стране. Мы от
крыты для всех доброжелателей и проводим политику открытых дверей 
для наших друзей.

Из выступления на торжественной церемонии 
вручения воинским частям боевых знамен

16.08.05

***

По потенциалу развития наша страна уже перешагнула региональные 
рамки. Если взять бюджетные расходы на душу населения, то можно 

убедиться в том, что Азербайджан занимает одно из первых мест в мире.

Из выступления на церемонии присвоения 
президенту Азербайджана звания почетного профессора

Болгарского университета 
национального и всемирного хозяйства

23.09.05

С ^ егодня мы не зависим от зарубежных финансовых структур.

Из выступления на встрече с деловыми людьми Франции
29.05.06
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***

Осуществляются государственные программы по различным отраслям.
Они охватывают, можно сказать, все сферы нашей жизни. В области об

разования - строительство 1200 школ и реформы в высших учебных заведе
ниях, в области здравоохранения - возведение десятков новых больниц и ос
нащение их самым современным оборудованием, улучшение медицинского 
обслуживания, создание новых крупных научно-исследовательских цент
ров.

Из выступления на заседании Кабинета министров
22.10.07

***

Было бы наивным считать, что мы сможем благополучно жить только за 
счет нефти. Необходимо неустанно работать, используя предоставлен

ную нам природой уникальную возможность создать мощную экономику с 
тем, чтобы в будущем не зависеть от нефти и цен на нее. Это - наша страте
гическая цель.

Из выступления на заседании сессии ПАСЕ
29.04.04

***

Не следует все надежды на будущее развитие связывать лишь с нефтяным 
сектором, ограничиваясь ежедневным наблюдением за ценами на нефть 

на мировых рынках. Мы прекрасно понимаем, что нефть когда-нибудь ис
сякнет. Поэтому необходимо построить экономические основы таким обра
зом, чтобы они не находились в зависимости от нефтяного фактора. Вместе 
с тем необходимо быть реалистами. Азербайджан - небольшая страна и ес
ли учесть ее огромный нефтяной потенциал, то нефтяной фактор еще дол
гое время будет играть ведущую роль в экономике. Однако нам необходимо 
сделать все возможное, чтобы избежать "голландского синдрома" и его по
следствий.

Из интервью телевидению Bloomberg
19.03.2004

***

Иной раз наши экономические достижения пытаются связывать только с 
нефтяным фактором, но это не так. Нефть добывается не только в 

Азербайджане, но и во многих странах. И, кстати, в нашем регионе мы не 
являемся самыми крупными производителями нефти. Поэтому упрощать 
ситуацию и сводить лишь к тому, что поднялась цена на нефть и поэтому 
выросла экономика, конечно, неправильно.

Из выступления на встрече с участниками международного 
"круглого стола" на тему "Азербайджан в X X I веке - стратегия успеха”

20.11.2008
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***

На нашем примере можно убедиться в том, что развитие нефтяной про
мышленности может привести к созданию многоотраслевой экономи

ки. Такой результат возможен, если доходы от нефти распределяются пра
вильно, если обеспечена прозрачность и есть ответственность, если поли
тика правительства прогнозируема, если, наконец, прилагаются усилия для 
превращения нефтяного капитала в капитал человеческий. Поэтому я 
убежден, что Азербайджан обладает целым рядом критериев безопасности 
и возможностями для того, чтобы не стать страной, всецело зависящей от 
нефти и цен на нее.

Из выступления на Давосском форуме
25.01.07

***

Каждый доллар, вложенный в нефтяной сектор, приносит, как минимум, 
один доллар и ненефтяному сектору.

Из выступления на бизнес-форуме в 
Хачмазском районе

26.07.05

***

Наша основная цель на предстоящие годы - уменьшить зависимость от 
нефтегазового фактора.

Из выступления на совещании 
в Кабинете министров

05.08.2008
***

Сегодня все экономические показатели Азербайджана свидетельствуют 
о том, что страна развивается очень динамично. Наша страна 

находится в числе лидеров среди стран СНГ по всем экономическим 
показателям - росту внутреннего валового продукта, уровню инфляции, 
денежным доходам населения, объему иностранных инвестиций на душу 
населения.

Из выступления на заседании партии "Ени Азербайджан"
11.03.04

***

Если мы посмотрим на экономические показатели, то увидим, что за по
следние десять лет они значительно возросли. В Азербайджан вложены 

огромные местные и зарубежные инвестиции. Увеличились денежные до
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ходы населения. Эти и другие экономические показатели позволяют утвер
ждать, что в Азербайджане наблюдается успешное экономическое разви
тие.

Из выступления на открытии Бакинского бизнес-центра
03.02.04

***

В Азербайджане осуществляется программа регионального развития и я 
очень рад, что за короткий срок открыто большое количество рабочих 

мест, что является для нас приоритетным направлением. Необходимо обес
печить людей работой во всех регионах, в каждом поселке, в каждом селе, 
искоренить безработицу, ликвидировать бедность. Уверен, скоро мы решим 
все эти задачи.

Из выступления на встрече с жителями Шамкирского района
15.06.04

***

Если мы не добьемся всестороннего развития экономики сегодня, в буду
щем это приведет нашу страну к серьезным проблемам. Именно поэто

му нашей целью является всестороннее развитие экономики не только в Ба
ку, но и во всех регионах.

Из выступления на открытии Бакинского бизнес-центра
03.02.04

***

Азербайджан успешно проводит политику экономических реформ и пе
рехода к рыночной экономике. Об этом свидетельствует тот факт, что 

сегодня более 70% ВВП формируется в частном секторе.

Из выступления на первом Азербайджано-российском экономическом форуме
07.04.04

***

Наш успех - это четырехлетнее лидерство в мире по темпам 
экономического роста. Наш успех - это дальнейшая стабилизация 

обстановки в Азербайджане в возникшей кризисной ситуации. Наш успех - 
это признание Всемирным банком Азербайджана как страны-реформатора 
номер один. Наш успех - это спокойная, безопасная жизнь людей. Наш 
успех - это надежное хранение вкладов. Вот реальность. Наша независимая 
политика, очень смелые шаги сегодня избавили, спасли Азербайджан от
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больших бед и еще раз продемонстрировали, что проводимая в 
Азербайджане политика является единственно верной.

Из выступления на заседании Кабинета министров
13.10.2008

***

В странах, где нет согласия в обществе, где существуют сильные противо
речия, имеют место большие проблемы, отсутствует нормальная, спо

койная обстановка, обычно невелики и достижения в экономическом разви
тии. Наоборот, консолидация общества, благоприятная для бизнеса обста
новка являются залогом успеха.

Из выступления на Азербайджано-китайском бизнес-форуме
18.03.05

***

Бизнес никогда не идет туда, где нестабильно, где неизвестно, что будет 
дальше - через год, через пять, десять лет. Это - психология бизнесмена. 

Поэтому предсказуемость, четкая программа развития, сильное и компе
тентное руководство, поддержка общества в осуществлении реформ прави
тельства - вот главные слагаемые успеха в деле привлечения внимания де
лового мира.

Из выступления на Азербайджано-китайском бизнес-форуме
18.03.05

***

Программа развития регионов, ее исполнение, сотни тысяч новых рабо
чих мест, улучшение уровня жизни людей, повышение минимальной за

работной платы, ввод в эксплуатацию промышленных объектов, интенсив
ное экономическое развитие - реалии сегодняшнего Азербайджана. По всем 
направлениям мы придерживаемся продуманной, всесторонне взвешенной 
политики. А укрепление экономического потенциала еще более ускорит эти 
тенденции.

Из выступления на встрече с жителями Губинского района
25.07.05

***

Одна из самых крупных проблем, беспокоящая нас больше остальных, - 
это проблема бедности. Это нам не к лицу. В Азербайджане не должно 

быть и не будет бедности.

Из выступления на встрече с жителями Губинского района
25.07.05
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***

В течение четырех лет экономика Азербайджана развивалась темпами, не 
имеющими аналогов в мире. Ни в одной другой стране внутренний 

валовой продукт не увеличивался вдвое за четыре года. Ни в одной другой 
стране бюджет не увеличивался в 10 раз. Ни в одной другой стране 
бедность не сокращалась в 3 раза всего за четыре года.

Из выступления на конференции, посвященной 
четырехлетним итогам реализации Государственной 

программы социально экономического развития регионов
11.02.2008

***

Главное, чтобы разница между городом и селом сокращалась, что и про
исходит в данный момент. Если мы доведем это дело до конца, то реги

оны Азербайджана будут развиваться еще более высокими темпами, про
цессы активизации здесь станут еще более интенсивными и в результате 
азербайджанский народ повсюду, во всех регионах станет жить еще лучше. 
В этом заключается моя цель.

Из выступления на встрече с жителями 
Агсуинского района

30.06.06

***

Одно из заявлений, с которым я выступил накануне президентских 
выборов 2003 года, заключалось в том, что нам необходимо уделять 

внимание развитию регионов Азербайджана. В первую очередь мы 
должны открывать там рабочие места, чтобы была ликвидирована 
безработица и люди оставались в своих районах, селах, поселках, где 
необходимо создать хорошую инфраструктуру. Пятилетнюю программу 
мы выполнили за четыре года. За последние четыре года в Азербайджане 
открыто 640 тысяч рабочих мест, 460 тысяч из которых - постоянные.

Из выступления на заседании 
Кабинета министров

11.01.2008
***

Нам необходимо мобилизовать все возможности для создания сильного 
государства, сильной экономики. Экономика является становым 

хребтом любого государства. Страна с сильной экономикой является
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независимой и в политическом отношении, может успешнее защитить свои 
интересы.

Из выступления на церемонии открытия 
Агдамского олимпийского спортивного комплекса

17.01.2008

***

Сегодня в Азербайджане нет сферы, где бы не было развития, не прово
дилась работа, отсутствует план мероприятий по развитию отрасли.

Из выступления на заседании Кабинета министров
01.08.06
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Этот кризис стал проблемой для всех. Думаю, что на финансовых 
рынках нужно более широкое сотрудничество, больше 

прогнозирования, должно проводиться больше консультаций.

Из интервью агентству Reuters
29.01.2009

***

Финансовый и экономический кризис оказывает влияние на политику 
всех стран - на кого-то больше, на кого-то меньше. Где-то экономика 

более крепкая, где-то - менее. Азербайджан относится к тем странам, 
которые сами решают свои проблемы, не нуждаются ни в ком и ни в чем. 
Азербайджан ни от кого не зависит, ни от кого не ждет подарка, а если 
предлагают, то не принимает его.

Из выступления на заседании Кабинета министров
16.01.2009

***

Кризисная ситуация, переживаемая даже вблизи нашей территории, 
наших границ, не отразилась на нас. Это еще раз свидетельствует о 

правильности проводимой нами политики... Экономика 
диверсифицируется, поэтому любая кризисная ситуация отражается на 
Азербайджане незначительно.

Из выступления на заседании Кабинета министров
13.10.2008

Азербайджан чувствует себя вполне уверенно. Благодаря продуманной 
политике и создаваемой мощной экономике мы защищаем себя от 

кризисных явлений. Кризис не ощущают ни азербайджанское государство, 
ни азербайджанская экономика, ни граждане Азербайджана. Это большое
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достижение, являющееся еще одним свидетельством того, что наша 
продуманная экономическая политика, крайне осторожный подход к 
рискам - самая верная политика.

Из выступления на заседании Кабинета министров
13.10.2008

***

Политический и экономический кризисы, потрясшие весь мир, никак не 
отразились на Азербайджане. Мы защитили и впредь будем защищать 

нашу страну.
Из выступления на заседании Кабинета министров

13.10.2008

***

Ни политический, ни военный, ни экономический кризисы не 
отражаются на независимом азербайджанском государстве.

Из выступления на заседании Совета безопасности АР
06.04.2009

Сегодня государство должно оказывать помощь созданию новых 
промышленных предприятий. Не надо думать, что сегодня кризис, 

давайте все остановим, не будем строить предприятия, не будем выдавать 
кредиты. Кризис закончится, а мы должны быть активными в этот период 
и не терять эти месяцы, годы.

Из выступления на заседании Кабинета министров
22.04.2009

***

Наше преимущество заключалось в том, что, стремительно 
интегрируясь в мировую экономику, мы никогда не забывали о наших 

национальных интересах. Мы интегрировались лишь в те сферы, которые 
не могли создать проблемы для нашей внутренней экономической 
стабильности. Во всяком случае практика последнего года свидетельствует 
о том, что избранный Азербайджаном путь является успешным и 
правильным.

Из выступления на заседании Кабинета министров
22.07.2009
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***

Порой международные финансовые структуры подвергали критике 
определенные консервативные тенденции в финансовом секторе 

Азербайджана. Иногда нам рекомендовали быстрее присоединяться к 
интеграционным тенденциям, включаться в международные торговые 
структуры. Но наша позиция всегда была очень осторожной, так как 
экономика Азербайджана самодостаточна. Кризис показал, что это - 
правильный выбор, правильный путь.

Из выступления на заседании Кабинета министров
22.07.2009

***

За короткое время цена на нефть упала со $140 до 37. Хоть один человек 
в Азербайджане почувствовал это?! Ни один человек не ощутил этого. 

Почему? Потому что, во-первых, у азербайджанского государства сильная 
социальная политика и решение социальных вопросов являются 
приоритетными. Во-вторых, экономика Азербайджана уже не зависит 
только от нефти и газа.

Из выступления на торжественной церемонии, посвященной 
60-летнему юбилею Нефтяных Камней

05.11.2009

***

2009 год для всех стран стал годом испытаний. Раньше круги как за 
рубежом, так и внутри страны, со злобой или с завистью относившиеся 

к нашим успехам, не желавшие признавать их, чаще всего увязывали наши 
успехи с нефтяным фактором. Однако 2009 год стал годом, когда мы 
разнесли в пух и прах все злонамеренные слова. Наша страна, наша 
экономика продолжали успешно развиваться и в кризисный год.

Из выступления на заседании Кабинета министров
18.01.2010
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Баку, 1997 год.
Дан старт добыче первой нефти в рамках "Контракта века"

Азербайджан известен как нефтяная страна. Впервые в мире именно у 
нас стали добывать нефть промышленным способом. И именно в 

Азербайджане ее добыча впервые стала осуществляться на морских 
месторождениях, в Каспийском море. Помимо того, именно Азербайджан 
впервые в истории пригласил иностранных инвесторов в принадлежащий 
ему сектор Каспийского моря.

Из выступления на церемонии 
открытия трубопровода Баку - Тбилиси - Джейхан

13.07.06

***

Получаемые от нефти доходы достаточно эффективно хранятся и ис
пользуются. Один из вопросов, являющихся составной частью нефтя

ной стратегии Гейдара Алиева, заключается в справедливом распределении 
получаемых от нефти доходов среди граждан Азербайджана, их значении в 
последующем развитии экономики страны и сохранении для грядущих по
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колений. С этой целью был создан Государственный нефтяной фонд Азер
байджана - прозрачная структура, отвечающая всем международным стан
дартам. Это деньги народа. Поэтому общественность регулярно информи
руется о деятельности фонда. Каждый гражданин должен знать о сумме ва
лютных ресурсов своей страны и о том, как, в каких направлениях они рас
ходуются.

Из выступления на своей инаугурации
31.10.03

***

Надеяться только на цены на нефть - очень опасно. Лично меня, скажу 
откровенно, не очень-то радует высокий уровень цен на нефть. 

Конечно, если бы эти цены стали ниже определенной планки, то это 
обеспокоило бы нас, но повышение до сегодняшнего уровня - не очень 
хорошее явление для мировой экономики. Азербайджан составляет часть 
мировой экономики, и поэтому все происходящие в мировой экономике 
позитивные и негативные явления могут оказать воздействие и на нашу 
экономику.

Из интервью информационному агентству Reuters
01.10.04

***

Мы должны постараться забыть о факторе нефти и строить нашу 
экономику без опоры на нее. Хотя нефть и приносит большую 

прибыль, благополучие, вместе с тем создает и большие проблемы. Нам 
хорошо известен опыт ряда нефтедобывающих стран, который не может 
считаться успешным, так как нефть не принесла пользу их населению. Мы 
изучили опыт всех существующих в мире нефтяных фондов и 
остановились на более эффективной норвежской модели.

Из интервью информационному агентству Reuters
01.10.04

***

В будущем мы намерены ликвидировать зависимость от нефти и цен на 
нее путем направления доходов от продажи нефти на создание сильной, 

всесторонне развитой, высокотехнологичной экономики. А для этого 
необходимо обеспечить высокую транспарентность в области накопления 
и расходования нефтяных доходов.

Из интервью американскому журналу Us News & World Report
30.04.06
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***

Нефть не является нашей конечной целью, это одно из средств, 
используемых для превращения нашей страны в сильное государство, 

придания необратимого характера нашей независимости.

Из выступления на пресс-конференции для зарубежных журналистов
24.05.05

***

Чрезвычайно важно не просто накопление получаемых от нефти 
доходов, но и обеспечение прозрачности их распределения. Я лично 

выступаю за сбалансированное распределение доходов. Прежде всего мы 
не должны расходовать большую часть собранных доходов. Это - 
стратегический резерв, который необходимо сохранить для грядущих 
поколений.

Из интервью американским журналистам
18.10.05

***

Отсутствие денег, их дефицит порождает много больших проблем. Но 
проблемы и трудности возникают и тогда, когда появляются богатства. 

Однако я уверен, что мы сумеем их преодолеть и оправдать ожидания 
народа.

Из выступления на пресс-конференции для зарубежных журналистов
24.05.05

***

Думаю, в будущем нам не стоит особо увеличивать объемы добычи 
нефти. Мы не нуждаемся в этом. Годовая добыча в объеме 50, а может,

00 млн. тонн вполне достаточна для решения всех проблем и увеличения 
валютных резервов. Тем самым наши нефтяные месторождения будут 
дольше служить азербайджанскому народу.

Из выступления на пресс-конференции 
для зарубежных журналистов

24.05.05
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Когда в 1994 году подписывался "Контракт века", некоторые не верили в 
его успех, надеясь, что он останется на бумаге. Ведь для его 

осуществления необходимо было решать не только экономические, но и 
политические и геополитические вопросы. Нефтяная стратегия и 
дипломатия Гейдара Алиева помогли преодолеть все возникающие на этом 
пути проблемы.

Из выступления на приеме в честь десятой годовщины "Контракта века"
20.09.04

Баку, 1994 год.
Подписание "Контракта века" с иностранными нефтяными компаниями

***

Подписанный в сентябре 1994 года "Контракт века" уже в декабре всту
пил в силу. А в 1997 году в рамках данного контракта была добыта ран

няя нефть. Подобное в мировой практике не встречалось никогда. Между 
заключением контракта и добычей ранней нефти проходит, в лучшем слу
чае, 5-7 лет. В Азербайджане же на это ушло менее 3 лет.

Из выступления на церемонии, посвященной 55-летнему юбилею Нефтяных Камней
22.11.04
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***

Подписанием "Контракта века" была заложена основа нефтяной 
стратегии общенационального лидера нашего народа Гейдара Алиева. 

За истекший период наша страна добилась огромных успехов в 
экономике, а в политическом плане заняла достойное место в мировом 
сообществе.

Из выступления на приеме в честь десятой годовщины "Контракта века"
20.09.04

***

Мы хорошо помним, что в 1994 году, когда подписывался "Контракт 
века", страна находилась в крайне тяжелом положении. В результате 

протекавших после обретения Азербайджаном государственной 
независимости процессов страна, к сожалению, оказалась на краю 
пропасти. Царил социально-экономический, политический, военный 
кризис.

Из выступления на приеме в честь десятой годовщины "Контракта века"
20.09.04

***

Я прекрасно помню те годы. Тогда компаний, желающих вложить инвес
тиции в Азербайджан, было не так много. Ведь Азербайджан был изве

стен во всем мире как страна с высоким уровнем риска. В силу этого при
влечение крупных капиталовложений требовало огромных усилий, поли
тического мастерства, дальновидности. Все эти вопросы нашли свое реше
ние.

Из выступления на приеме в честь десятой годовщины "Контракта века"
20.09.04

***

Подписание "Контракта века" стало началом реализации нефтяной стра
тегии Гейдара Алиева. Этот договор был подписан именно благодаря 

его дальновидности, мудрости, решительности, смелости. Вы помните, что 
этому очень серьезно препятствовали как в стране, так и за рубежом. Но, 
несмотря на все эти трудности, Азербайджан добился поставленной цели. 
Был подписан нефтяной контракт и обеспечен приток в Азербайджан круп
ных иностранных инвестиций.

Из выступления на приеме 
в честь десятой годовщины "Контракта века"

20.09.04
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***

Азербайджан самостоятельно осуществляет нефтяную стратегию. Наша 
страна очень успешно сотрудничает с различными компаниями в при

надлежащем ей секторе Каспия. Подписаны 23 нефтяных контракта с 25 
нефтяными компаниями. В рамках их осуществления в нашу страну будут 
вложены инвестиции на сумму более $50 миллиардов.

Из выступления на приеме 
в честь десятой годовщины "Контракта века"

20.09.04

***

В "Контракте века" полностью соблюдены экономические интересы 
Азербайджана. Вместе с тем обеспечены вполне приемлемые условия 

и для иностранных инвесторов, что стало фактором притока в Азербай
джан огромного объема инвестиций.

Из выступления на приеме 
в честь десятой годовщины "Контракта века"

20.09.04

***

Подписание "Контракта века", можно сказать, заложило фундамент со
временного развития Азербайджана. Трудно представить, каким бы 

было нынешнее состояние Азербайджана, если бы в 1994 году этот конт
ракт не был подписан.

Из выступления на Бакинском заводе глубоководных оснований
06.10.04

105



ОБ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ

Сейчас в мире и особенно в Европе вопросы энергетической безопасно
сти являются приоритетными. Можно сказать, что безопасность стран 

в значительной степени зависит от энергетической безопасности. Мы обес
печили собственную энергетическую безопасность. За счет чего? За счет 
совместной работы, дружбы, братства, объединения Азербайджана, Грузии 
и Турции. Сегодня наши страны играют важную роль в обеспечении энер
гетической безопасности Европы.

Из выступления на церемонии закладки 
фундамента грузинского участка железной дороги Баку - Тбилиси - Карс

21.11.07

***

Сейчас вопросы энергетики вышли на передний план, в силу чего 
энергетической безопасности уделяется особое внимание. Однако не 

менее важна и транспортная безопасность, в обеспечение которой мы и 
вносим свой вклад посредством прокладки железной дороги Баку - 
Тбилиси - Карс.

Из выступления на церемонии закладки 
фундамента грузинского участка железной дороги Баку - Тбилиси - Карс

21.11.07

***

Азербайджан - уже не только нефтяная, но и газовая страна. Только на 
месторождении "Шахдениз" подтвержденные запасы газа составляют

1 триллион 200 миллиардов кубометров. Если добавить сюда объем 
запасов природного газа на месторождении "Азери-Чираг" - а это еще 300 
млрд. кубометров, то общие запасы природного газа в Азербайджане 
превысят 1 триллион 500 млрд. кубометров, которых хватит для 
обеспечения нашей внутренней потребности, по меньшей мере, на 100 
лет. Но я уверен, что в предстоящие годы будут открыты новые 
месторождения.

Из выступления на заседании Кабинета министров
14.04.07
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***

Сегодня примерно 80% населения Азербайджана получает природный 
газ, и это является достаточно высоким показателем в мировом 

масштабе, в нашем регионе, на пространстве СНГ. В странах, которые 
добывают и экспортируют больше газа, чем мы, эта цифра находится на 
уровне 50-60%. А у нас - 75-80%.

Из выступления на заседании Кабинета министров
11.01.2008

***

Сегодня Азербайджан является одной из немногих стран, которая ни от 
кого не зависит и в плане обеспечения электроэнергией.

Из выступления на совещании в 
Верховном меджлисе Нахчывана

04.09.04

***

Проект "Шахдениз" имеет огромное стратегическое значение. Может 
быть, несколько лет назад это и не осознавалось должным образом, од

нако сейчас все встало на свои места.
Из выступления на церемонии вручения 

президенту Азербайджана премии 
"Политический деятель года в Евразии”

12.07.06

***

Мы полностью решили вопросы нашей энергетической безопасности. В 
сегодняшнем мире энергетическая безопасность - вопрос, тесно свя

занный с безопасностью стран. Энергетически независимые страны более 
свободны в проведении независимой политики. Мы добились этого своей 
политикой, своими действиями, реализацией региональных проектов, сво
ей инициативностью.

Из выступления на совещании, 
посвященном положению в энергетическом секторе

14.04.07

***

Мы очень рационально используем нефтегазовые ресурсы для развития 
страны. Используем этот фактор для расширения сотрудничества на 

международной арене. Мы не используем наши природные ресурсы в дру
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гих целях. Именно в этом и состоит одна из причин признания Азербай
джана в мире как надежного партнера.

Из выступления на совещании, 
посвященном положению в энергетическом секторе

14.11.07

***

Азербайджан полностью решил вопросы энергетической безопасности. 
Растут добыча и экспорт нефти и газа, в Азербайджане нет никаких 

проблем ни с добычей, ни с транспортировкой, ни с решением транзитных 
вопросов. Азербайджан является надежным партнером, не было ни одного 
случая, чтобы он не выполнил свои обязательства. У нас нет никаких 
проблем ни как у нефтегазодобывающей, ни как у транзитной страны, ни 
как у экспортера нефти и газа.

Из выступления на заседании Кабинета министров
16.01.2009

Вопрос энергетической безопасности Европы - это вопрос ее общей 
безопасности. Если взглянуть на карту нефтегазодобывающих стран, 

то можно убедиться в том, что Азербайджан является единственным новым 
источником энергоресурсов для европейского рынка.

Из выступления на встрече с молодежными организациями
02.02.07

Европейские покупатели находятся в поисках диверсификации, новых 
источников поставок газа. Пока же газ Каспийского моря, особенно 

"голубое топливо" Азербайджана, может стать единственным источником 
газа для Европы.

Из выступления на форуме в Давосе
28.01.2010

***

Сейчас в Европе уделяется большое внимание диверсификации 
маршрутов транспортировки газа. И, говоря о диверсификации, все 

понимают, что имеется в виду исключительно Азербайджан, так как у 
газового рынка Европы нет других новых источников. Разумеется, это 
повышает как политический, так и экономический вес Азербайджана, 
является существенным вкладом в нашу политику интеграции с ЕС.
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Азербайджан уже начал вносить свой вклад в обеспечение энергетической 
безопасности Европы.

Из выступления на совещании, посвященном подготовке к зимнему сезону
01.12.06

***

Отношения между Азербайджаном и ЕС приобретают новый характер. 
Мы станем надежным альтернативным маршрутом транспортировки 

энергоносителей и в настоящее время тесно сотрудничаем с ЕС в этом на
правлении.

Из выступления на Азербайджано-итальянском бизнес-форуме
25.02.05

***

Азербайджанский газ станет еще одним надежным источником энергос
набжения Европы. Это выгодно и потребителям, так как при наличии 

альтернативного газоснабжения цены в результате конкуренции становят
ся приемлемыми.

Из интервью телевидению Bloomberg
19.03.2004

***

Интерес к нашему газу велик. Свидетельством тому проекты Турция - 
Греция - Италия и Nabucco, в котором нас недавно пригласили участво

вать. Если наши партнеры пожелают поставлять свои энергоресурсы с вос
тока Каспийского моря в западном направлении через нашу территорию, мы 
можем рассмотреть это на основе согласованных условий. Однако мы не яв
ляемся и не будем инициаторами этого дела.

Из выступления на совещании, 
посвященном положению в энергетическом секторе

14.11.07

***

Реализация проекта Nabucco зависит не только от нас. Это больше 
зависит от деятельности компаний Nabucco, транзитных вопросов, 

вопросов подключения к источникам Центральной Азии. Это более 
широкий проект. Азербайджан готов сыграть в проекте Nabucco роль 
транзитной страны, а при необходимости - потенциального поставщика. 
Но в то же время хочу сказать, что это не только наш проект.

Из интервью итальянскому телеканалу Rai International
25.11.2008
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***

Отличие проекта Nabucco от других проектов в том, что в данном случае 
строительством трубопровода должны заниматься потребители, а не 

производители. И, естественно, потребители должны прийти к согласию и 
по финансовым вопросам, и по поддержке со стороны международных 
финансовых институтов.

Из интервью агентству ИТАР-ТАСС и 
российскому каналу "Вести"

18.04.2009

***

Азербайджан не является ни инициатором проекта Nabucco, ни его 
участником. А в качестве транзитной страны, если будет обращение к 

нам обеспечить транзит, то, конечно же, мы это с удовольствием сделаем, 
поскольку мы, как и любая другая страна, заинтересованы в том, чтобы 
через нашу территорию транспортировались любые грузы, включая 
углеводороды. В случае если трубопровод Nabucco будет построен, то, 
естественно, при хороших условиях мы можем поставлять часть своего 
газа в этом направлении.

Из интервью агентству ИТАР-ТАСС и 
российскому каналу "Вести"

18.04.2009

***

Азербайджан уже много лет продает газ Турции по ценам, 
составляющим треть - 30% мировой цены. Какая страна продает свои 

природные ресурсы, особенно в нынешних условиях, по ценам, 
составляющим 30% мировых, и может ли она быть довольна этим? Это не 
подчиняется никакой логике. На многочисленных переговорах с апреля 
прошлого года по настоящее время мы, к сожалению, не добились никакого 
результата. Мы хотим, чтобы наш газ приобретали пусть не по мировой, но 
хотя бы близкой к ней цене. Пусть она не будет равна стоимости 
российского газа, пусть будет ниже на 8, 10%, но не на 50%. Какая страна 
согласится с этим?

Из выступления на заседании 
Кабинета министров

16.10.2009
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***

Цены на энергоресурсы должны быть приемлемыми для производителя 
и потребителя. Цены не должны подталкивать экономику 

нуждающихся стран к кризису.

Из выступления на открытии Азербайджано-эстонского
бизнес-форума в Баку

13.01.2009

***

Наша энергетическая политика и философия состоят в том, что 
энергетические вопросы должны не разъединять, а объединять народы. 

Энергетические вопросы не могут использоваться как инструмент 
политического давления и шантажа.

Из выступления на саммите по проекту Nabucco (Будапешт)
27.01.2008

Газопроводы имеют для нас большое значение - они доставят азербай
джанский газ на рынки Грузии, Турции, Европы. Однако в этом контек

сте мы не планируем и не пытаемся конкурировать с каким-либо государ
ством. На мой взгляд, конкуренция не приносит производителям ничего хо
рошего, а служит лишь интересам потребителей. Мы - производители и в 
силу этого должны осторожно подходить к данному вопросу. Уверен, азер
байджанский газ займет свое место на рынке.

Из интервью информационному агентству Reuters
01.10.04

***

Мы экспортируем газ в соседние Грузию и Турцию. Через Турцию наш 
газ поступает на рынок Европейского союза, в частности в Грецию. К 

нам также поступили предложения от компании "Газпром" другого нашего 
соседа - России. Мы подходим к имеющимся предложениям с одинаковой 
позиции. Это - чисто коммерческий вопрос. Мы реализуем наши 
энергетические проекты, исходя лишь из коммерческих соображений, с 
точки зрения диверсификации, безопасности и долгосрочного партнерства. 
Именно поэтому будут рассмотрены все предложения.

Из интервью итальянскому телеканалу Rai International
25.11.2008
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***

В будущем Азербайджан также станет важнейшим поставщиком газа в 
Европу. Альтернативное газоснабжение принесет пользу и европей

ским потребителям.

Из выступления на встрече в Германии с 
представителями компании Siemens

26.08.04

***

В Азербайджане завершено подавляющее большинство энергетических 
проектов... Это свидетельствует о том, что растут внутренние 

возможности Азербайджана, в значительной степени возрастает объем 
инвестиций, вкладываемых по государственной линии, увеличиваются 
средства, вкладываемые частным сектором. Это также свидетельствует о 
большой вере иностранных и внутренних инвесторов в экономический 
потенциал Азербайджана, который сохраняет свои позиции как страна, 
привлекательная для инвестиций.

Из выступления на заседании Кабинета министров
11.01.2008

***

Наши нефть и газ уже имеют выход на рынки Европы и мира. Поэтому в 
ближайшей перспективе мы не видим необходимости в строительстве 

дополнительных трубопроводов. Если же в будущем будут добываться до
полнительные объемы нефти и если это будет признано необходимым с ком
мерческой точки зрения, мы можем рассмотреть и другие направления. Мы 
сторонники мнения, что чем больше альтернативных маршрутов, тем лучше.

Из интервью американскому телеканалу Эн-би-си
06.06.06

***

В настоящее время Азербайджан экспортирует свои энергоресурсы 
посредством различных трубопроводов. У нас семь нефте- и 

газопроводов. Каждый трубопровод сам по себе носит большой смысл. 
Нефтепроводы Баку - Тбилиси - Джейхан, Баку - Супса, Баку - 
Новороссийск - все они находятся сегодня в рабочем состоянии, 
экспортируют азербайджанскую нефть в различных направлениях. 
Газопроводы Баку - Тбилиси - Эрзурум, Баку - Россия, Баку - Иран, Баку - 
Грузия - сегодня из этих четырех трубопроводов три находятся в рабочем 
состоянии, и азербайджанский газ экспортируется посредством трех
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трубопроводов. То есть мы смогли полностью решить вопросы 
диверсификации энергетического, нефтяного и газового потенциала 
Азербайджана.

Из выступления на XVIМеждународной каспийской 
нефтегазовой выставке и конференции

02.06.2009

***

Мы все свои трубопроводы построили. В строительстве новых 
трубопроводов Азербайджан не нуждается. Что касается 

транспортировки нефти, то есть три трубопровода в разных направлениях. 
Поэтому дальнейшая трубопроводная политика в регионе будет, наверное, 
в большей степени определяться теми, кому это больше нужно.

Из интервью российскому телеканалу "Вести"
21.12.2009

***

Мы строим новые генерирующие мощности по выработке электроэнер
гии. В различных регионах Азербайджана вводятся в строй новые 

станции модульного типа. Таким образом, к 2008 году будут вырабатывать
ся дополнительно более 2 тысяч мегаватт электроэнергии, что составляет 
почти 50-60% существующего энергетического потенциала Азербайджана. 
Так мы полностью обеспечим потребности страны в электроэнергии, а в 
дальнейшем можно будет подумать и об экспорте.

Из выступления на совещании, посвященном подготовке к зимнему сезону
01.12.06

За последние год-полтора в различных регионах Азербайджана построе
ны 5 станций модульного типа, продолжаются строительство новых 

станций и ремонт действующих.

Из выступления на совещании, посвященном положению в энергетическом секторе
14.11.07

Наше географическое расположение, сложившаяся в регионе геополити
ческая ситуация, успешная внешняя политика Азербайджана, внутрен

няя стабильность, успешная реализация энергетических проектов - все эти 
факторы в совокупности создали новую ситуацию. Точнее сказать, ее со
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здали мы сами. Инициатором всех этих дел является Азербайджан, кото
рый, несомненно, и в будущем будет продолжать играть ведущую роль в 
сотрудничестве Восток - Запад.

Из выступления на совещании, посвященном 
положению в энергетическом секторе

14.11.07

***

Для устойчивого и долгосрочного сотрудничества в энергетической 
сфере важен баланс интересов между странами-производителями, 

транзитерами и потребителями. Если баланс интересов будет нарушен, то 
это может создать определенные проблемы.

Из выступления на форуме в Давосе
28.01.2010

Сегодня энергетический потенциал Азербайджана служит 
всестороннему развитию нашей страны. Мы превращаем нефтяной 

капитал в человеческий. Сегодня доходы от нефти направляются на 
решение социальных вопросов.

Из выступления на XVIМеждународной каспийской 
нефтегазовой выставке и конференции

02.06.2009
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Сегодня проекты, которые реализуются на Южном Кавказе и уже 
охватывают весь регион, оказывают влияние на весь континент. 

Сейчас вопрос энергетической безопасности является проблемой номер 
один в повестке дня мировой политики. Азербайджан, Грузия и Турция 
вносят очень ценный вклад в обеспечение энергетической безопасности 
Европы.

Из выступления на открытии 
Тбилисского международного аэропорта

07.02.2007

***

Сегодня мы успешно завершили все необходимые для нашей страны 
крупные энергетические проекты. Нефтепровод Баку - Тбилиси - 

Джейхан успешно функционирует и уже выходит на полную мощность. По 
газопроводу Баку - Тбилиси - Эрзурум азербайджанский газ поступает в 
Грузию, Турцию и Грецию. Таким образом, азербайджанский газ выходит 
на рынок ЕС.

Из выступления на совещании, 
посвященном положению в энергетическом секторе

14.11.07

***

Мы осуществляем энергетические проекты, исходя из своих интересов, 
ради их защиты. Азербайджан имеет на это право. С первого же шага 

и по нынешний день мы действуем только в соответствии с международ
ным опытом и на законном основании. И если кто-то обеспокоен этим, это 
не наша проблема. Мы делаем то, что считаем нужным, и, что важно, име
ет значение для нашей страны. Думаю, это не должно вызывать недоволь
ство у других производителей.

Из интервью информационному агентству Reuters
01.10.04
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***

Все начатые и успешно реализованные нами проекты являются 
проектами, укрепляющими факторы сотрудничества и дружбы. Они не 

направлены против кого-либо, а ориентированы исключительно на дружбу 
и сотрудничество. Азербайджан, Грузия и Турция - дружественные, 
братские страны, братские народы, мы имеем полное право реализовать 
любой проект для обеспечения национальных интересов наших стран и 
делаем это.

Из выступления на церемонии закладки фундамента 
грузинского участка железной дороги Баку - Тбилиси - Карс

21.11.07

***

Региональное сотрудничество является одним из основных элементов 
нашей политики. Мы рады тому, что Азербайджан возглавляет ряд 

региональных проектов. При нашем активном участии в регионе 
осуществляются транспортные, коммуникационные, энергетические 
проекты.

Из выступления на встрече в Колумбийском университете
24.09.04

***

Все уже понимают, что без участия Азербайджана в регионе невозможно 
сотрудничество ни в политической, ни в экономической сферах. Азер

байджан превратился в лидера региона.

Из выступления на встрече с главами 
дипломатических представительств Азербайджана в зарубежных странах

27.07.04

***

Особое значение мы придаем вопросам транспорта и грузоперевозок, 
так как географическое положение нашей страны превращает ее в са

мый благоприятный транспортный узел между Севером и Югом, Востоком 
и Западом. Мы являемся самой надежной транзитной страной. Учитывая 
все это, мы намерены развивать нашу инфраструктуру в целях более актив
ного участия в региональном сотрудничестве.

Из выступления на Азербайджано-итальянском бизнес-форуме
25.02.05
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***

Развиваются транспортные сферы - железные дороги, судоходство. Этот 
сектор экономики принесет Азербайджану долгосрочные доходы. Это, 

как говорится, не нефть, не газ, которые когда-то могут быть исчерпаны. 
Они будет служить нашей стране всегда.

Из выступления на совещании в 
исполнительной власти города Гянджи

19.05.05

***

Азербайджан очень заинтересован в функционировании транспортного 
коридора Европа - Кавказ - Азия и участвует в программе ТРАСЕКА. 

Кроме того, достаточно большой интерес вызывает и проект железной до
роги, соединяющей Европу с Азией.

Из выступления на 9-м саммите Организации 
экономического сотрудничества

05.05.06

***

Трубопровод Одесса - Броды - Плоцк - Гданьск также имеет для нас ог
ромное значение как важный энергетический проект. Этот проект по

зволит Азербайджану транспортировать свою нефть не только на Черное и 
Средиземное моря, но и на рынок Балтийского региона.

Из выступления на совещании, 
посвященном положению в энергетическом секторе

14.11.07

Нефтепровод Баку - Тбилиси - Джейхан не случайно носит имя Гейдара 
Алиева. Он сыграл исключительную роль в осуществлении нефтяной 

стратегии Азербайджана, в прокладке этого нефтепровода. Сегодня поми
мо нефтепровода имя Гейдара Алиева носит также и строящийся в Джей- 
хане гигантский терминал. И это естественно. Ведь все это - наглядный ре
зультат дальновидной, смелой деятельности мудрого руководителя Гейдара 
Алиева.

Из выступления на церемонии соединения участков нефтепровода
Баку - Тбилиси - Джейхан

18.10.04
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***

Нефтепровод Баку - Тбилиси - Джейхан - это творение Гейдара Алиева. 
Этот трубопровод является составной частью начатой в Азербайджане 

с 1994 года нефтяной стратегии Гейдара Алиева.

Из выступления на Бакинском заводе глубоководных оснований
06.10.04

Баку, 2002 год.
Церемония закладки фундамента трубопровода Баку - Тбилиси - Джейхан

Множество недоброжелателей Азербайджана пытались помешать реали
зации проекта нефтепровода Баку - Тбилиси - Джейхан. По всему ми

ру прокладывается большое количество трубопроводов. Из Казахстана про
ложили трубопровод в Россию. И никто не обмолвился, что это может не
гативно отразиться на экологии. Не вспоминали об угрозе окружающей сре
де и тогда, когда из России в Турцию по дну Черного моря протянули газо
провод "Голубой поток". Чем же отличаются те трубопроводы от этого? По
чему трубопровод Баку - Тбилиси - Джейхан может представлять угрозу 
для окружающей среды? Нам известно, какие были предприняты огромные 
усилия с целью сорвать прокладку этого трубопровода, но все они потерпе
ли неудачу.

Из выступления на совещании с участием руководящего 
состава Государственной пограничной службы

16.08.05
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***

Н екоторые считали проект Баку - Тбилиси - Джейхан мифом. Не 
верили, что он может быть реализован. Но он реализовался, хотя и в 

крайне сложных, тяжелых как с политической, так и экономической точек 
зрения условиях. Взглянув на карту прохождения маршрута трубопровода, 
можно воочию представить огромные технические трудности при его 
прокладке. Горы и реки, овраги и пропасти - все это требовало полной 
мобилизации сил, больших капиталовложений, новых, оригинальных 
технических решений и мы сделали это. Мы превратили эту легенду в 
реальность.

Из выступления на церемонии вручения 
президенту Азербайджана премии 

"Политический деятель года в Евразии”
12.07.06

***

Хорошо помню 1994-1995 годы. В то время некоторые не верили в это, а 
иные пытались помешать нам. Но никому это не удалось. Воля, 

решимость, единство азербайджанского, грузинского и турецкого народов 
позволили нам добиться цели. Это еще раз свидетельствует о том, что 
перед нами не может быть никаких помех, никаких препятствий, никто и 
ничто не в силах свернуть нас с избранного пути.

Из выступления на церемонии 
соединения участков нефтепровода Баку - Тбилиси - Джейхан

18.10.04

***

В некоторых российских кругах строительство трубопровода Баку - Тби
лиси - Джейхан почему-то было неправильно понято, получило невер

ную оценку. Трубопровод Баку - Тбилиси - Джейхан никак не связан с ин
тересами других стран. Этот проект служит интересам Азербайджана, и 
если вы просто взгляните на карту или обладаете элементарными знания
ми по географии, то можете убедиться в том, что без трубопровода Баку - 
Тбилиси - Джейхан невозможно выйти к Средиземному морю, невозможно 
развивать освоение огромных энергетических ресурсов Азербайджана в 
Каспийском море.

Из выступления на встрече в клубе Chatham House (Лондон)
13.12.04
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***

Наша цель не заключалась в том, чтобы трубопровод был проложен в об
ход территории той или иной страны. Наша основная цель заключалась 

в обеспечении выхода на Средиземное море. Поэтому, работая над про
кладкой трубопровода Баку - Тбилиси - Джейхан, мы не преследовали ни
каких политических целей.

Из интервью японскому телевидению
09.03.06

***

Мы доказали, что Баку - Тбилиси - Джейхан - не миф, а реальность. Мы 
всегда знали, что он будет осуществлен. Воля Гейдара Алиева сыгра

ла в его осуществлении исключительную роль. Все знают и должны знать, 
что это - результат дипломатии Гейдара Алиева, его успешной нефтяной 
стратегии.

Из выступления на заседании партии "Ени Азербайджан"
11.03.04

***

В процессе выполнения этого договора было немало и искусственно 
созданных трудностей. В различные периоды, особенно в 1991-1996 

годы, возникали реально опасные для реализации договора ситуации. Но 
проявленные правящими кругами Азербайджана и лично президентом 
Гейдаром Алиевым стойкость и уверенность, вера зарубежных нефтяных 
компаний и поддержка международной общественности позволили нам 
достичь желаемых результатов, несмотря на все сложности.

Из выступления на церемонии подписания документов 
в связи с финансированием проекта Баку - Тбилиси - Джейхан

03.02.04

***

Сдача в эксплуатацию нефтепровода Баку - Тбилиси - Джейхан - исто
рическое событие. Реализован энергетический проект мирового мас

штаба.
Из выступления на совещании в Президентском дворце

30.05.05

***

Этого трубопровода народ ждал в течение 10 лет. Сейчас многие полага
ют, что сразу же после сдачи трубопровода в эксплуатацию все будут 

при деньгах, разбогатеют и в стране не будет никаких проблем. Однако мы
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понимаем, что трубопровод откроет новые возможности для людей, част
ного сектора, развития ненефтяного сектора, повышения общего благосо
стояния страны.

Из выступления на пресс-конференции для зарубежных журналистов
24.05.05

***

Трубопровод БТД является прекрасным примером, образцом и с точки 
зрения регионального сотрудничества. Этот трубопровод - самый круп

ный, самый грандиозный в мире энергетический проект. Руководители, 
должностные лица, специалисты из Турции, Грузии и Азербайджана тру
дились на прокладке этого трубопровода активно, как единая команда, как 
одна семья и его сдача в эксплуатацию имеет огромное значение для буду
щего регионального сотрудничества.

Из выступления на церемонии сдачи в эксплуатацию 
азербайджанского участка трубопровода Баку - Тбилиси - Джейхан

26.05.05

Ч ( ѵ

Баку, 2005 год.
Дан старт закачке азербайджанской нефти в трубопровод Баку - Тбилиси - Джейхан

***

Трубопровод Баку - Тбилиси - Джейхан позволит экспортировать на ми
ровые рынки большой объем нефти. Имеющиеся трубопроводы не по

зволяют экспортировать тот объем нефти, который будет поступать в пери
од достижения максимального уровня добычи на наших месторождениях,
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а по трубопроводу Баку - Тбилиси - Джейхан ежедневно можно будет экс
портировать, по меньшей мере, один миллион баррелей.

Из выступления на пресс-конференции для зарубежных журналистов
24.05.05

***

Сама по себе добыча нефти, конечно же, еще не значит решение всех 
проблем - ведь ее нужно транспортировать. А для этого необходим 

нефтепровод, обладающий большой мощностью. В данном направлении 
проводилась последовательная работа, которая увенчалась успехом.

Из выступления на церемонии сдачи в эксплуатацию азербайджанского участка
трубопровода Баку - Тбилиси - Джейхан

26.05.05
***

Это не локальное событие, так как нефтепровод Баку - Тбилиси - Джей
хан является транснациональным проектом, крупнейшим энергетичес

ким проектом мира, успешное завершение которого привнесет новое дыха
ние всему региону, откроет новые возможности.

Из выступления на церемонии 
сдачи в эксплуатацию грузинского участка трубопровода Баку - Тбилиси - Джейхан

12.10.05

***

К сожалению, архитектора и инициатора нефтепровода Баку - Тбилиси - 
Джейхан Гейдара Алиева нет среди нас. Он очень желал сдачи в экс

плуатацию нефтепровода Баку - Тбилиси - Джейхан, с нетерпением ждал 
этого дня. Но судьба распорядилась иначе - ему не довелось находиться се
годня среди нас и радоваться этому событию. Однако продолжают жить его 
идеи, его политика, которая и сегодня приносит и впредь будет приносить 
огромные успехи азербайджанскому народу.

Из выступления на церемонии сдачи 
в эксплуатацию азербайджанского участка трубопровода Баку - Тбилиси - Джейхан

26.05.05

***

Проект Баку - Тбилиси - Эрзурум - историческое достижение Азербай
джана. Основой для реализации этого проекта стала воля властей и на

рода Азербайджана.
Из выступления на встрече с молодежными организациями

02.02.07
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Газопровод Баку - Тбилиси - Эрзурум как бы находился в тени проекта 
Баку - Тбилиси - Джейхан. Но сегодня всем ясно его стратегическое зна

чение. Если учесть, что вопросы энергетической безопасности в мире и Ев
ропе представляют ныне существенное значение, то можно понять и то, ка
кое важное стратегическое значение имеет поставка азербайджанского га
за в Грузию и Турцию.

Из выступления на церемонии 
открытия трубопровода Баку - Тбилиси - Джейхан

13.07.06

Посредством этого трубопровода азербайджанский газ будет постав
ляться в Турцию, а через нее и в другие страны Европы. Данный газо

провод представит наши страны в качестве чрезвычайно важных для мира 
и в первую очередь для Европы государств с точки зрения энергетики. На
ши страны будут иметь для европейских потребителей чрезвычайно боль
шое значение с точки зрения энергоснабжения.

Из выступления на 9-м саммите Организации экономического развития
05.05.06

Прокладка газопровода Баку - Тбилиси - Эрзурум еще раз свидетельст
вует о том, что мы успешно продвигаемся по этому пути, Азербайджан

Эдирне (Турция), 2007 год.
Церемония открытия газопровода Турция - Греция, по которому азербайджанский газ 
будет доставляться в Европу
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крайне удачно, своевременно претворяет в жизнь проекты, имеющие важ
нейшее значение и для себя, и для всего мира.

Из выступления на 
расширенном заседании Кабинета министров

07.12.04

***

В свое время высказывалось мнение, что необходимости в прокладке 
газопровода Баку - Тбилиси - Эрзурум нет, так как Азербайджан не 

обладает достаточными запасами газа. Сегодня же Азербайджан уже не 
импортирует газ, а экспортирует его в три страны. А это значит, что 
азербайджанский газ уже поставляется на рынок Европейского союза.

Из выступления на церемонии закладки 
фундамента грузинского участка железной дороги Баку - Тбилиси - Карс

21.11.07

***

Сейчас Азербайджан занимается экспортом газа в три страны - Грузию, 
Турцию и Грецию. Тем самым обеспечиваются наши интересы, интере

сы транзитных стран и, конечно же, интересы потребителей.

Из выступления на совещании, посвященном 
положению в энергетическом секторе

14.11.07

***

Соглашения о строительстве железной дороги Баку - Тбилиси - Карс - 
это наша победа. Победа народов Азербайджана, Турции и Грузии.

Из выступления на конференции, посвященной реализации 
Государственной программы социально-экономического развития регионов

13.02.07

Этот проект обсуждался много лет, то есть он существовал, но будущее 
его было неопределенным. Переговоры, которые мы на протяжении 

многих лет вели с различными международными финансовыми структура
ми, международными организациями, к сожалению, не дали никаких ре
зультатов. Но сегодня наши страны, проявив волю, самостоятельно реали
зуют этот проект.

Из выступления на церемонии закладки фундамента 
грузинского участка железной дороги Баку - Тбилиси - Карс

21.11.07
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***

Железная дорога Баку - Тбилиси - Карс важна не только для наших 
стран, но и для всего региона. Если мы сможем осуществить это, в 

чем я не сомневаюсь, то появится транспортная инфраструктура, соединя
ющая Азию с Европой самым коротким путем.

Из выступления на 9-м саммите Организации экономического развития
05.05.06

***

Одной из основных причин, препятствующих реализации проекта Баку
- Тбилиси - Карс, была нехватка финансов. Однако валютные ресурсы, 

поступающие в страну благодаря функционированию трубопровода Баку - 
Тбилиси - Джейхан, растут, и мы, предложив свои финансовые 
возможности, собственными силами реализуем этот железнодорожный 
проект.

Из выступления на международной выставке "Нефть, газ, 
нефтепереработка и нефтехимия Каспия-2007"

05.06.07

***

Строительство Баку - Тбилиси - Карс, во-первых, представляет огромное 
значение для регионального сотрудничества. Во-вторых, это - восста

новление исторического Шелкового пути. В-третьих, железная дорога Ба
ку - Тбилиси - Карс является логическим продолжением нефте- и газопро
водов Баку - Тбилиси - Джейхан и Баку - Тбилиси - Эрзурум. В-четвертых, 
это - железная дорога, которая соединяет Азербайджан с Турцией, Европу 
с Азией, это - новый транспортный коридор.

Из выступления на заседании Кабинета министров
13.04.07

***

Баку - Тбилиси - Карс является логическим продолжением проектов неф- 
те- и газопроводов, реализованных благодаря разработке крупных неф

тегазовых месторождений Азербайджана и соединивших Азербайджан с 
Грузией и Турцией, - проектов Баку - Супса, затем Баку - Тбилиси - Джей
хан и Баку - Тбилиси - Эрзурум. Я уверен, что проект Баку - Тбилиси - Карс 
станет таким же успешным, как и предыдущие.

Из выступления на церемонии закладки фундамента грузинского участка
железной дороги Баку - Тбилиси - Карс

21.11.07
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***

Нашлись и такие, кто скептически относился и к проекту Баку - Тбили
си - Карс, препятствовал его реализации. Мы знаем их. Однако, несмо

тря на это, воля наших стран сыграла главную роль. Это не просто транс
портный проект или проект, соединяющий три страны. Этот проект свиде
тельствует о том, что наши страны не только являются инициаторами про
ектов, придающих импульс масштабному сотрудничеству в регионе, но и 
финансируют, реализуют их.

Из выступления на церемонии закладки 
фундамента грузинского участка железной дороги Баку - Тбилиси - Карс

21.11.07

***

Я уверен, что ввод в действие железной дороги Баку - Тбилиси - Карс 
принесет региону еще больше безопасности, больше сотрудничества, и 

страны, использующие эти возможности, конечно же, станут ближе друг к 
другу и с точки зрения регионального сотрудничества.

Из выступления на церемонии закладки 
фундамента грузинского участка железной дороги Баку - Тбилиси - Карс

21.11.07
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ОБ ИРАНСКОЙ ЯДЕРНОЙ ПРОБЛЕМЕ

Иран - наш ближайший сосед, где проживают очень много азербайджан
цев. Естественно, нам небезразлична их судьба. В целом в региональ

ном масштабе безопасность соседа - это и твоя безопасность. Это - аксио
ма. И именно таков наш подход. Поэтому мы считаем, что любые вопросы, 
вызывающие беспокойство, должны решаться мирным путем, путем пере
говоров. Методы давления, запугивания здесь абсолютно неприемлемы и 
ни к чему не приведут.

Из интервью телевидению "Алъ-Джазира"
27.09.06

***

Азербайджан как сосед Ирана, естественно, испытывает определенную 
озабоченность в связи с накалом ситуации. Но наше общее понимание 

того, что урегулировать вопрос следует только дипломатическим путем, 
вселяет уверенность в то, что все решится мирно.

Из интервью журналистам перед Белым домом
28.04.06

***

Нарушение стабильности может повлиять на весь регион. Азербайджан 
не поддержит военные операции против Ирана. Вашингтон с понима

нием относится к этому.
Из интервью газете "Фигаро"

30.05.06

***

Мы никогда не сделаем ничего, что нанесло бы ущерб соседям. А Иран 
наш сосед, с которым у нас прекрасные отношения. В подписанном 

межправительственном соглашении наши страны обязались не предприни
мать друг против друга никаких наносящих ущерб шагов и мер.

Из интервью газете "Фигаро"
30.05.06
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***

Осуществление военных операций станет катастрофой для всего регио
на. Мы считаем, что сотрудничество и переговоры являются наиболее 

приемлемым путем для устранения нерешенных вопросов и нахождения 
варианта всеобъемлющего решения.

Из интервью газете "Фигаро"
30.05.06

***

Мы подходим к этому вопросу в правовом контексте. Каждая страна 
вправе вести исследования в области ядерной энергии, но, естествен

но, соблюдая правила соответствующих международных организаций. 
Иран заявляет, что его ядерная программа преследует сугубо мирные цели 
и у нас нет оснований не верить этому. Однако необходимо принять во вни
мание и беспокойство наших европейских и американских партнеров. То 
есть должны быть определены нормальные рамки с тем, чтобы внести яс
ность в ситуацию, и таким образом Ирану могут быть созданы условия для 
продолжения работ.

Из интервью телевидению Абу-Даби
20.11.06

***

Мы не станем поддерживать проведение какой-либо военной операции 
против соседнего Ирана. Позиция Азербайджана весьма однозначна. 

Считаю, что все вопросы должны найти свое решение мирным путем, дип
ломатическими усилиями. По нашему мнению, пока есть возможность 
мирного урегулирования спора или конфликта, надо до последнего момен
та работать в этом направлении.

Из интервью телеканалу Эн-би-си
06.06.06
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Конечно, мы желаем скорейшей нормализации обстановки в Ираке. 
Азербайджан готов сделать все от него зависящее для восстановления 

стабильности в этой стране. Считаем необходимым создание подходящих 
условий для полноценного участия иракского народа при принятии судьбо
носных для своей страны решений.

Из интервью французскому журналу 
La Lettre Diplomatigue

18.05.07

***

Ныне в Ираке крайне опасная ситуация и очень трудно предсказать 
дальнейшее развитие событий. Международному сообществу необхо

димо консолидировать свои усилия по данному вопросу. Азербайджан не
укоснительно выполняет все возложенные на него в связи с этим обязанно
сти. Наш военный контингент находится в Ираке и оказывает необходимое 
содействие тому, чтобы ситуация оставалась под контролем. Однако требу
ется еще больше внимания к ситуации в этой стране со стороны мирового 
сообщества и более широкая коалиция с тем, чтобы вопрос был решен как 
можно скорее.

Из выступления на встрече в Колумбийском университете
24.09.04

***

Мы поддерживаем территориальную целостность Ирака. Уверены, что 
иракское правительство сохранит и укрепит территориальную целост

ность своей страны.
Из интервью египетскому агентству МЕНА

07.05.07

***

Конечно же, внешние силы в Ираке рано или поздно должны уйти из 
страны. Главный вопрос в том, когда они должны покинуть Ирак. Счи

таю, что если это будет сделано немедленно, это усугубит и без того тяже-
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лую ситуацию. В то же время они не могут там долго задерживаться. То 
есть необходимо приложить все усилия для создания в Ираке сильной сис
темы управления.

Из интервью египетскому агентству МЕНА
07.05.07

***

К сожалению, пока не просматриваются даже контуры какого-либо вари
анта решения иракской проблемы, что вызывает у нас серьезное беспо

койство. Хотя эта территория и не находится в непосредственной близости 
от наших границ, тем не менее страны региона связаны друг с другом. Обо
стрение ситуации в Ираке может отразиться и на других странах.

Из выступления на встрече в Колумбийском университете
24.09.04
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О ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВЕ

Улучшение бизнес-среды является одним из основных приоритетов. Ес
ли мы хотим добиться всестороннего развития нашей страны, необхо

димо совершенствовать эту среду, создать наилучшие условия для пред
принимателей. Мы создаем условия для иностранных инвесторов, а мест
ные компании находятся в тяжелом положении. Этому необходимо поло
жить конец.

Из выступления на открытии Бакинского бизнес-центра
03.02.04

***

Сегодня, чтобы начать бизнес в Азербайджане, нужно 3 дня. Раньше для 
этого необходимо было 72 дня. Могу сказать, что, применив принцип 

"одно окно", мы совершили революцию в этой области, все видят, что это 
имеет только позитивные результаты.

Из выступления на церемонии закладки фундаментов Гянджинского сталелитейного
комплекса и алюминиевого завода Det-al

03.03.2008

***

После избрания президентом я провел ряд встреч с представителями де
ловых кругов страны. Необходимо создать для них соответствующие 

условия. Надеемся, что местные предприниматели смогут конкурировать с 
иностранными инвесторами. Это входит в наши планы и я надеюсь, что 
они реализуются.

Из интервью местным журналистам
27.08.04

Предприниматели должны окрепиться. Потому что они - будущее нашей 
страны. Уверен, проводимая в данном направлении работа представит 

нам возможность успешно развивать экономику Азербайджана и в буду
щем.

Из выступления на открытии Бакинского бизнес-центра
03.02.04
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***

Частному сектору и предпринимателям обязательно нужно уделять боль
ше внимания. Не следует проводить ненужные проверки, напротив, го

сударственные, местные исполнительные, а также правоохранительные ор
ганы обязаны оказывать предпринимателям всяческое содействие, прояв
лять заботу о них. Только тогда экономика пойдет по пути развития.

Из выступления на совещании в исполнительной власти города Мингячевира
08.06.04

Каждый инфраструктурный проект способствует развитию 
предпринимательства. Государство поддерживает предпринимателей - 

с моей стороны им оказывается как политическая, так и экономическая 
поддерж ка. Прежде всего предприниматели должны получать 
политическую поддержку. В обществе и исполнительных структурах к ним 
должны относиться позитивно.

Из выступления на конференции, посвященной четырехлетним итогам реализации 
Государственной программы социально-экономического развития регионов

11.02.2008

***

Сегодня в Азербайджане в деятельность предпринимателей никто не 
вмешивается. Я дал всем соответствующим органам строгое указание 

создать для предпринимателей максимально благоприятные условия, не 
мешать им. Напротив, должностные лица, государственные чиновники 
должны оказывать содействие развитию предпринимательства. Это - моя 
принципиальная позиция и я надеюсь, что в ближайшие годы предприни
мательство будет развиваться еще более интенсивно.

Из выступления на встрече с предпринимателями Шеки-Загатальского региона
13.04.06

***

Я всегда буду оказывать предпринимателям помощь, поддерживать их. 
Это, с одной стороны, государственная политика, а с другой, исходит из 

моего личного опыта. Я знаю, что сколь бы мы ни были богаты полезными 
ископаемыми, без развития предпринимательства все это бесполезно, так 
как предпринимательство означает, с одной стороны, развитие, а с другой, 
свободу людей. Люди должны быть свободны и не зависеть ни от кого, в 
том числе от чиновников.

Из выступления на бизнес-форуме в Хачмазском районе
26.07.05
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***

На многочисленных встречах с предпринимателями я однозначно выра
жал им свою поддержку. Мы должны иметь в виду, что являющаяся ос

новной отраслью экономики Азербайджана нефтяная промышленность на
ходится в монополии государства. Если исключить из внутреннего валово
го продукта нефтяной фактор, то можно убедиться в том, что доля предпри
нимателей, то есть доля частного сектора во внутреннем валовом продукте 
очень высока.

Из выступления на встрече в клубе Chatham House (Лондон)
13.12.04

***

Деятельность предпринимателей - это огромный вклад в развитие Азер
байджана. Не секрет, что свободное предпринимательство успешно 

развивается лишь в тех странах, где государство проявляет внимание и за
боту о предпринимателях. Думаю, у нас ее ощущают все представители де
лового мира.

Из выступления на конференции, посвященной годовщине 
исполнения Государственной программы социально-экономического развития регионов

12.02.05

***

Успешная работа предпринимателей - наш общий успех. Именно в 
этом направлении, по этому пути идет развитие Азербайджана. Ино

го пути нет.
Из выступления на конференции, посвященной годовщине исполнения 

Государственной программы социально-экономического развития регионов
12.02.05
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ОБ ИНВЕСТИЦИОННОМ КЛИМАТЕ

Азербайджан лидирует среди стран бывшего СССР, Центральной и Вос
точной Европы по объему прямых иностранных инвестиций на душу 

населения.
Из интервью информационному агентству Reuters

01.10.04

***

У компаний, работающих в Азербайджане и осуществляющих важные 
проекты, нет никаких проблем. Мы никогда не возвращаемся к уже об

говоренным соглашениям, не меняем их условий. Мы работаем в соответ
ствии с договорами, подписанными на основе переговоров.

Из выступления на встрече с членами Организации предпринимателей Франции
22.01.2004

***

Чем объясняется активность капиталовложений в Азербайджан? Во-пер
вых, созданием благоприятной инвестиционной среды. Все важные 

проекты, осуществляемые в Азербайджане иностранными компаниями, ра
тифицированы парламентом и вступили в силу в виде закона. Поэтому ин
вестор уверен в том, что вложенные им инвестиции будут защищены.

Из выступления на деловом обеде в честь президентов стран Южного Кавказа
28.04.2004

***

Прозрачность также является залогом благоприятного инвестиционного 
климата в стране. Она также является одним из ключевых элементов 

успеха в нефтегазовом секторе и во всех добывающих отраслях промыш
ленности в целом. Азербайджан достиг в этом смысле ощутимых успехов. 
Азербайджан присоединился к выдвинутой премьер-министром Велико
британии инициативе прозрачности в добывающей промышленности. Вся 
деятельность в нефтяном и газовом секторах Азербайджана осуществляет
ся в достаточно открытых и прозрачных условиях.
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***

Еще одна причина успеха - установление делового сотрудничества меж
ду иностранными инвесторами и местными официальными лицами.

Из выступления на Европейском экономическом саммите
28.04.2004

***

Общественно-политическая стабильность в стране выгодна и инвесто
рам. Ведь если бы инвесторы не были уверены в стабильности ситуа

ции, не видели роста экономики, не ощущали движения страны в демокра
тическом направлении, они никогда бы не стали рисковать миллиардами 
долларов.

Из выступления на Европейском экономическом саммите
28.04.2004

***

В настоящее время наиболее крупный проект в мировом масштабе реали
зуется в Азербайджане. Разработка нефтяных месторождений в Азер

байджане, нефтяные, газовые проекты в очередной раз доказывают, что 
иностранные инвесторы верят нам.

Из выступления на открытии Бакинского бизнес-центра
03.02.04

***

Нам нужно и необходимо, чтобы крупные компании приезжали в Азер
байджан. Для нашей страны чрезвычайно важно, чтобы крупные инве

сторы, фирмы осуществляли деятельность в Азербайджане. Обратите вни
мание, в нефтяном секторе нет сколько-нибудь известной в мире компании, 
не вложившей инвестиции в Азербайджан. Это очень полезно для нашей 
страны. Так как они - надежные партнеры.

Из выступления на встрече с главами 
дипломатических представительств Азербайджана в зарубежных странах

27.07.04

***

Наши зарубежные партнеры уверены, что каждый вложенный в Азер
байджан манат, каждый доллар защищается на должном уровне. Г аран- 

том тому - законодательство нашей страны.

Из выступления на приеме в честь десятой годовщины "Контракта века”
20.09.04
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***

Признание Азербайджана в качестве очень надежной, стабильной, бла
гоприятной для иностранных инвестиций страны имело для нас край

не важное значение и мы добились этого. Об этом свидетельствуют и 
инвестиции, вкладываемые уже не только в нефтяной, но и в ненефтяной 
сектор. Это говорит о том, что наш рейтинг, имидж на международной 
арене, во всем мире стремительно растут и укрепляются.

Из выступления на приеме в честь десятой годовщины "Контракта века"
20.09.04

***

Новизна состоит в том, что уже Азербайджан направляет инвестиции в 
другие страны. Это соответствует нашим интересам, к тому же это 

приветствуют дружественные, близкие нам страны.

Из выступления на совещании, посвященном положению в энергетическом секторе
14.11.07

***

В Азербайджане местные инвестиции по своему объему уже превышают 
иностранные. Это свидетельствует о том, что в стране существует 

благоприятный бизнес-климат как для иностранных инвесторов, так и для 
местных компаний. Именно поэтому Азербайджан является лидирующей 
страной в регионе по объему прямых иностранных инвестиций на душу 
населения.

Из выступления на церемонии закладки фундамента Центра Гейдара Алиева
10.09.07

***

Политика защиты иностранных инвестиций в Азербайджане будет 
продолжена и впредь. Выполняются каждое подписанное соглашение, 

каждый договор, в них не вносятся никакие изменения, а наиболее 
значимые стратегические договоры даже ратифицируются парламентом, 
подписываются президентом как законы. Таким образом, у иностранных 
инвесторов есть полная гарантия того, что никто и никогда не станет 
вмешиваться в обговоренные условия.

Из выступления на встрече 
с членами Организации предпринимателей Франции

22.01.2004
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***

Мы должны направлять зарубежных инвесторов, прежде всего, на 
создание альтернативных источников энергии. В первую очередь на 

строительство гидроэлектростанций, электростанций, работающих на 
энергии ветра, солнца. Для нашей страны это будет выгоднее, чем 
строительство иностранными компаниями тепловых электростанций. Эта 
работа должна стать составной частью долгосрочной энергетической 
стратегии Азербайджана.

Из выступления на совещании, 
посвященном положению в энергетическом секторе

14.11.07

***

Все инвестиции, в том числе иностранные, в Азербайджане надежно 
защищены. Стратегические для нас проекты принимаются как закон, 

поэтому и инвесторы, и местные структуры твердо уверены в том, что в эти 
соглашения, проекты, договоренности никто не будет вмешиваться. Мы 
делаем все возможное для максимальной защиты иностранных 
инвестиций. На сегодняшний день никакого недовольства или спорного 
момента в связи с этим не было. Мы завоевали это доверие и очень высоко 
его ценим.

Из выступления на Азербайджано-венгерском бизнес-форуме
в Будапеште

19.02.2008

***

Я призываю всех потенциальных инвесторов вкладывать инвестиции во 
все отрасли экономики Азербайджана. Приезжайте в Азербайджан, 

изучайте обстановку, знакомьтесь с экономической, социальной, 
политической ситуацией. Наша страна очень удобна для проживания 
иностранцев

Из выступления на конференции на тему 
"Торговля и инвестиции в Азербайджане " (Лондон)

14.12.04
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^ ) орьба с бедностью - один из приоритетных для нас вопросов.

Из выступления на конференции, посвященной годовщине исполнения 
Государственной программы социально-экономического развития регионов

12.02.05

***

Благодаря продолжающимся в Азербайджане реформам число людей, 
живущих в условиях бедности, с каждым годом сокращается. Не 

сомневаюсь, что в предстоящие годы эта цифра резко понизится. В 
конечном счете в Азербайджане не должно остаться ни одного бедного 
человека. Это - наша общая задача.

Из выступления на конференции, посвященной годовщине 
исполнения Государственной программы социально-экономического развития регионов

12.02.05

***

Азербайджан привержен рыночной экономике. Вместе с тем мы не 
можем оставаться безучастными к социальным вопросам. Мы думаем 

о людях, живущих в наиболее сложных условиях, - пенсионерах, 
работниках финансируемых из бюджета организаций. По возможности 
уровень их жизни будет повышаться с каждым годом. Я много раз заявлял 
об этом. Это - моя программа и я буду выполнять ее.

Из выступления на встрече с главами дипломатических представительств
Азербайджана в зарубежных странах

27.07.04

***

Если обратить внимание на развитие нефтедобывающих стран, то можно 
убедиться в том, что в большинстве случаев социально-экономические 

вопросы в этих странах не находят своего решения. В этих странах 
существует бедность, стремительно протекает процесс расслоения
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общества, словом, в этих обществах не может идти речь о социальной 
справедливости. Мы изучили и продолжаем изучать весь этот как 
позитивный, так и негативный опыт. И мы не намерены повторять 
допущенные другими ошибки.

Из выступления на конференции, посвященной годовщине 
исполнения Государственной программы 

социально-экономического развития регионов
12.02.05

Рыночная экономика является главным условием для развития каждой 
страны. Но и у нее есть свои сложности, негативные стороны. Они 

заключаются в том, что если будет применена чисто рыночная экономика, 
то социальное положение людей может ухудшиться, проводимые 
радикальные экономические реформы могут привести к снижению 
уровня жизни людей. Поэтому параллельно с применением принципов 
рыночной экономики следует постоянно уделять внимание и социальным 
вопросам.

Из выступления на встрече с жителями Сабирабадского района
06.10.05

***

Сколько бы мы ни гордились высокими темпами экономического роста, 
от них не будет никакой пользы, если они не способствуют 

положительным переменам в жизни каждого человека.

Из выступления на встрече с жителями Кюрдамирского района
06.10.05

В целом уровень бедности в Азербайджане резко сократился, что также 
является отрадным. Из мировой практики нам известно, что в богатых 

нефтью странах, добившихся больших объемов нефтедобычи, бедность 
отнюдь не всегда снижается. Напротив, в ряде случаев в этих странах идет 
процесс расслоения: богатые становятся еще богаче, бедные - беднее. В 
Азербайджане же мы видим совершенно обратное.

Из выступления на заседании Кабинета министров
13.04.07

***

Конечно, нам хотелось бы, чтобы в Азербайджане вообще не было 
бедного сословия. Но пока еще есть люди, живущие в тяжелых
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условиях, и государство со своей стороны протягивает им руку помощи. 
Несмотря на то, что это требует крупных сумм, на эти цели выделяются 
значительные средства, мы делаем и будем делать это.

Из выступления на заседании Кабинета министров
11.01.2008

Поставлена цель, чтобы в Азербайджане не было ни одного бедного 
человека. В Азербайджане любой человек, желающий работать, 

должен быть обеспечен работой. Решением этих вопросов мы, можно 
сказать, разрешим наши основные социальные проблемы и в последующие 
годы будем развиваться еще стремительнее.

Из выступления на открытии Габалинского 
лечебно-диагностического центра

20.09.2008

***

Я поручаю всем соответствующим структурам, особенно в зимний сезон, 
проявлять к людям больше внимания. Пусть не отключают свет, газ, не 

создают людям дополнительных проблем. Закончится зима, наступит 
весна, потеплеет, тогда возобновляйте строгие меры, требуйте, - все 
должны платить за газ и с в е т . Но если вы видите, что кто-то беден, лишен 
возможностей, то, я требую, вы должны быть внимательными к ним, не 
доставлять этим людям неприятностей.

Из выступления на заседании Кабинета министров
11.01.2008
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Демократизация любого общества - это процесс. Процесс, не имеющий 
конца.

Из выступления на международной конференции 
на тему "Евроатлантический союз на перекрестке дорог” (Стамбул)

26.06.04

***

В Азербайджане переход к демократии идет очень высокими темпами. 
Путь, пройденный Азербайджаном за последние пятнадцать лет, 

другие страны, возможно, прошли за 100 лет. Конечно, нам хотелось бы 
еще более ускорить данный процесс. Но развитие эволюционным путем 
имеет свои правила. В это нельзя вмешиваться, да никому это и не 
удастся.

Из интервью японскому телевидению
09.03.06

***

Сточки зрения демократического развития Азербайджан не отстает ни от 
одного из расположенных в этом регионе государств.

Из выступления на церемонии вручения премии "Человек 2007 года", учрежденной
группой компаний ANS

05.02.2008

***

Насколько важны для нас экономические реформы, настолько же значи
мы политические преобразования. Без строгого общественного конт

роля, без формирования в Азербайджане свободного общества будущее на
ших экономических достижений окажется под вопросом, они будут носить 
временный характер. Поэтому основный смысл, цель проводимых в по
следние годы в Азербайджане политических реформ заключаются в том, 
чтобы страна получила всестороннее развитие, чтобы каждый гражданин 
пользовался всеми свободами.

Из интервью азербайджанскому телевидению
28.11.06
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Мы выбирали демократический путь не под чьим-либо давлением. 
Например, вступая в Совет Европы, мы приняли обязательства, 

которые выполняем. И связано это не только с тем, что мы должны 
выполнять обязательства, но и с тем, что способствует развитию нашей 
страны.

Из интервью газете "Фигаро"
29.01.07

***

В Азербайджане имеются все свободы - свобода слова, совести, все 
остальные свободы. В Азербайджане формируется открытое, 

гражданское общество, люди свободны, и я считаю, что наши успехи 
связаны, прежде всего, с синтезом этих факторов.

Из выступления на церемонии открытия нового 
административного здания Верховного суда

12.05.2009

Нам необходимо развивать нашу страну. Мы должны построить 
современное, демократическое, свободное общество, а наследие 

прошлого, истории, конечно же, должно оставаться историей.

Из выступления на заседании сессии ПАСЕ
29.04.04

Азербайджан прошел очень большой и успешный путь в области 
развития демократии. Наша страна управляется на демократических 

основах, опирается на волю народа. Единство народа и власти 
свидетельствует о том, насколько прочна демократическая обстановка в 
стране.

Из выступления на церемонии открытия нового 
административного здания Верховного суда

12.05.2009

***
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Азербайджан - страна, твердо верящая в демократические ценности. Она 
привержена развитию демократии. Мы понимаем, что без демократиза

ции общества предусмотренные нами крупные экономические проекты не 
могут быть успешными.

Из выступления на заседании Милли меджлиса
02.12.05
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***

Страна, которой война и оккупация принесли множество страданий, 
которая столкнулась с гражданской войной и другими трагедиями, не 

может сразу стать полностью демократической и свободной. Но этот путь
- наш стратегический выбор.

Из выступления на заседании сессии ПАСЕ
29.04.04

***

Если сравнить нынешний Азербайджан с Азербайджаном 10-летней дав
ности, то можно убедиться в том, что в то время страна была очень да

лека от стандартов и норм демократического общества. Если сегодня вы 
спросите у меня, отвечает Азербайджан всем критериям или нет, то я отве
чу: конечно, Азербайджан не отвечает стандартам, сформировавшимся в 
свободном мире в течение более чем ста лет. Ждать от республик бывшего 
СССР уровня существующей в европейском сообществе демократии пока 
еще очень рано. Но политика в этом направлении проводится.

Из выступления на международной конференции 
на тему "Евроатлантический союз на перекрестке дорог" (Стамбул)

26.06.04

***

Конечно, у нас свои особенности. В Азербайджане невозможно слепо 
применять опыт других стран, мы не можем позволить это. Но нам 

необходимо изучать осуществляемые в других странах прогрессивные 
реформы, работу, оказывающую позитивное влияние на жизнь людей.

Из выступления на встрече с жителями Ярдымлинского района
09.09.05

***

Ситуация с правами человека в Азербайджане нормальная. Если вы 
обратите внимание на регион, то можете убедиться в том, что даже за 

грубое нарушение самых элементарных прав человека в Армении никто не 
подвергается критике. Причиной этого являются двойные стандарты, так 
как армянское лобби оберегает Армению от критики. Если же в 
Азербайджане происходит какой-либо даже незначительный эпизод, 
который в определенной степени может быть расценен как нарушение прав 
человека, то наша страна сразу же преподносится как государство, 
нарушающее права человека. Мы теряем доверие к структурам, которые 
делают это.

Из интервью агентству Reuters
29.01.2009
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***

Можно ли утверждать, что в демократическом развитии Азербайджана 
все совершенно? Нет. Но скажите, где права человека защищаются 

совершенно? Критические мысли должны опираться на реальную 
ситуацию.

Из интервью агентству Reuters
29.01.2009

***

Все политические силы в Азербайджане должны действовать в рамках 
закона. Демократия и закон должны составлять одно целое.

Из выступления на заседании сессии ПАСЕ
29.04.04

***

Каждый гражданин может свободно изъявить свои желания, раскрыть 
свои умения только в демократическом обществе. Лишь демократичес

кое развитие может вывести страны на путь прогресса. Именно поэтому 
мы делаем необходимые шаги в данном направлении. Наряду с развитием 
экономического потенциала, серьезными мерами в армейском строительст
ве, сохранением и укреплением внутренней стабильности в Азербайджане 
дальнейшая демократизация также является приоритетным направлением 
нашей политики.

Из выступления на III съезде партии "Ени Азербайджан"
26.03.05

***

Мы внимательно следим за идущими в мире процессами и видим, что 
там, где есть демократическое общество, там есть прогресс и 

развитие. Я абсолютно уверен в том, что сколько бы ни имелось в стране 
нефти, газа, других природных богатств, если она не свободна, если в ней 
демократия утвердилась не в полной мере, то будущее этой страны будет не 
таким уж удачным.

Из выступления на IV  форуме молодежи Азербайджана
14.10.05

***

В странах, где демократия получила развитие, наблюдается и экономи
ческое развитие. Там, где демократия не развита, отстает и общее раз

витие. В данном вопросе никакие природные ресурсы, нефть, газ не игра
ют принципиальной роли, это - временные факторы. Но если мы разраба
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тываем долгосрочную стратегию Азербайджана, если думаем о его буду
щем, о будущем через 10, 20, 30, 50 лет, значит, должны сегодня довести 
все отрасли Азербайджана до мирового уровня, привести их в соответ
ствие с ним.

Из выступления на встрече с жителями Ярдымлинского района
09.09.05

***

Если в обществе существует бедность, значит, уровень демократии никак 
не может быть таким, как в богатом обществе. То есть если народ беден 

и переживает острые социальные проблемы, то демократия интересует его 
в самую последнюю очередь. Когда люди думают о работе, продуктах 
питания, о том, как прокормить детей, они не могут быть свободными. 
Поэтому мы уделяем большое внимание развитию свободного 
предпринимательства. Человек может быть свободен только в таких 
условиях.

Из выступления в Японском институте международных отношений
08.03.06

***

Провозглашение демократии в том или ином месте или же внедрение ее 
с помощью флага, дубинки со словами "завтра вы должны стать 

демократами" - совершенно анормально, неприемлемо. Жизнь показывает, 
что подобные подходы и методы не действенны. Равно как и экспорт 
демократии. Это должно происходить в виде эволюции, переходного 
процесса. Совершенно бесполезно внедрять демократию со стороны, 
экспортировать или применять ее в принудительном порядке.
Это лишь приводит к появлению социальных, политических проблем, 
нарушению стабильности, порождает негативные последствия.

Из выступления в Японском институте международных отношений
08.03.06

Проводимая сегодня в Азербайджане политика в области развития 
демократии находится на максимально возможном уровне. В 

Азербайджане существуют все свободы: есть свобода слова, свободна 
политическая деятельность. Нет никаких ограничений, что очень важно 
для превращения в современную страну.

Из выступления на церемонии вручения премии "Человек 2007 года", учрежденной
группой компаний ANS

05.02.2008
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***

Я абсолютно уверен, что трудно построить западноевропейскую демо
кратию в бедных странах. С другой стороны, невозможно достичь ка

ких-либо успехов без политических свобод и серьезного общественного 
контроля даже при наличии экономической мощи. Поэтому основой успе
ха в Азербайджане стало параллельное осуществление политических и 
экономических реформ.

Из выступления в Королевском 
институте международных связей (Брюссель)

07.11.06

***

Мне кажется, что НПО не должны поддерживать ту или иную 
политическую силу. Если они являются неправительственными 

организациями, значит, одновременно не должны быть и в оппозиции.

Из интервью американским журналистам
18.10.05

Необходимы сотрудничество, взаимовыгодные связи, объективная кри
тика, притом только со стороны международных организаций. Мы ведь 

не брали обязательств перед какой бы то ни было страной и поэтому не 
должны подвергаться чьей-то критике или выполнять чей-то заказ. Мы все
гда очень правильно реагируем на здоровую критику. А вот перед предвзя
тыми нападками никогда не отступали и отступать не будем. Силы и лю
ди, пытающиеся оказать на нас давление, уже видят это.

Из выступления на совещании 
руководителей органов дипломатической службы

14.08.06
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Обществу нужна здоровая, конструктивная оппозиция, которая способна 
привлечь внимание правительства к тем или иным актуальным в жиз

ни страны и народа вопросам, высказывающая в адрес правительства здо
ровую критику, а не та, которая забрасывает полицию камнями! Междуна
родная практика свидетельствует о том, что потерпевшие поражение лиде
ры оппозиции уходят в отставку. Наша же оппозиция постоянно терпит по
ражение, а уходить из политики не желает. Они утверждают, что в ходе го
лосования, якобы, допускаются манипуляции, фальсификации и пр. Это - 
предлог. Ведь если они признают свое поражение, то вынуждены будут уй
ти из политики.

Из интервью информационному агентству Reuters
01.10.04

***

В целом азербайджанская оппозиция не вызывает у меня беспокойства. 
Так как они не являются для нас соперниками. Они потерпели полити

ческий крах еще несколько лет назад. В 1992 году нынешняя оппозиция 
хоть и сумела прийти к власти определенными путями, однако смогла про
держаться всего лишь год. Почему? Потому что азербайджанский народ не 
стал терпеть их политику, отверг их. С 1993 года и по сей день они терпят 
фиаско на всех - и парламентских и президентских выборах. Просто этим 
лидерам не хватает смелости отказаться от своих амбиций и уступить свое 
место новому поколению.

Из интервью телеканалу SNN-тюрк
28.06.05

***

Они терпели поражения на президентских выборах 1993, 1998, 2003 го
дов и на парламентских выборах 1995, 2000, 2005 годов. Сколько же 

раз это должно повториться, чтобы они, наконец, осознали всю свою несо
стоятельность, покинули политическую арену и освободили место для дру
гих?

Из интервью американским журналистам
18.10.05
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***

Мы не видим на нынешней политической сцене Азербайджана ни одно
го достойного соперника нашей партии. Следует признать, что оппо

зиция находится в крайне плачевном состоянии. Совершенные ими после 
президентских выборов варварские действия уничтожили остатки их и без 
того крайне зыбких устоев в обществе. Сегодня присутствие оппозиции на 
политической сцене Азербайджана вообще не ощущается.

Из выступления на III съезде партии "Ени Азербайджан"
26.03.05

***

Ее роль в обществе крайне низка, не видно, чтобы оппозиция являлась 
важным фактором в политической жизни, не видна ее роль. Если спро

сите, радует это меня или нет, я отвечу, конечно же, - нет.

Из выступления на встрече в клубе Chatham House (Лондон)
13.12.04

***

Я очень сожалению, что оппозиция не воспринимает должным образом 
наши неоднократные предложения о диалоге. Наоборот, склоняющиеся 

к такому диалогу люди из лагеря оппозиции срочно изгоняются из ее рядов. 
Это однозначно свидетельствует о том, что данные силы не являются 
сторонниками цивильного решения проблем, к тому же и не способны на 
это.

Из выступления на III съезде партии "Ени Азербайджан"
26.03.05

***

Сегодня у партии "Ени Азербайджан" нет достойных соперников и я со
жалею об этом. Считаю, что это ненормальное для нашего общества 

положение, ненормальная ситуация.
Из выступления на III съезде партии 

"Ени Азербайджан "
26.03.05

***

Азербайджанский народ давно выразил свое отношение к политикам, 
которые вспоминают о народе лишь перед выборами, призывая голосо

вать за них. Чего можно ждать от тех, кто до сих пор ничего не сделал для 
народа, не имеет перед ним никаких заслуг, не внес своей практической ра
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ботой вклад в укрепление независимости Азербайджана?! Азербайджан
ский народ поддерживает реальные дела и поступки.

Из выступления на встрече с жителями 
Агдашского района

08.07.05

***

Сомневаюсь, что на любых очередных выборах кто-то проголосует за оп
позицию, во главе которой стоят не имеющие никакого авторитета в об

ществе личности. Поэтому хотя с точки зрения политической борьбы на
шей правящей партии и выгодно, чтобы оппозиционные партии оставались 
такими, какими они есть, однако эволюция в рядах оппозиции отвечает ин
тересам общества. Эти же интересы требуют положить конец вражде меж
ду политическими партиями. Не могу понять, почему политические партии 
в Азербайджане должны занимать по отношению друг к другу враждебную 
позицию.

Из интервью информационному агентству Reuters
01.10.04

***

Мы не можем допустить, чтобы в нашей стране вновь царили хаос и 
анархия, не можем рисковать жизнью и здоровьем рядовых граждан 

только потому, что оппозиционные силы пытаются прийти к власти неза
конным путем. Попытки оппозиции изменить результаты выборов путем 
применения силы - это преступление против общества, против своего на
рода.

Из интервью информационному агентству Reuters
01.10.04

***

Одна из самых больших проблем нынешней оппозиции заключается в 
том, что она уже на протяжении долгих пятнадцати лет стремится ут

вердиться в качестве ведущей силы общества, хотя таковым не является. 
Вновь и вновь звучат уже давно приевшиеся и изжившие себя лозунги и 
призывы, вновь и вновь мусолят уже давно потерявшие или с успехом ре
шенные правительством проблемы. Думаю, этим людям давно пора по
кинуть политическую арену, уступив место молодым, активным, по-ново
му мыслящим, главное, не заинтересованным в нагнетании социальной на
пряженности поколениям оппозиции, руки которой не запачканы кровавы
ми событиями гражданской войны.

Из интервью телеканалу "Скай ньюс"
16.08.05
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***

Мы решили вопрос "политических заключенных", который вызывал оп
ределенную политическую напряженность в Азербайджане. Мы вы

полнили свое обязательство перед Советом Европы - в Азербайджане ни
кого не преследуют и не арестовывают за политические убеждения. Мы 
словно перечеркнули все произошедшие в прошлом негативные события, 
помиловали и выпустили всех повинных в них людей на свободу.

Из интервью телеканалу CNN-тюрк
09.07.05

***

Оппозиция дезорганизована и слаба. В Азербайджане нет ни одного 
пользующегося доверием народа оппозиционного лидера. Вдохновлен

ные "революционными настроениями" в регионе, они, надев уже использо
ванные в других местах смехотворные одежды, считают, что оранжевые со
рочки превращают их в крупных революционеров. В действительности же 
это не так. Они крайне смешны и слабы. Я лично очень сожалею о том, что 
оппозиция в Азербайджане находится в таком состоянии. Ведь это позор и 
для страны.

Из интервью американским журналистам
18.10.05
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Роль средств массовой информации, журналистов как в формировании 
общественного мнения, так и в доведении реальной ситуации до широ

кого круга читателей, зрителей, слушателей неоценима.

Из выступления на приеме в честь участников Дней ИТАР-ТАСС в Азербайджане
22.01.05

***

Сегодня в Азербайджане в прямом смысле слова есть большая 
потребность в независимой печати. Эта независимость - социальный 

заказ общества. Считаю, что печатные органы должны выйти из-под 
влияния некоторых политических кругов и стать независимыми не на 
словах, а на деле.

Из выступления на церемонии в честь 130-летия 
азербайджанской национальной печати

21.07.05

***

Как президент я просто выступаю за свободную печать. В то же время 
считаю, что для нормального демократического развития страны вся 

политическая борьба должна вестись в этических рамках, без всяких ос
корблений.

Из интервью азербайджанским журналистам
19.08.05

***

Забота и внимание к СМИ являются обязанностью и долгом каждого 
должностного лица. Все должностные лица, в том числе и 

обладающие высшими полномочиями, обязаны проявлять внимание, 
терпимость к критике. Это - знамение времени. Это должно стать 
правилом. Убежден, что формирующаяся сегодня в Азербайджане 
сильная, высокопрофессиональная пресса через несколько лет достигнет 
еще более высокого уровня.

Из выступления на церемонии в честь130-летия 
азербайджанской национальной печати

21.07.05
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***

Некоторые статьи могут вызвать у кого-то недовольство, затронуть чью- 
то честь, достоинство. Конечно, у каждого человека есть гордость, са

молюбие. Однако мы должны знать, что если хотим создать демократичес
кое общество, то должны пройти и этот рубеж. Надеюсь, что этот этап про
длится недолго и очень скоро наша пресса будет соответствовать мировым 
стандартам.

Из выступления на церемонии в честь 130-летия 
азербайджанской национальной печати

21.07.05

***

Публикуемые в печати критические материалы помогают мне в моей де
ятельности. Некоторые вещи я черпаю из подобных передач, статей. 

Это очень важно. Между властью и прессой должны быть постоянные свя
зи, контакты. Говоря так, я не имею в виду, что эта связь всегда должна 
быть очень приятной или положительной. Отнюдь нет. Но существовать 
она все же должна.

Из выступления на церемонии в честь 130-летия 
азербайджанской национальной печати

21.07.05

***

Убийство главного редактора журнала "Монитор" потрясло всех нас. Это 
был удар, нанесенный по демократическому развитию Азербайджана. 

Мы все должны приложить максимум усилий, чтобы это преступление бы
ло очень скоро раскрыто, и люди, совершившие его, были привлечены к от
ветственности. Главное, разоблачить заказавшие это преступление силы. 
Надеюсь, что преступление будет раскрыто. Это необходимо не только чле
нам семьи Эльмара Гусейнова, его родственникам, друзьям, коллегам, но и 
всем нам, всему нашему обществу.

Из выступления на церемонии в честь 130-летия 
азербайджанской национальной печати

21.07.05

***

Сегодня пресса исполняет в то же время и пропагандистскую функцию. 
Учитывая, что Азербайджан долгое время находился в 

информационной блокаде, а армянское лобби - одно из сильнейших лобби 
мира неустанно работало против нас, стремясь очернить Азербайджан и 
азербайджанский народ в глазах мировой общественности, свалить на нас 
всю вину за события в Карабахе, обосновать претензии армян на другие 
азербайджанские территории. Надо разоблачать лживые измышления
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армян, а для этого пропагандистская функция прессы должна быть еще 
более усилена.

Из выступления на церемонии в честь 130-летия 
азербайджанской национальной печати

21.07.05

***

Надеюсь, наша национальная пресса и дальше будет развиваться высо
кими темпами, а государство, правительство обеспечат все необходи

мые для этого условия. Гейдар Алиев всегда уделял большое внимание 
прессе. Его забота проявлялась в укреплении материально-технической ба
зы прессы, в целом всех СМИ. Я стараюсь продолжить эту традицию, но 
мне самому трудно судить, насколько я преуспел в этом. Однако хочу, что
бы вы знали, я очень положительно отношусь к прессе, не деля ее на про
правительственную и оппозиционную - это все наша пресса и ее существо
вание, свобода слова и печати - большой вклад в демократическое развитие 
Азербайджана.

Из выступления на церемонии в честь 130-летия 
азербайджанской национальной печати

21.07.05

***

Азербайджан переживает переходный период. Наша страна переходит из 
одной общественной формации в другую. Подавляющее большинство 

органов печати находится под влиянием политических кругов. Возможно, 
это естественный процесс. Но каждый этап имеет свое завершение, конеч
ный предел. Надеюсь, что всестороннее развитие Азербайджана, происхо
дящие в стране политические изменения, процесс демократизации сфор
мируют новую атмосферу.

Из выступления на церемонии, посвященной началу 
деятельности Общественной телерадиовещательной компании

29.08.05

***

В своей работе я всегда старался поддерживать прессу. Я и сегодня про
вожу эту политику. Считаю, что принятые решения служат наглядным 

тому подтверждением. Я же и в последующей своей деятельности буду 
оказывать помощь и поддержку функционирующим в Азербайджане орга
нам печати. Уверен, что СМИ имеют чрезвычайно важное и постоянно рас
тущее значение для строительства цивильного, правового и демократичес
кого государства.

Из выступления на церемонии, посвященной началу 
деятельности Общественной телерадиовещательной компании

29.08.05
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О СМИ

***

В числе других свобод в Азербайджане есть и свобода слова и печати. У 
нас почти 500 печатных органов, действующих совершенно свободно. 

Обеспечение этих свобод - приоритетный для нас вопрос и могу смело ут
верждать, что Азербайджан добился больших успехов в этой области.

Из интервью азербайджанскому телевидению
28.11.06

***

Не следует политизировать ситуацию, возникшую в связи с некоторыми 
органами печати. Потому что продолжение политических реформ - это 

наш выбор. Если бы мы не были настроены на это, никто бы не смог выну
дить нас согласиться на эти договоренности. Это - наш выбор, наше жела
ние, наша воля. Но все вопросы должны решаться в правовых рамках.

Из интервью азербайджанскому телевидению
28.11.06

***

Подчас в некоторых органах печати бытует мнение, что, являясь пред
ставителем прессы, журналистом или же владельцем печатного органа, 

человек получает какие-то особые привилегии. Это не так, все должны 
быть равны.

Из интервью азербайджанскому телевидению
28.11.06
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О ДИАСПОРЕ

Гейдар Алиев создал Госкомитет по работе с азербайджанцами, прожива
ющими за рубежом. В 2001 году в Баку был проведен первый съезд азер

байджанцев мира. Сегодня наша диаспора крепнет, играет все более актив
ную роль в общественно-политической жизни различных стран.

Из выступления на встрече с главами дипломатических представительств
Азербайджана в зарубежных странах

27.07.04

***

В большинстве стран, которые посещал с визитами, я проводил встречи с 
представителями азербайджанской диаспоры. Нам необходимо беречь, 

защищать, укреплять нашу диаспору, приложить все усилия к тому, чтобы 
ее члены были представлены во всех слоях стран проживания. Чтобы укре
пились их позиции и в исполнительных, и законодательных органах, и в 
бизнесе. Это - наша первостепенная задача. Вместе с тем и они должны слу
жить, помогать своей Родине.

Из выступления на встрече с главами 
дипломатических представительств Азербайджана в зарубежных странах

27.07.04

***

Наличие мощной диаспоры усиливает потенциал независимого Азербай
джана. Так как живущие в других странах азербайджанцы трудятся, де

лают все возможное для Отечества. Своим трудом, своим умением они вно
сят большой вклад в наше общее дело. Вместе с тем усиление независимо
го азербайджанского государства оказывает позитивное влияние и на живу
щих за рубежом азербайджанцев. То есть это взаимный процесс и я очень 
рад, что проводимая в обоих направлениях работа находится на очень высо
ком уровне.

Из выступления на встрече 
с представителями азербайджанской диаспоры в Санкт-Петербурге

15.06.05

***

Мы рады, что живущие в различных уголках мира азербайджанцы игра
ют весьма важную роль в жизни, экономике стран проживания, что у



О диаспоре

них, можно уверенно сказать, достаточно прочные позиции. В то же время, 
считаю, они должны активнее включаться и в общественно-политические 
сферы этих государств.

Из выступления на II Съезде азербайджанцев мира
16.03.06

***

Живущие за рубежом азербайджанцы являются нашей опорой. Ведь 
Азербайджан - молодое независимое государство. Мы лишь 15 лет 

живем в условиях независимости и, к сожалению, до сих пор во многих 
странах нет достаточно полной информации о нашей республике. 
Доведение до мировой общественности этой информации, о растущем 
авторитете и значении нашей страны является огромным вкладом в наше 
общее дело.

Из выступления на II Съезде азербайджанцев мира
16.03.06

***

Убежден, что после съезда азербайджанцев мира уже существующие за
мечательные тенденции обретут новое развитие. Азербайджанцы ста

нут еще сплоченнее, организованнее, упрочат свои позиции в странах про
живания и тем самым внесут свою лепту в достижение целей, которые сто
ят перед 50-миллионным азербайджанским народом.

Из выступления на II Съезде азербайджанцев мира
16.03.06

***

Я хочу, чтобы каждый живущий за рубежом азербайджанец нормально 
чувствовал себя в стране проживания, жил хорошо. Но при этом знал, 

что у него есть историческая Родина, сильное государство, на помощь и 
поддержку которого можно всегда рассчитывать.

Из выступления на встрече с действующими в 
Германии азербайджанскими обществами

15.02.07

***

Азербайджанский народ - великий народ. Нас 50 миллионов. В мировом 
масштабе это большой народ. У всех нас одна Родина - Азербайджан. 

Мы должны стремиться к тому, чтобы укрепить, обогатить Отечество, пре
вратить его в могущественную державу.
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ОБ ОБРАЗОВАНИИ

Сегодня 20% нашего бюджета, то есть самая большая его часть, 
расходуется на сферу образования.

Из выступления на церемонии открытия 
в Нахчыване средней школы имени Гейдара Алиева

02.09.04

***

Нам необходимо приложить все усилия для того, чтобы наша молодежь 
была грамотной, воспитанной. Для достижения этого наши дети как в 

семье, так и в школе должны воспитываться в духе патриотизма и, конечно, 
овладевать знаниями. Ведь знания - основа прогресса.

Из выступления на церемонии открытия 
в Нахчыване средней школы имени Гейдара Алиева

02.09.04

***

В современном мире трудно добиться успеха без знаний и новых 
технологий. Это очень сложно как для людей, так и для страны. Если 

обратить внимание на развитые страны, можно убедиться в том, что именно 
технологии, новые методики, достигнутые в науке успехи во многом 
определяют их прогресс, а также рост внутреннего валового продукта. 
Основа всего этого закладывается в школе.

Из выступления на церемонии открытия 
в Нахчыване средней школы имени Гейдара Алиева

02.09.04

***

Образование - это знания, наука, прогресс. Каждое государство, каждый 
народ должны стремиться к дальнейшему усовершенствованию своей 

системы образования. В Азербайджане сфере образования уделяются 
огромное внимание и забота, так как это вопрос будущего страны и нации. 
За последние 4 года в Азербайджане возведено 1200 школ и это является 
историческим достижением.

Из выступления на церемонии открытия в Барде 
средней школы имени Зарифы Алиевой

13.09.04



Об образовании

***

Мы предпринимаем весьма успешные шаги и в области международного 
сотрудничества. Азербайджан присоединился к Болонскому процессу, 

в рамках которого обмен студентами должен осуществляться более активно. 
Азербайджанская молодежь должна учиться в ведущих вузах мира. С целью 
надлежащей организации работы в данном направлении недавно было 
подписано специальное распоряжение и в этом году в ведущие вузы мира 
будут направлены первые студенты из нашей страны. Получив за рубежом 
образование за счет государственных средств, они вернутся на родину. В 
Азербайджане появятся высокопрофессиональные кадры, отвечающие всем 
современным требованиям.

Из выступления на встрече с молодежными организациями
02.02.07

***

Нам необходимы грамотные, профессиональные менеджеры, хорошо 
знающие мировую бизнес-среду. Экономическое развитие 

Азербайджана идет столь интенсивно, что во всех сферах нужны новые 
кадры.

Из выступления на совещании
20.04.05

***

Я абсолютно уверен, что наше будущее связано с образованием. Нефть и 
газ - это ниспосланный Всевышним большой дар, которым мы успешно 

и умело пользуемся. Но рано или поздно природные ресурсы истощатся, а 
знания, интеллект, уровень еще долгие годы будут обеспечивать устойчивое 
развитие страны.

Из выступления на встрече с молодежными организациями
02.02.07
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ОБ ИСТОРИИ И КУЛЬТУРЕ

Мы, азербайджанцы, нация, которая независимо от места проживания 
всюду хранит и бережет свои национальные традиции. Мы воспиты

ваем наших детей в национальном духе. Веками мы были лишены незави
симости, жили в составе различных государств, но сохранили при этом 
свои национальные традиции. Почему, благодаря чему? Прежде всего бла
годаря родному языку, нашей литературе, музыке, культуре.

Из выступления на встрече с действующими 
в Германии азербайджанскими обществами

15.02.07

***

У нас сильна привязанность к историческим корням. И если бы не эта 
привязанность, наша судьба могла сложиться иначе. Именно богатая 

история, культура Азербайджана, азербайджанский язык позволяют нам - 
представителям азербайджанского народа и сегодня с уважением отно
ситься к своему прошлому.

Из выступления на церемонии открытия 
памятника Насими в Шамахе

26.04.05

***

У Азербайджана очень древняя история и богатое культурное наследие. 
Наша страна внесла огромный вклад в мировую культуру. В то же вре

мя в Азербайджане широко представлены все мировые культуры.

Из выступления на церемонии присвоения 
первой леди Мехрибан Алиевой звания посла доброй воли ЮНЕСКО

11.09.04
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Об истории и культуре

***

Мы никогда не должны забывать наших национальных корней. Необ
ходимо с уважением относиться к памяти имеющих исключительные 

заслуги в истории Азербайджана людей, помнить и почитать их.

Из выступления на церемонии открытия 
памятника Насими в Шамахе

26.04.05

***

Следует уделять большое внимание развитию гуманитарных наук. Мы 
достигли больших успехов и в этой области. В то же время, считаю, 

нам необходимо усилить активность, проводить еще более серьезную ра
боту, так как не секрет, что наши пресловутые соседи, искажая близкую и 
далекую историю, перешли в тотальное наступление на Азербайджан с 
различных направлений.

Из выступления на церемонии, посвященной 60-летию
Национальной академии наук

14.12.05
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О ТОЛЕРАНТНОСТИ АЗЕРБАЙДЖАНЦЕВ

В Азербайджане традиционно, исторически всегда существовала 
национальная и религиозная терпимость. Это - одно из главных, 

важнейших достоинств нашего народа. То, что в период становления 
нашей страны как независимого государства эти традиции прошлого были 
сохранены и приумножены, - большое достижение. Независимо от 
национальной и религиозной принадлежности в Азербайджане каждый 
является полноценным и полноправным гражданином своей страны. 
Подобное мирное сосуществование в нашем общем доме - Азербайджане - 
залог нашего успеха.

Из выступления на приеме в честь участников 
Дней ИТАР-ТАСС в Азербайджане

22.01.05

***

Все граждане Азербайджана пользуются одинаковыми правами. Толе
рантность - неотъемлемая особенность Азербайджана во все времена, 

которая ныне возвысилась до уровня государственной политики. Азербай
джан - многонациональная страна. Все нации и представители всех религий 
считают Азербайджан своим домом.

Из выступления на заседании сессии ПАСЕ
29.04.04

***

Возможно, проявление терпимости к представителям других националь
ностей, других религиозных общин даже важнее, чем экономическое 

развитие. Мир, безопасность, взаимное доверие в обществе между различ
ными национальностями, различными этническими группами, различны
ми религиозными общинами - самое ценное для нас достояние. Мы храним 
эту ценность, она создает в стране особую атмосферу.

Из выступления на приеме в честь
президента Азербайджана в Лондонской мэрии

14.12.04
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О толерантности азербайджанцев

***

В Азербайджане никогда не было и не будет никакой дискриминации на 
религиозной, национальной, этнической почве. Это - политика азербай

джанского государства.

Из выступления на конференции на тему 
"Торговля и инвестиции в Азербайджане ” (Лондон)

14.12.04

***

Каждый гражданин, каждый житель Азербайджана - дорогой и родной 
для меня человек. Видя такую теплоту, искренность, братство, я раду

юсь, растет уверенность в том, что мы сообща решим все стоящие перед 
Азербайджаном задачи.

Из выступления на встрече с жителями Губинского района
25.07.05

***

Разнообразие наций, разнообразие культур обогащают нас. Между наци
ями в Азербайджане, в прямом смысле слова, царят дружба и братство. 

Я являюсь главой государства и гарантом соблюдения прав всех живущих 
в Азербайджане народов независимо от национальности и вероисповеда
ния.

Из выступления на встрече с жителями Гусарского района
28.07.05

***

Нам известно, что политика создания моноэтнического государства, то 
есть государства, населенного одной-единственной нацией, приводит 

страну к изоляции. Примером тому может служить соседняя Армения. В 
Армении живут только армяне, других национальностей там нет. А вот 
Азербайджан является многонациональным государством и именно в этом 
наша сила.

Из выступления на встрече с жителями Гусарского района
28.07.05
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О РЕЛИГИИ

Хотя в Азербайджане религия и отделена от государства, между государ
ством и религией имеются прочные связи. Я высоко ценю их и делаю 

все для их укрепления.

Из выступления на церемонии ифтара по случаю месяца Рамазан
27.10.05

***

Азербайджан - светское государство. Конечно, ислам пустил в Азербай
джане глубокие корни и мы с уважением относимся к этой религии. Он 

является частью нашего самосознания. Но в то же время мы выступаем 
против какой бы то ни было дискриминации по религиозным, конфессио
нальным признакам.

Из интервью французскому журналу La politique internationale
23.08.04

***

Религиозного фактора или экстремизма, как вопросов, способных вы
звать обеспокоенность, в Азербайджане нет. Мы являемся светским го

сударством как в соответствии с Конституцией, так и по жизненному укла
ду людей.

Из интервью газете "Фигаро”
29.01.07

***

В Азербайджане существует высокая религиозная толерантность. В на
шей стране нет никаких конфликтов на религиозной почве. На фоне 

происходящих сегодня в мире противостояний на этнической и религиоз
ной основе это можно назвать уникальным явлением. Азербайджан - стра
на, где бок о бок живут люди различных национальностей и вероисповеда
ний.

Из интервью французскому журналу La lettre diplomatigue
18.05.07
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***

Связывать терроризм, фанатизм, радикальный экстремизм с исламом - в 
корне ошибочный и крайне опасный подход.

Из интервью французскому журналу La lettre diplomatigue
18.05.07

***

Еще один беспокоящий нас вопрос связан с усилением в некоторых стра
нах склонности к исламофобии. Хотя сейчас часто говорят о диалоге 

между цивилизациями, в реальной жизни наблюдается совершенно обрат
ное. Сегодня мы говорим о глобализации, интенсивнее приобщаемся к де
мократическим ценностям. В этом случае мы никак не можем мириться с 
дискриминацией на любой почве - религиозной или национальной, а также 
с проявлением негативного отношения к представителям той или иной ре
лигии.

Из выступления на 33-й сессии Совета М И Д  стран - 
членов Организации Исламской конференции

19.06.06

***

Азербайджан укрепляет свое место в исламском мире. Ислам был в 
сердцах людей всегда, даже в самые тяжелые периоды. Но только пос

ле обретения независимости мы стали отмечать не только национальные, 
но и религиозные праздники как государственные.

Из выступления на церемонии ифтара по случаю месяца Рамазан
27.10.05

***

Исламский мир - огромная сила и мы обязаны эффективно использовать 
ее. Исламскому миру принадлежит огромная роль в установлении 

мира, безопасности и спокойствия в регионе и мире, и эта роль постоянно 
растет. Мы должны стремиться к тому, чтобы соединяющие исламские 
страны связи стали еще прочнее, чтобы еще более укрепились наши 
позиции.

Из выступления на VКонференции министров туризма стран - 
членов Организации Исламской конференции

11.09.06
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Работа, проводимая в области армейского строительства, является 
приоритетным вопросом в моей деятельности в качестве президента. 

Все наши усилия, все силы должны быть направлены на дальнейшее 
укрепление нашей армии, повышение ее профессионализма, оснащение 
самой современной техникой и обеспечение ее способности в любой 
момент освободить родные земли.

Из выступления на церемонии, 
посвященной годовщине создания внутренних войск М ВД

12.03.05

Агдере, 2006 год.
Главнокомандующий азербайджанской армией Ильхам Алиев в прифронтовой зоне 
в Карабахе

Йля каждой страны ее армия является чрезвычайно важным атрибутом, 
очень значимым символом. В том числе и для Азербайджана. 
тывая, что Азербайджан продолжает находиться в состоянии войны, 

внимание к армии постоянно должно быть на высочайшем уровне.

Из выступления на церемонии очередного выпуска Высшего военного училища
имени Гейдара Алиева

27.06.05
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***

До 1993 года в Азербайджане армии как таковой не было. Отдельные, 
никому не подчинявшиеся вооруженные формирования находились 

под влиянием различных политических сил и в ряде случаев допускали 
незаконные действия. Теперь в этой области также достигнуты большие 
успехи.

Из выступления на совещании в исполнительной власти города Мингячевира
08.06.04

***

В последние годы в области армейского строительства многое сделано. 
Упрочена материально-техническая база армии, приобретены новая 

техника и оборудование. По мере укрепления экономического потенциала 
Азербайджана, естественно, будет и должен укрепляться наш военный 
потенциал.

Из выступления на церемонии, посвященной годовщине
создания внутренних войск МВД

12.03.05

***

Сегодня армия Азербайджана является самой сильной на Южном Кавка
зе. Мы добились военного превосходства и должны закрепить его. Пре

восходство должно стать еще более значительным и мы добьемся этого. 
Одним словом, для урегулирования данного конфликта, для того, чтобы по
ложить конец оккупации, необходимо, с одной стороны, прилагать полити
ко-дипломатические усилия, а с другой, враг должен знать, что армия Азер
байджана в любое время может освободить свои земли и в нужный момент 
мы, мобилизовав все наши силы, добьемся этого.

Из выступления на церемонии очередного 
выпуска Высшего военного училища имени Гейдара Алиева

27.06.05

***

Все проблемы армии систематически решаются. Армия постоянно в 
центре моего внимания. Это мой долг как президента 

Азербайджанской Республики и Верховного главнокомандующего 
Вооруженными силами. Я и впредь буду относиться к армии с большим 
вниманием и заботой.

Из выступления на церемонии очередного 
выпуска Высшего военного училища имени Гейдара Алиева

27.06.05
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***

Очень рад, что уровень подготовки в армии растет. Мои поездки в 
различные воинские части свидетельствуют о том, что подготовка 

находится на высоком уровне. Я сам лично вижу это, знакомлюсь с 
положением дел, так будет продолжаться и впредь.

Из выступления на церемонии 
очередного выпуска Высшего военного училища

имени Гейдара Алиева
27.06.05

***

Мы постоянно с вниманием относимся и к социальным проблемам 
людей, несущих службу в армии. В этом направлении также 

предпринимаются необходимые шаги. В целом в Азербайджане 
социальной сфере уделяется большое внимание. Наша основная задача 
заключается в том, чтобы азербайджанский народ с каждым годом жил еще 
лучше. С этой целью увеличиваются заработная плата, пенсии, в том числе 
в прошлом году была повышена и заработная плата военных.

Из выступления на церемонии 
очередного выпуска Высшего военного училища

имени Гейдара Алиева
27.06.05

***

За последние годы мы создали сильную армию и значительно укрепили 
военный потенциал Азербайджана и продолжаем работы по различным 

направлениям - улучшение боевой подготовки, повышение уровня 
профессионализма, приобретение новой техники, оружия и боеприпасов, 
создание собственного военно-промышленного комплекса. Мы будем 
продолжать эту политику и в последующие годы.

Из выступления на совещании в связи 
с решением проблем беженцев 

и вынужденных переселенцев
05.09.07

***

Некоторые круги, зарубежные организации пытаются обвинить нас в 
том, что Азербайджан наращивает свой военный потенциал, расходует 

большие средства на строительство армии. Во-первых, это - наше 
суверенное право. Мы расходуем собственные деньги, ни у кого не берем в
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долг, не получаем и никогда не получали помощи. Мы направляем 
национальный доход, являющийся результатом таланта азербайджанского 
народа, в различные сф ер ы . Но мы живем в условиях войны. Поэтому в 
первую очередь нам необходимо укреплять военный потенциал.

Из выступления на заседании Кабинета министров
13.10.2008

В ближайшее время мы увидим первую военную продукцию, 
произведенную в нашей стране. В Азербайджане должен и будет 

создан мощный военно-промышленный комплекс.

Из выступления на заседании Кабинета министров
22.10.07
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Самая высокая оценка для меня - это доверие народа, наших граждан. Я 
стараюсь оправдать это доверие и радуюсь, когда вижу, что это мне уда

ется.
Из выступления на совещании в исполнительной власти города Мингячевира

08.06.04

Астара, 2006 год.
Встреча с местным населением в рамках поездки президента в южный регион страны

***

Азербайджанский народ, каждый гражданин Азербайджана должен и 
станет жить еще лучше. Азербайджанский народ, граждане Азербай

джана имеют право на это и мы это обеспечим.

Из выступления на открытии средней школы в Джалилабадском районе
09.11.04
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***

Каждое вновь создаваемое предприятие отвечает мировым стандартам. 
Азербайджанский народ заслуживает это. Необходимо, чтобы гражда

не Азербайджана пользовались спортивными сооружениями самого высо
кого уровня, аэропортом, отвечающим самым высоким требованиям, и са
мыми надежными, с точки зрения безопасности, самолетами. Мы делаем 
все это для народа, для того, чтобы он лучше жил, был счастлив. Мы ста
раемся улучшать благосостояние наших граждан с каждым днем, с каждым 
годом.

Из выступления на церемонии открытия в Нахчыване плавательного центра
02.09.04

***

Основной вопрос заключается в том, чтобы народ верил своему 
руководителю. А руководитель должен так поставить дело, так 

работать, чтобы народ поддерживал его. Такое единство, такое 
сотрудничество между народом и правительством в Азербайджане есть. И 
это - один из самых основных, самых главных факторов нашего нынешнего 
и будущего развития.

Из выступления на встрече с жителями Масаллинского района
09.11.04

***

Вся моя деятельность заключается в служении народу. Каждый сделан
ный шаг, каждое принятое решение преследуют одну цель - еще более 

усилить и обогатить Азербайджан, еще более углубить проводимые рефор
мы с тем, чтобы азербайджанский народ жил еще лучше.

Из выступления на церемонии, посвященной 55-летнему юбилею Нефтяных Камней
22.11.04

***

Воля, желание, мечта азербайджанского народа являются для нас прио
ритетным вопросом. Поддержка нашей политики в 2003 году создает 

замечательные условия для еще более успешного осуществления всего на
меченного. Я и сегодня ощущаю эту поддержку, опираюсь на нее. Прово
димые в стране политические, экономические реформы также опираются 
на эту поддержку.

Из выступления на празднестве, посвященном Новруз байрамы
22.03.05
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***

В первую очередь мы должны думать о народе. Мы живем для народа. 
Мы должны сделать так, чтобы азербайджанский народ жил хорошо, 

чтобы в Азербайджане не было бедных слоев населения, безработных, 
чтобы желающие работать обязательно были обеспечены работой. Этот 
процесс уже идет.

Из выступления на конференции, посвященной 
четырехлетним итогам реализации 

Государственной программы социально-экономического
развития регионов

11.02.2008

***

Мы должны сделать так, чтобы азербайджанский народ с каждым 
годом, с каждым месяцем жил лучше. Для этого у нас есть 

возможности, политическая воля и единство между народом и властью. 
Все наши программы поддерживаются народом. В противном случае ни 
одна из них не могла бы быть реализована. Без этой поддержки, согласия, 
без поддержки народом наших инициатив нам не удалось бы всего этого 
сделать.

Из выступления на заседании Кабинета министров
11.01.2008

***

Там, где народ поддерживает выдвинутые властью инициативы, есть 
согласие, стабильность и развитие. Там, где этого нет, ничего 

невозможно сделать, и страны живут в условиях длительного кризиса. В 
начале 1990-х годов мы в Азербайджане тоже пережили кризисы. Мы 
хорошо знаем, помним это, возврата в те годы больше не будет. Путь перед 
Азербайджаном открыт. Мы будем идти только вперед, укреплять нашу 
страну, превратим Азербайджан в сильное государство.

Из выступления на заседании Кабинета министров
11.01.2008
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В Азербайджане необходимо модернизировать всю инфраструктуру. Я 
неоднократно подчеркивал: каждый строящийся объект, каждая новая 

инфраструктура должны соответствовать самым высоким мировым 
стандартам. Каждая инициатива должна отвечать самым высоким 
критериям.

Из выступления на церемонии годовщины 
создания азербайджанской полиции

02.07.07

***

Мы должны сделать так, чтобы за короткий срок наша страна 
становилась современнее, модернизировалась, чтобы в Азербайджан 

завозились самые передовые технологии во всех областях - в сфере 
строительства, здравоохранения, образования, инфраструктуры.

Из выступления на заседании Кабинета министров
11.01.2008

***

Мы модернизируем нашу страну. Наши инициативы, в частности, 
связанные с образованием, применением информационно

коммуникационных технологий, направлены в будущее. Мы должны 
смотреть на 10, 20, 50 лет вперед, с тем, чтобы знать, как Азербайджан 
будет жить через 50 лет, каким будет интеллектуальный уровень людей.

Из выступления на церемонии 
вручения премии "Человек 2007 года”, 

учрежденной группой компаний ANS
05.02.2008

***

Вслед за нефтяным сектором в нашей стране возможно интенсивное раз
витие связи и информационных технологий. Сейчас эта сфера является 

самой быстроразвивающейся во всем мире, а в развитых странах она до
стигла уровня максимальной эффективности во всех областях. Здесь име
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ются большие перспективы, нераскрытые моменты. Азербайджан должен 
стать одним из пионеров в этом деле.

Из выступления на заседании в Президентском дворце
31.07.06

***

Крупнейшие коммуникационные компании мира проявляют большой 
интерес к Азербайджану, а визиты руководителей ряда крупнейших 

компаний с мировым именем свидетельствуют о том, что нам необходимо 
предельно эффективно воспользоваться этими возможностями.

Из выступления на заседании в Президентском дворце
31.07.06

***

Ведущая деловая элита мира желает сотрудничать с Азербайджаном в об
ласти ИКТ. Считаю, что наша молодежь также должна отнестись к это

му вопросу с предельным вниманием, так как с этим связано будущее. Даль
нейшее технологическое развитие мира связано именно с этим сектором и 
имеются все предпосылки для того, чтобы Азербайджан стал региональным 
центром в этой сфере.

Из выступления на встрече с молодежными организациями
02.02.07

***

Развитие страны должно продолжаться в направлении передовых техно
логий. Именно знания, новые технологии принесут стране успех, благо

получие, развитие, модернизацию. Именно через эту призму мы смотрим 
на развитие сферы ИКТ в Азербайджане.

Из выступления на Международной 
выставке-конференции по 

телекоммуникационным и информационным технологиям
03.10.06

***

ИКТ, с одной стороны, очень благоприятная и многообещающая для биз
неса отрасль, с другой стороны, очень важный фактор для укрепления 

экономического потенциала.
Из выступления на Международной 

выставке-конференции по телекоммуникационным и информационным технологиям
03.10.06
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***

В Азербайджан следует привлечь самые современные технологии. Я хо
чу, чтобы у нас внедрялось все самое лучшее, использовались самые 

прогрессивные критерии, чтобы все было на высочайшем уровне. Азербай
джанский народ заслуживает это.

Из выступления на встрече с известными 
художниками по случаю 65-летия Союза художников

27.12.06
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Как-то возвращаясь в Баку после поездки, я наблюдал с вертолета крайне 
плачевную картину. Поднимающийся снизу ядовитый дым окутывает 

весь Баку. Возможно, на земле это ощущается не так явно. Но когда 
смотришь с высоты, это представляется страшным экологическим 
бедствием. Я дал указание и в настоящее время ситуация находится под 
серьезным контролем. В поселке Балаханы планируется строительство 
крупного завода по переработке мусора. Это, с одной стороны, означает 
открытие новых рабочих мест, а с другой, улучшит экологическую 
обстановку в Баку.

Из выступления на совещании в исполнительной власти города Баку
02.11.05

***

В прошлом охране окружающей среды не уделялось должного внимания. 
Если помните, когда Азербайджан входил в состав Советского Союза, 

мы вообще не слышали слова "экология". Такого понятия вообще не суще
ствовало. Сегодня для всестороннего развития Азербайджана, для того, 
чтобы молодое поколение росло здоровым, нам необходимо уделять самое 
серьезное внимание и этой сфере.

Из выступления на конференции, посвященной 
Государственной программе по сокращению бедности и экономическому развитию

12.05.05

***

Должны найти свое решение такие актуальные и неотложные вопросы, 
как очистка загрязненных остатками нефти земель, восстановление 

лесного хозяйства, рациональное использование водных ресурсов и др. По 
этим вопросам приняты ряд постановлений, изданы распоряжения, созда
ны национальные парки.

Из выступления на конференции, посвященной 
Государственной программе по сокращению бедности и экономическому развитию

12.05.05
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Об экологии

***

Подчеркивая важность охраны биологических ресурсов и окружающей 
среды Каспия, Азербайджан выступает за расширение сотрудничества 

и в решении экологических проблем моря в целях использования и 
увеличения его биологического разнообразия, природных ресурсов.

Из выступления на II  Саммите прикаспийских государств в Тегеране
16.10.07

***

Я одобрил экологическую программу. Потратив в рамках данной про
граммы в предстоящие 5-10 лет сотни миллионов долларов, мы полно

стью очистим загрязненные нефтью озера в окрестностях Баку и других 
местах, возвратим нашей природе ее былую красоту и очарование.

Из выступления в ходе обсуждений на тему "Азербайджан в XXI веке - развитие и 
перспективы ", организованных Германским фондом Конрада Аденауэра

15.02.07

***

Средств, которые вкладываются в экологию, возможно, экономика и 
граждане Азербайджана не могут видеть. Но не надо считать, что эти 

средства не приносят никакой пользы. Нет, результат увидят грядущие 
поколения.

Из выступления на заседании Кабинета министров
22.04.2009

***

Я поставил перед Государственной нефтяной компанией задачу очистить 
Бибиэйбатскую бухту и всю прилегающую к ней загрязненную 

территорию. Это один из самых загрязненных нефтью уголков Баку. Он 
производит крайне негативное впечатление как внешне, так и в 
экологическом отношении. Но это историческое место. Нефтяная история 
Азербайджана берет начало, в том числе, от этой бухты. Поэтому нам 
необходимо благоустроить это место, там будут разбиты прекрасные 
парки. Мы благоустроим все места, которые сейчас находятся в 
запустении.

Из выступления на заседании Кабинета министров
11.01.2008
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Об экологии

***

2010 год объявлен в Азербайджане Годом экологии. Это неслучайно, так 
как данной сфере должно придаваться большое значение. Могу сказать, 

что решение экологических вопросов, вопросов очистки окружающей 
среды останется приоритетом не только в этом, но и в последующие годы.

Из выступления на заседании Кабинета министров
18.01.2010

***

Сегодня решение экологических проблем является одним из важных 
вопросов. И не потому, что во всем мире этим вопросам уделяется 

большое внимание. А потому, что улучшение экологической ситуации 
является сегодня одним из основных стоящих перед Азербайджаном 
вопросов, ожидающих своего решения.

Из выступления на совещании, 
посвященном экологическим проблемам

18.02.2010

***

Должны быть приняты необходимые меры по опреснению воды 
Каспийского моря и ее использованию для орошения, а в будущем и в 

качестве питьевой воды. Правда, это дорогостоящий проект. Однако для 
обеспечения здоровья людей, экологической и водной безопасности мы, я 
считаю, несмотря на финансовые проблемы, должны его обеспечить.

Из выступления на совещании, 
посвященном экологическим проблемам

18.02.2010

***

Мы очистим Абшеронский полуостров от загрязненных нефтью 
участков и запруд. Должны быть решены также вопросы 

восстановления почв и о з е р . Мы очистим загрязненные различными 
бытовыми отходами, нефтяными отходами и другими вредными 
веществами озера, которые создают сегодня очень удручающую панораму 
вокруг Баку.

Из выступления на совещании, 
посвященном экологическим проблемам

18.02.2010
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***

Предпринимаются серьезные шаги по созданию возобновляемых видов 
энергии, уже обсуждаются предварительные проекты в этой области. В 

Азербайджане должна вестись работа по использованию энергии воды, 
солнца и ветра, имеются различные карты, уже известны все наши водные 
источники. Мы добьемся создания в Азербайджане экологически чистых 
видов энергии.

Из выступления на совещании, посвященном экологическим проблемам
18.02.2010

***

Яне сомневаюсь, что в результате проводимых мер и мер, которые будут 
предприняты, экологическая ситуация в Баку, на Абшеронском 

полуострове и в других регионах нашей страны в ближайшее время 
значительно улучшится. Граждане Азербайджана будут жить в 
экологически чистых условиях.

Из выступления на совещании, посвященном экологическим проблемам
18.02.2010
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О КАСПИИ

Определение правового статуса Каспия очень важно не только с точки 
зрения развития и процветания государств региона, укрепления 

межгосударственных отношений, но и в плане сохранения биоразнообразия 
моря, его богатой флоры и фауны, улучшения экологического состояния.

Из выступления на II  Саммите 
прикаспийских государств в Тегеране

16.10.07

***

Вопросы определения правового статуса Каспийского моря всегда 
находятся в центре нашего внимания. С этой точки зрения мы придаем 

большое значение соглашениям о разграничении дна Каспийского моря, 
подписанным между Азербайджаном, Казахстаном и Россией. Заложив 
основу для достижения всеобъемлющих договоренностей, эти соглашения 
составляют важную часть правового статуса Каспийского моря.

Из выступления на II  Саммите 
прикаспийских государств в Тегеране

16.10.07

***

Нам хотелось бы добиться полномасштабного урегулирования вопроса 
делимитации Каспийского моря. Для этого существует хорошая база. 

Считаю, что основа уже существует, а именно - двусторонние соглашения, 
которые подписаны между Азербайджаном и Россией, между 
Азербайджаном и Казахстаном, между Россией и Казахстаном. То есть эти 
договора должны быть основой и для многостороннего, пятистороннего 
соглашения.

Из интервью телеканалу "Россия"
30.06.2009

***

Азербайджан всегда выступал за демилитаризацию Каспия. Хотя наша 
страна и обладает военным флотом, способным защитить ее интересы,
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О Каспии

мы считаем, что Каспий необходимо демилитаризовать и он должен стать 
зоной мира. Здесь должно царить не соперничество, а сотрудничество.

Из интервью телевидению Bloomberg
19.03.2004

***

На Каспии нечего делить. Каждая страна имеет свой сектор и такое раз
деление Каспия уже ни у кого не вызывает возражений. Сегодня об

суждаются только некоторые аспекты подхода к нему. Думаю, совместны
ми усилиями мы должны стремиться к тому, чтобы снижать напряжение на 
Каспии, а не становиться причиной ее эскалации.

Из интервью телевидению Bloomberg
19.03.2004

***

Абсолютное большинство нашей нефти и газа мы добываем на Каспии. 
И неурегулированность каспийского статуса нам не помеха. Но 

хотелось бы, чтобы эта тема не висела в воздухе, не становилась предметом 
каких-то спекуляций и не находилась бы в подвешенном состоянии.

Из интервью телеканалу "Россия"
30.06.2009

***

Для нас Каспийское море - наша жизнь, образ жизни, природа, пляжи, 
отдых. Но так сложилось, что и энергоресурсы Каспия, и вопросы 

экологической безопасности, вопросы определения национальных 
секторов на Каспии - темы, которые волнуют не только прикаспийские 
государства, но и - в более широком формате - многие другие страны.

Из интервью телеканалу "Россия"
30.06.2009
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О МОЛОДЕЖИ

Мы сделаем все возможное, чтобы внимание, оказываемое молодежи, 
возрастало с каждым годом, чтобы в скором времени проблемы 

молодежи нашли свое решение, чтобы молодые люди были обеспечены 
работой, были решены их бытовые проблемы. В этом направлении ведется 
работа. Принятые законы, постановления обеспечат большое развитие в 
этом направлении. Ибо через 10, 20, 30 лет нынешняя молодежь будет 
принимать активное участие в работе, осуществляемой в Азербайджане во 
всех направлениях. Они будут управлять Азербайджаном.

Из выступления на церемонии 
открытия Шамахинского олимпийского спортивного комплекса

26.04.2005

***

Мы живем проблемами молодежи. Сегодня строительство школ 
получило широкий размах и ведется высокими темпами. Во всех 

школах создаются компьютерные классы, чтобы молодежь, учащиеся 
могли получать информацию о происходящих в мире процессах. Именно 
нынешней молодежи предстоит вскоре встать у руля страны, именно ей мы 
передадим бразды правления и поэтому она должна получить 
соответствующее образование, соответствующее воспитание, чтобы 
достойно управлять Азербайджаном, решать все стоящие перед страной 
вопросы.

Из выступления на открытии Агдашского городского стадиона
08.07.2005

***

Молодежь имеет прекрасное представление о том, в каком направлении 
развиваются происходящие в мире процессы. Она видит, что 

руководство Азербайджана проводит соответствующую происходящим в 
мире процессам и отвечающую нашим национальным интересам 
политику.

Из выступления на III съезде партии "Ени Азербайджан"
26.03.05
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***

В Азербайджане растет замечательное новое поколение. И я очень рад, 
что оно воспитывается в духе патриотизма. Нам этот патриотизм необ

ходим. Азербайджан - молодое, независимое государство. У нашей страны 
много проблем, много трудностей и для их преодоления необходимы един
ство, мобилизация всего общества. В этом деле дух патриотизма имеет 
важное значение. Я очень рад, что сегодня азербайджанская молодежь при
нимает активное участие в развитии нашей страны, в деле укрепления не
зависимости Азербайджана.

Из выступления на церемонии открытия 
Шамахинского олимпийского спортивного комплекса

26.04.2005

***

Я и сам не так давно был молодым, занимался спортом, занимаюсь и 
сейчас. В то же время я руковожу спортом. Наблюдая здоровую, 

патриотическую молодежь, я безгранично радуюсь. Это - будущее 
Азербайджана, это - поколение, которое будет жить еще лучше.

Из выступления на открытии 
Агдашского городского стадиона

08.07.2005

***

Во всестороннем развитии Азербайджана, усилении демократических 
процессов в Азербайджане должны активно участвовать все слои 

нашего общества. А молодежь - это самая активная ее часть.

Из выступления на IV  форуме молодежи Азербайджана
14.10.05

Очень рад, что молодежь Азербайджана активно участвует в 
общественно-политической жизни нашей страны. Это достойно самой 

высокой похвалы. Считаю, что молодежь должна еще более уверенно идти 
вперед, в соответствующих государственных, правительственных органах 
молодежи необходимо предоставить больше места. Мы должны больше 
доверять ей, ведь сегодняшние молодые люди завтра будут управлять 
нашей страной.

Из выступления на IV  форуме молодежи Азербайджана
14.10.05
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***

Мне очень хочется, чтобы азербайджанская молодежь обладала 
знаниями, была грамотной. Ведь сегодня знания, грамотность, общий 

уровень решают все. Они необходимы для того, чтобы быть обеспеченным 
хорошей работой, найти и прочно занять свое место в обществе, приносить 
ему пользу.

Из выступления на церемонии закладки 
фундамента средней школы в поселке Забрат

29.12.05

***

Я обращаюсь к молодежи: я с вами, я всегда поддерживал вас. Поддержи
ваю сегодня, буду поддерживать и в дальнейшем.

Из выступления на открытии Агдашского городского стадиона
08.07.2005
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О СПОРТЕ

Проводимая в Азербайджане в области спорта работа принесла свои ре
зультаты. Азербайджанский спорт сумел занять достойное место в ми

ре. Неслучайно, что президент Международного олимпийского комитета в 
одном из своих выступлений привел деятельность Национального олим
пийского комитета Азербайджана в качестве примера для других олимпий
ских комитетов. Это - наивысшая оценка.

Из выступления на церемонии проводов 
азербайджанских спортсменов на XXVIII Олимпийские игры

05.08.04

Имишли, 2006 год.
Президент Ильхам Алиев на открытии местного стадиона
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О спорте

***

После избрания президентом Национального олимпийского комитета на 
первом собрании исполнительного комитета я сказал: мы, руководящие 

спортом лица, должны заниматься всеми проблемами спортсменов, созда
вать им условия для занятия спортом, участия в международных соревнова
ниях. Спортсмены же, в свою очередь, должны своими результатами радо
вать наш народ, прославлять Родину. Считаю, что основной составляющей 
наших успехов являются именно это сотрудничество и проделанная работа.

Из выступления на церемонии проводов 
азербайджанских спортсменов на XXVIII Олимпийские игры

05.08.04

***

Последние годы ознаменовались большими успехами Азербайджана в 
спорте - наши спортсмены добивались побед на международных турни

рах, чемпионатах Европы и мира, в Азербайджане были проведены не
сколько представительных международных соревнований. Наша страна, в 
прямом смысле слова, превратилась в спортивную державу.

Из выступления на церемонии проводов 
азербайджанских спортсменов на XXVIII Олимпийские игры

05.08.04

***

В период активных занятий спортом спортсмен отдает этому всего себя, 
мобилизует все свои силы, способности и возможности. Но иногда 

после ухода из спорта его предают забвению. Чтобы не допустить этого, мы 
постоянно заботимся о ветеранах, оказываем им материальную и 
моральную поддержку, обеспечиваем спортсменов работой после ухода из 
спорта, чтобы они могли вести достойный их заслугам образ жизни.

Из выступления на церемонии проводов 
азербайджанских спортсменов на XXVIII Олимпийские игры

05.08.04

***

Спорт имеет большое значение для каждой страны, играет чрезвычайно 
важную роль в общественной жизни, прославляет страну в мире, повы

шает ее авторитет. Я очень рад, что в Азербайджане спорт уже превратился 
в чрезвычайно важный общественный фактор.

Из выступления на церемонии проводов 
азербайджанских спортсменов на XXVIII Олимпийские игры

05.08.04
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О спорте

***

Спорт - это здоровье, это - жизнь. Советую всей нашей молодежи, всем 
людям заниматься спортом. Для этого в Азербайджане созданы пре

красные условия.

Из выступления на церемонии открытия в Нахчыване плавательного центра
02.09.04

***

Я люблю много видов спорта. Хотя больше всего люблю традиционные 
для Азербайджана виды спорта. Сам я занимаюсь регулярно. В 

молодости занимался активно плаванием, сейчас гимнастическими 
упражнениями и плаванием, чтобы форму поддерживать. Советую всем 
заниматься спортом.

Из интервью китайской газете "Жэньминь жибао"
09.08.2008

***

Мы выступили с удивившей многих инициативой: провести летние 
Олимпийские игры 2016 года в Азербайджане. Это первое на постсо

ветском пространстве обращение о проведении летних Олимпийских игр. 
Выступая с такой инициативой, мы, конечно, взвесили наши возможности. 
Считаю, что в Азербайджане есть все условия для проведения Олимпий
ских игр.

Из выступления на церемонии награждения спортсменов, 
тренеров и спортивных специалистов

26.12.06

***

Азербайджан намерен провести Олимпийские игры 2016 года. Мы уже 
направили Международному олимпийскому комитету свои 

предложения. Эта инициатива свидетельствует о том, что азербайджанское 
государство уверено в своих силах, рассчитывает на собственные силы, и 
мы можем провести такие престижные международные соревнования, как 
Олимпийские игры.

Из выступления на заседании Кабинета министров
11.01.2008
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***

С 2000 года по сегодняшний день завершено строительство 13 и продол
жается возведение еще 18 олимпийских спортивных комплексов. Наша 

цель - построить прекрасные современные комплексы во всех регионах 
страны и она уже становится реальностью.

Из выступления на IVГенеральной 
ассамблее Национального олимпийского комитета

29.12.04

***

Азербайджан признан как спортивная страна. Это отмечаем не только 
мы, но и руководители самых авторитетных международных 

спортивных структур. Как спортивная страна Азербайджан уже смог 
занять достойное место в мировом спортивном сообществе.

Из выступления на церемонии проводов азербайджанских спортсменов
на Олимпийские игры в Пекине

30.07.2008
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Для меня, как президента, главное - это интересы азербайджанского 
народа, интересы Азербайджана. Все остальные вопросы 

второстепенны.

Из выступления на церемонии открытия Агдамского 
олимпийского спортивного комплекса

17.01.2008

***

Впервые годы моего президентства бывали моменты, когда я думал: а 
что бы Гейдар Алиев сделал вот в этом случае? Я не имел возможности, 

к сожалению, об этом узнать. Но, думаю, что он бы одобрил все, что было 
сделано за последние пять лет, он был бы рад сегодня видеть свое детище, 
Азербайджан, таким, какой он есть сейчас.

Из интервью программе "Формула власти " 
телеканала "Россия"

14.02.2009

***

Ставшие уже популярными слова "я стану президентом каждого гражда
нина Азербайджана", сказанные мной перед выборами, - это не просто 

лозунг или же обещание ради агитации. Это - мое убеждение, мой жизнен
ный принцип, и я требую у тех, кто работает в моем подчинении, у моих 
представителей на местах жить с этим принципом, жить проблемами лю
дей.

Из выступления на встрече с жителями 
Хачмазского района

26.07.05

***

Накануне президентских выборов я обещал, что если удостоюсь этого 
высокого доверия, то буду служить азербайджанскому народу и своей 

деятельностью постараюсь доказать, что азербайджанский народ не ошиб
ся, проголосовав за меня. Сегодня с чувством огромной гордости хочу за
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явить вам, что все стоящие перед нами задачи находят свое решение, все 
данные обещания выполняются. Все, что сделано, дает основание говорить 
о том, что в ближайшее время наша страна станет еще более сильной, еще 
более богатой и превратится в мощное государство.

Из выступления на встрече с жителями Лерикского района
08.09.05

Конечно, быть президентом нелегко. Принимая решение, я задумываюсь 
- что бы предпринял покойный отец в этой ситуации? Я думаю об этом, 

н о .  Знаете, думаешь, предполагаешь, что бы предпринял покойный от
е ц .  Однако, естественно, ты никогда не сможешь точно знать об этом. В 
то же время за годы деятельности на посту президента я очень редко испы
тывал трудности при принятии каких-то серьезных решений. И оконча
тельные решения я всегда принимаю сам.

Из интервью информационному агентству Reuters
01.10.04

***

Есть желания, есть стремления, есть цель сделать доброе дело для блага 
страны, для блага народа, способствовать своей деятельностью тому, 

чтобы Азербайджан, как независимое государство, развивался, укреплялся, 
чтобы люди в стране жили лучше, чтобы страна превратилась в более со
временное, экономически и политически сильное государство, чтобы заня
ла еще более прочные позиции в мире. Это - и моя цель, как президента, и 
ответственность перед азербайджанским народом.

Из интервью российскому телеканалу "Россия"
08.01.05

***

В течение последних пяти лет я прилагал усилия в деле решения проблем 
страны. Как президент старался, чтобы мы как можно скорее решили 

проблемы по всем направлениям, во всех областях. От этого фактора, 
можно сказать, зависят темпы развития Азербайджана. Я очень хотел и 
сегодня хочу, чтобы стоящие перед страной проблемы были решены как 
можно скорее, чтобы азербайджанскому народу жилось хорошо. Мы 
достойны этого.

Из выступления на церемонии ифтара по случаю 
священного месяца Рамазан

25.09.2008
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***

В течение пяти лет я старался достойно служить азербайджанскому 
народу. Работа, проделанная в течение пяти лет, конечно, радует нас, но 

и призывает к решению очередных вопросов. Мы с гордостью можем 
сказать, что за пять лет успешно справились с поставленными основными 
задачами. Однако в предстоящие годы нас ждут еще более масштабные 
дела.

Из выступления на заседании Кабинета министров
13.10.2008

Единственное, чего не удалось добиться за пять лет, это урегулирования 
армяно-азербайджанского, нагорно-карабахского конфликта. За 

исключением этого, во всех остальных сферах мы добились того, что 
намечали. И все обещания, которые были даны пять лет назад, были 
выполнены.

Из интервью программе "Формула власти" телеканала "Россия"
14.02.2009

***

Все начатые нами до сих пор проекты реализованы, все наши обещания 
воплотились в жизнь. Нет вопроса, которого нам не удалось бы решить. 

Нет такого обещания, которое бы не было выполнено.

Из выступления на конференции, посвященной четырехлетним 
итогам реализации Государственной программы 

социально-экономического развития регионов
11.02.2008

Я должен оправдать оказанное мне большое доверие. Я должен оправдать 
надежды. Должен при поддержке народа развивать Азербайджан, что

бы в ближайшее время наша республика превратилась в могущественное 
государство. Я должен продолжать политику Гейдара Алиева.

Из выступления на встрече с жителями Ярдымлинского района
09.09.05

***

Ни одно данное мной обещание не было не выполнено. Может, 
некоторые из них казались нереальными. В частности, до выборов

190



О своем президентстве

2003 года я говорил о том, что будет создано 600 тыс. рабочих мест. Многие 
удивлялись, как такое возможно всего за пять лет. Я обещал, что через пять 
лет не будет ни одного палаточного лагеря беженцев, а там проживали 
десятки тысяч людей. Сегодня последний из 12 палаточных лагерей был 
ликвидирован, и все беженцы и вынужденные переселенцы расселены в 
новые дома.

Из интервью российскому агентству "Интерфакс"
20.03.2008

***

Я готов и к ответственности, и к трудностям. Уверен, что при поддержке 
азербайджанского народа я достойно справлюсь со всеми задачами. Я 

говорил: азербайджанский народ увидит, что я стану хорошим президен
том для Азербайджана, для нашего народа.

Из первого интервью журналистам 
в качестве президента Азербайджанской Республики

31.10.03

***

Моя важнейшая задача заключается в том, чтобы Азербайджан жил спо
койно, чтобы наша страна, наши граждане жили в условиях спокой

ствия и безопасности. Я являюсь гарантом этой безопасности. Гарантом 
безопасности людей. Для меня развитие, процветание и счастье Азербай
джана - самые важные вопросы.

Из выступления на конференции, посвященной 
годовщине исполнения Государственной программы 

социально-экономического развития регионов
12.02.05

***

Реальная ситуация в стране мне известна. Я располагаю всесторонней 
информацией. Сведения поступают не только от органов власти, но и из 

других источников. Являясь президентом Азербайджана, я должен знать 
все и за все несу ответственность.

Из выступления на конференции, посвященной 
годовщине исполнения Государственной программы 

социально-экономического развития регионов
12.02.05

***

Яне намерен вмешиваться во внутренние дела других. Если бы все главы 
государств придерживались той же политики, что и мы, уверен, в мире 

было бы спокойнее.
Из интервью французскому журналу La politique internationale

23.08.04
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***

Я исполняю свои обязанности смело и уверенно. Я опираюсь на 
поддержку и любовь народа. Если президент или любое другое 

официальное лицо достойно служит народу и народ его поддерживает, то 
ему можно быть спокойным за свою деятельность, свое положение. Такое 
спокойствие, такая уверенность у меня есть.

Из интервью телеканалу CNN-тюрк
28.06.05

***

Д
ля меня, как президента, прежде всего большое значение представляют 
интересы азербайджанского народа. Я старался и дальше буду 
стараться, чтобы мы в полной мере защищали интересы азербайджанского 

народа, укрепляли позиции азербайджанского государства.

Из выступления на церемонии ифтара по случаю 
священного месяца Рамазан

25.09.2008

***

Все принятые до сих пор решения и программы успешно выполняются. 
Не было предпринято ни одного неверного шага. Все принятые 

решения были правильными. Нынешний уровень развития Азербайджана 
служит наглядным тому примером и подтверждением.

Из выступления на церемонии подачи природного газа в Агджабединский район
17.01.2008

***

Мы самодостаточная страна и ни от кого не зависим. Есть ситуация, 
значит, надо из нее выходить. Так что я никогда и никого не прошу.

Из интервью радиостанции "Эхо М осквы”
23.12.06

***

Когда радуется президент? Тогда, когда радуется его народ, когда на лицах 
людей появляются улыбки. Тогда, когда есть развитие, что-то новое. 

Сегодня мы видим все это, причем по всему Азербайджану.

Из выступления на встрече с жителями древнего села Хыналыг
07.10.06
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***

Я горжусь тем, что все начатые отцом дела успешно продолжаются. Это 
огромная ответственность. Как сын своего отца я всегда осознаю эту 

ответственность и не разочарую тех, кто в 2003 году оказал мне доверие.

Из выступления на встрече в Королевском институте 
международных отношений (Лондон)

13.07.2009

***

Проблема каждого человека должна быть проблемой президента. Только 
в этом случае Азербайджан будет интенсивно развиваться.

Из выступления на церемонии по случаю подачи "голубого топлива"
в Ярдымлинский район

23.10.06

***

Во имя своих детей, всего молодого поколения, всего азербайджанского 
народа я предпочитаю с заботой относиться к стране, трудиться для ее 

укрепления. Для достижения этого у нас должны быть добрые отношения 
как с Западом, так и с Востоком. Именно так все происходит в 
Азербайджане, и, возможно, это один из залогов нашего успешного 
развития.

Из интервью итальянскому телеканалу Rai International
25.11.2008

***

Сегодня я понимаю власть несколько по-другому, чем пять лет назад. 
Тогда для меня в первую очередь это было большим грузом 

ответственности перед памятью своего отца, страной и народом. Я 
понимал, что будущее Азербайджана будет зависеть от действий, которые я 
буду предпринимать. Сегодня я это воспринимаю больше как возможность 
сделать еще лучше для страны. На сегодняшний день для меня это, в 
первую очередь, возможность делать добро для граждан Азербайджана.

Из интервью программе "Формула власти" телеканала "Россия"
14.02.2009

***

Мы - небольшое с точки зрения численности населения и территории 
государство, но мы - достойное государство. Мы никому не обязаны, 

никому не боимся смотреть прямо в глаза. Мы опираемся на поддержку
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азербайджанского народа, и эта поддержка придает мне, как президенту, 
дополнительные силы для проведения независимой внешней политики.

Из выступления на совещании руководителей органов дипломатической службы
14.08.06

***

Я хочу уйти из политики уже в совершенно другой стране, которая в годы 
моего президентства продолжила шествие по пути социального 

прогресса и покорила новые вершины.

Из интервью журналу "Русский ньюсуик"
22.08.05
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У Азербайджана прекрасные перспективы, очень большой потенциал, в 
том числе и интеллектуальный. Все эти факторы позволят нам добить

ся в ближайшее время еще более весомых успехов в развитии страны, сде
лать ее еще богаче, еще современнее, упрочить позиции Азербайджана в 
мировом сообществе. Уверен, что так оно и будет, так как проводимая в те
чение последних десяти лет политика, все экономические и политические 
реформы создали для нас прекрасные возможности, которыми мы пользу
емся и будем пользоваться впредь. Самый же бесценный наш капитал - это 
вера народа.

Из выступления на международной конференции на тему 
"Гуманитарная деятельность в Азербайджане на протяжении 10 лет"

18.02.04

***

У Азербайджана прекрасные перспективы. Мы успешно развиваемся и 
сами решаем свои проблемы. Богатые природные ресурсы 

Азербайджана, его обладающий глубокими знаниями кадровый потенциал, 
географическое положение и происходящие в стране позитивные 
процессы, прочное согласие в обществе - все эти факторы способствуют 
сохранению и укреплению стабильности в Азербайджане, а также 
определяют дальнейшие шаги успешного развития.

Из выступления на церемонии открытия после ремонта 
здания Бакинской музыкальной академии

18.09.2008

***

Мы видим Азербайджан в будущем как развитое, демократическое, 
современное государство, где люди живут в мире, согласии и 

социальной справедливости. Такой страной я хочу видеть Азербайджан, и 
для того, чтобы достичь этого, у нас есть все - есть воля народа, 
стабильность, единство общества и власти.

Из интервью российскому агентству "Интерфакс"
20.03.2008
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***

Куда мы идем, как будем развиваться? Какой страной станет Азербай
джан через год, два, через пять лет? Что нам нужно, чего мы хотим до

биться? Сегодня я думаю и об этом, смотрю в будущее с оптимизмом и не 
вижу сколько-нибудь серьезных проблем или препятствий, так как все за
планированное и обещанное успешно претворяется в жизнь.

Из выступления на встрече с жителями Бардинского района
01.03.06

***

Если заглянуть на 5, 10 лет вперед, то можно увидеть, что подобные тем
пы социально-экономического развития превратят Азербайджан в одну 

из самых благополучных стран в регионе.

Из выступления на деловом обеде в честь 
президентов стран Южного Кавказа

28.04.2004

***

Выгодное географическое расположение Азербайджана, богатые при
родные ресурсы, мощный кадровый потенциал, талантливый и трудо

любивый народ, нефтяная стратегия - все эти факторы создают прекрасные 
условия для превращения Азербайджана в могущественную страну.

Из выступления на встрече с жителями 
Ярдымлинского района

09.09.05

***

Азербайджан обладает богатыми энергетическими ресурсами. Однако я 
уверен, что наше будущее будет зависеть от уровня профессионализма 

и знаний наших граждан.

Из выступления на церемонии присвоения 
президенту Азербайджана звания почетного 

доктора Венгерского университета Корвинус
18.02.2008

***

Страна должна стать сильной, экономика - мощной. Мы делаем все для 
достижения этого. Программа регионального развития, социально-эко
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номические программы позволят нам добиться того, чтобы Азербайджан 
год от года становился все сильнее, а наш народ жил еще лучше.

Из выступления на международной конференции 
на тему "Гуманитарная деятельность в Азербайджане на протяжении 10 лет"

18.02.04

***

В ближайшем и далеком будущем я не вижу никаких проблем, с которы
ми бы Азербайджан не мог справиться.

Из выступления на III съезде партии "Ени Азербайджан"
26.03.05

***

Я  с большим оптимизмом смотрю в будущее. Я хочу видеть Азербайджан 
через несколько лет богатым, развитым, могущественным государ

ством и сделаю для этого все возможное!

Из выступления на встрече с вынужденными переселенцами
13.09.04

***

Нас ждет блестящее будущее, перед нами открыты все дороги. Мы идем 
вперед, к модернизации, развитию, прогрессу.

Из выступления на всенародных торжествах по случаю Новруз байрамы
20.03.2008
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